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 ایجنڈا

 صوبائی اسمبلی پنجاباجلاس برائے 

 2010۔جولائی 13منعقدہ ،

 

 صلى الله عليه وسلمنعت رسوؽ مقبوؽ اور  ترجمہپاک و قرآؿ  ت تلاو

 

 سوالات

 (محکمہ سکولز ایجوکیشن)

 نشاؿ زدہ سوالات اور اؿ کے جوابات

 غیرسرکاری ارکاؿ کی کارروائی

 (مفاد عامہ سے متعلق قراردادیں)

 کے ایجنڈے سے زیر التواء رکھی گئی قرارداد( 2010۔جولائی 6)مورخہ 

 

 :محترمہ زوبیہ رباب ملک

 

اس ایواؿ کی رائے ہے کہ حکومت پنجاب میں سرکاری ملازمتوں میں خواتین کو 

 ۔ےمیں اضافہ پر غور کر کوٹافیصد5زیادہ مواقع دینے کے لئے 

 )موجودہ  قراردادیں(

 

 :ڈاکٹر فائزہ اصغر 1.

 

 سے اس ار  کی فاررش کرا  ہے کہ اہرین  کے یہ ایواؿ وفاقی حکومت

مطابق کالاباغ ڈیم کا بنانا چونکہ قابل عمل اور پورے پاکستاؿ کے لئے 

سودمند ہے اس لئے اس کی تعمیر جلدازجلد شروع کرنے کے لئے چاروں 

 صوبوں میں اتفاؼ رائے پیدا کرنے کے لئے اپنی کوششوں کا آغاز کرے۔

 کرنل )ر( محمد عباس 2.
  ایواؿ وفاقی حکومت سے اس ار  کی فاررش کرا  ہے  کہ غیرلکیوںں کو یہ
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زرعی اراضی فروخت کرنے کی بجائے پاکستانی کسانوں اور کاشتکاروں کی 

 کی ائئے یوننکہ پاکستانی تقسیمحوصلہ افزائی کرتے ہوئے وافر زمین اؿ میں 

  ہے۔کساؿ پہاڑوں کے سینے چیر کر بھی فصلیں اُگانے کی صلاحیت رکھتا

  
624 

 :میاں نصیر احمد 3.
کہ نادرا سے ائری  ا  ہے یہ ایواؿ وفاقی حکومت سے اس ار  کی فاررش کر

ہونے والے قومی شناختی کارڈ میں ووٹ نمبر کا اندراج بھی کیا ائئے ا کہ 

 آنے والے دور میں کمپیوٹرائزڈ الیکشن کرانا ممکن ہوسکے۔

 :جناب طاری اقباؽ چودھری 4.
ؾ اؿ کی رائے ہے کہ حکومت تماؾ سرکاری سکولوں  میں طلةء کی یونیفاراس ایو

 شرٹ کی بجائے شلوار قمیض رائج کرنے کے احکااہت جلدازجلد صادر 

ٹ
ن

 
پ

 کرے۔

 :سردار خالد سلیم بھٹی 5.
شہر میں  اس ایواؿ کی رائے ہے کہ حکومت تحصیل ہیڈکوارٹر بورے والہ

 پ ا ٹا
 پ ا ٹائٹس کے مفت علاج کے لئےہ ی

کرنے کے قائم ئٹس سنٹر فوری ہ ی

 کئے ائئیں۔اقدااہت ضروری لئے
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 صوبائی اسمبلی پنجاب

 اجلاسایسوااں یں اسمبلی کاھوپندر

 2010جولائی۔13،منگل 

 ھ(1431۔رجب المرجب 30،یوؾ   الثلاثہ )

 منٹ پرزیرصدارت 15بج کر12صوبائی اسمبلی پنجاب کا اجلاس اسمبلی چیمبرز، لاہور میں دوپہر 

 جناب سپیکررانا محمد اقباؽ خاؿ  منعقد ہوا۔ 

 نے پیش کیا۔ی  محمد علی قادری تلاوت قرآؿ پاک و ترجمہ قار 

 

oاعوذ باللہ من الشیطن الرجیم 

 o حِیم  نِ ٱلرَّ ٰـ حۡمَ ِِ بسِۡمِ ٱللہِ ٱلرَّ  

             

 
سَا  70تا  69ء آیات سورة النِّ

کے ں ؿ لوگوعت کرتے ہیں وہ )قیامت کے روز(اُ کی اطا س کے رسوؽ  اور اُ  للہاگ اور جو لو

نے بڑا فضل کیا یعنی انبیاء اور صدیق اور شہیداور نیک لوگ اور اؿ  للہساتھ ہوں گے جن پرا

 (70)ائننے والا کافی ہے  للہکا فضل ہے اورا للہیہ ا(69)لوگوں کی رفاقت بہت ہی خوب ہے 

 oواہعلینا الالبلاغ
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 پیش کی۔نے ی ؤػ قادرعابد رجناب صلى الله عليه وسلمنعت رسوؽ مقبوؽ

 

 صلى الله عليه وسلمنعت رسوؽ مقبوؽ

 اب میری نگاہوں میں جچتا نہیں کوئی

 جیسے میرے سرکار ہیں ویسا نہیں کوئی

 نہیں کوئی تم سا تو حسین آنکھ نے دیکھا

 یہ شاؿ لطافت ہے کہ سایہ نہیں کوئی

 اے ظرػ نظر دیکھ مگر دیکھ ادب سے

 سرکار کا جلوہ ہے تماشا نہیں کوئی 

 ؿ ہے اے رمت  عام یہ تجربہ ایما

ھا رے سوا سنتا نہیں کوئی

م

 

ت

 فریاد 

 اعزاز یہ حاصل ہے تو حاصل ہے زمین کو 

د خضرا نہیں کوئی  کفلاا

ن

 پہ تو گب

 سرکار کی رمت  نے مجھے خوب نوازا 

 یہ سچ ہے کہ خالد سا نکما نہیں کوئی
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 سوالات

 ایجوکیشن(سکولز)محکمہ 

 ؿ کے جواباتنشاؿ زدہ سوالات اور اُ 

 اب وقفہ سوالات شروع ہوا  ہے ۔ بسم اللہ الرحمٰن الرحیم۔  ب سپیکر:جنا

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ محترمہ فوزیہ بہراؾ:

 محترمہ !میں بہت  ادب سے آپ  سے گزارش کرا  ہوں۔۔۔جناب سپیکر:

 جناب سپیکر !میں پوائنٹ آػ آرڈر  پر ہوں۔محترمہ فوزیہ بہراؾ:

 سُن لیں ۔ جی ، پہلے آپ میری بات جناب سپیکر:

MS FOUZIA BEHRAM: Sir, It’s very important. Please. 

وں گا ۔ جناب سپیکر:

ن

 This isنہیں ،   مجھے بات کرنے دیں۔  میں آپ کی بات اس طرح سے نہیں سُ

not good.  

 جناب سپیکر !میری  بات  سُن تو  لیں۔محترمہ فوزیہ بہراؾ:

رکھیں۔ آج کے ایجنڈے پرمحکمہ سکولز ایجوکیشن سے آپ کی بڑی مہربانی، آپ تشریف جناب سپیکر:

متعلق سوالات پوچھے ائئیں گے  اور اؿ کے جوابات دئیے ائئیں گے۔پہلا سواؽ محترمہ عارفہ خالد پرویز 

 صاحبہ  کا ہے۔ 

)معزز رکن نے محترمہ عارفہ خالد پرویز کے ایماء پر طبع .On her behalfجناب سپیکر !میاں نصیر احمد:

 ؽ دریافت کیا(شدہ سوا

 جی ، سواؽ نمبر بولئے گا ۔ جناب سپیکر:

 ہے اور اس کو پزھا ہوا تصور کیا ائئے۔ 323جناب سپیکر !سواؽ نمبر میاں نصیر احمد:

 جی ، اسے پزھا ہوا تصور کیا ائا  ہے۔جناب سپیکر:

 

 سرکاری کالجز میں ڈی پی ایز کو لیکچراراور سرکاری سکولز
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 جہ دینامیں سبجیکٹ سپیشلسٹ کا در

  -کیا وزیر سکولز ایجوکیشن ازراہ نوازش بیاؿ فراہئیں گے کہ::محترمہ عارفہ خالد پرویز :323*

کیا یہ درست ہے کہ فزیکل ایجوکیشن میں اہسٹر کرنے والے ر د /خواتین کو سرکاری کالجز  )الف(

تعینات کیا ائا   اور سرکاری ہائر سیکنڈری سکولز میں بطور ڈائریکٹر فزیکل ایجوکیشن، ڈی پی ایز

 تھا؟

کیا یہ بھی درست ہے کہ اب سرکاری کالجز میں ڈی پی ایز کو لیکچرار اور سرکاری سکولز میں  )ب(

سبجیکٹ سپیشلسٹ کا درجہ دے دیا گیا ہے، اس سلسلہ میں جتنے نوٹیفکیشن ہوئے ہیں، اؿ کی 

 کاپیاں فراہم کی ائئیں؟

نہ ہے اور سبجیکٹ سپیشلسٹ فزیکل ط بی ایڈ کی شرکہ لیکچرار کے لئے کیا یہ بھی درست ہے  )ج(

 کے لئے بی ایڈ کی شرط ہے؟

کیا یہ بھی درست ہے کہ لیکچرار فزیکل ایجوکیشن اور سبجیکٹ سپیشلسٹ فزیکل ایجوکیشن  )د(

اپنے اپنے سکولوں اور کالجوں میں گیارہویں اور بارہویں کی کلاسوں کو پزھانے کے علاوہ 

دیا ائا  incentiveکوئی  انہیںہوتے ہیں، اگرجواب ہاں میں ہے تو کیا کھیلوں کے بھی انچارج 

 ہے، اگر نہیں تو یونں؟

کا جواب اثبات میں ہے تو کیا نوٹیفکیشن کی ا ریخ سے ڈی پی ایز کو سکولوں اور (ب)اگر جز )ہ(

ہات کالجوں میں لیکچرار اور سبجیکٹ سپیشلسٹ کا درجہ دے دیا گیا ہے، اگر نہیں تو اس کی وجو

  سے ایواؿ کو آگاہ کیا ائئے؟

 )میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(:وزیرسکولز ایجوکیشن 

 یہ درست ہے۔ )الف(

یہ بھی درست ہے سرکاری کالجز میں ڈائریکٹر فزیکل ایجوکیشن کی پوسٹ کو  !جی ہاں )ب(

کر کے لیکچرار )فزیکل ایجوکیشن(میں تبدیل کر دیا  upgradeسے 19۔99۔1991مورخہ

ں کو اسامیوسکولز ایجوکیشن ڈیپارٹمنٹ میں ڈائریکٹر فزیکل ایجوکیشن کی  جبکہگیا ہے 
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کیا گیا ہے۔ re-designateکر کے ایس ایس )فزیکل ایجوکیشن(میںupgradeسے1999

 نوٹیفکیشن کی کاپیاں ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہیں۔

جن کے مطابق اساتذہ کی سکوؽ ونگ اور کالج ونگ کے الگ الگ ریکروٹمنٹ رولز موجود ہیں  )ج(

 ترمیم شدہ 1987تقرریاں کی ائتی ہیں۔ پنجاب سکولز ایجوکیشن ریکروٹمنٹ رولز

 کے مطابق سبجیکٹ سپیشلسٹ بھرتی کرنے کے لئے اہلیت کا معیار  95۔94۔1989

ایم اے/ایم ایس سی )سیکنڈ ڈویژؿ(اور بی ایڈ )سیکنڈ ڈویژؿ(مقرر ہے جبکہ کالج سائیڈ پر 

  کرنے کے لئے بی ایڈ پاس کرنے کی شرط موجود نہ ہے۔لیکچرار بھرتی

نہیں دیا ائا  چونکہ اساتذہ تدریسی  incentiveاس کے لئے تنخواہ کے علاوہ انہیں کوئی !جی ہاں )د(

ذمہ داریوں کے ساتھ ساتھ سکوؽ و کالجز میں کھیلی ائنے والی مختلف گیمز کے انچارج بھی 

 ے اساتذہ بھی کھیلوں کے انچارج ہوتے ہیں۔ہوتے ہیں۔ اؿ اساتذہ کے علاوہ دوسر

ویژؿ(کی تعلیمی قابلیت کے ڈسیکنڈایم اے )فزیکل ایجوکیشن()سیکنڈ ڈویژؿ(مع بی ایڈ ) )ہ(

انہیں  28۔12۔2996)پرسنل(دیا گیا۔ بمطابق نوٹیفکیشن مورخہ17حامل ڈی پی ایز کو بی ایس

سے  19۔99۔1991مورخہ ریگولردیکر سبجیکٹ سپیشلسٹ قرار دے دیا گیا ہے۔ 17گریڈ

کی تعلیمی جو کہ ایم اے )فزیکل ایجوکیشن( کالجوں میں تعینات ڈائریکٹر فزیکل ایجوکیشن

 تبدیل کر کر کے لیکچرار )فزیکل ایجوکیشن(میں upgradeقابلیت رکھتے ہیں اؿ کی پوسٹ کو

 دیا گیا ہے۔

 ضمنی سواؽ ؟ ،جیجناب سپیکر:

 14کو میرا یہی  سواؽ نمبر 2998جولائی ۔3میں جو سواؽ کیا گیا تھا جناب سپیکر !جز )الف(میاں نصیر احمد:

 Director Physicalمیں گورنمنٹ  نے1987ایواؿ میں پیش ہوا تھا اور یہ پوچھا گیا تھا کہ 

Education(DPEs)  میں ہوئی تھی۔ کچھ کی 1991اور 1987بھرتی کئے تھے  جن کی تعیناتی 

 اب جن کی تعیناتی گورنمنٹ ۔اور کچھ کی سکولز میں کر دی گئی تھی تعیناتی کالجز میں کر دی گئی تھی

 کر دیا گیا اور جن کی تعیناتی سکولز میں کی گئی upgradeنے کالجز میں کی اؿ کو اؿ کے ٹائم کے مطابق 

نہیں کی گئی ۔ میرا منسٹر صاحب  سے  یہی سواؽ ہے کہ اؿ کے ساتھ upgradationاؿ کی دس ساؽ تک 
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تھے، گریڈ  add sameتھی،  qualification sameیونں کی گئی جبکہ اؿ کی discriminationیہ

 یونں   کی گئی ؟  discriminationکے سلسلے میں اؿ سے یہ promotionتھے اس کے بعد sameبھی

جناب سپیکر !معزز رکن نے جو سواؽ کیا ہے اس میں )میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(:وزیرسکولز ایجوکیشن 

کیشن میں اہسٹرز کرنے والے راتات   جو کالج سائیڈ پر  ہوتے ہیں  اؿ کی لیکچرار کی پونگ فزیکل ایجو

کہلاتے  ہیں۔اس میں یہ ہے کہ سکوؽ اور کالج سائیڈ  DPEsہوتی ہے اور جو سکوؽ سائیڈ پر ائتے ہیں وہ 

۔ اس میں کیا گیاہےexplainہوتے ہیں اس کو سواؽ کے اگلے حصے میں criteria’s differentکے 

School Wing and College Wing کے الگ الگRecruitment Rules  موجود ہیں اگر یہ کہیں

 تو۔۔۔ 

 نہیں ، آج آپ انہیں سکولز کے بارے میں بتائیں ۔ جناب سپیکر:

جناب سپیکر !انہوں نے یہی سواؽ کیاہے کہ کالج )میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(:وزیرسکولز ایجوکیشن 

ی سواؽ  کیا انہوں نے جو سپلیمنٹر  ۔مل گئی اور سکوؽ سائیڈ والوں کو نہیں ملیpromotionکو سائیڈ والوں 

کے الگ School Wing and College Wingکیا گیا ہے۔  explainہے  اسُے   جز )ج(میں

 Punjabموجود  ہیں جن کے مطابق اساتذہ کی تقرریاں کی ائتی ہیں۔ Recruitment Rulesالگ

Schools Education Recruitment Rules 1987  کے مطابق  1989-04-05ترمیم شدہSubject 

Specialists ڈویژؿ اور بی ایڈ سیکنڈبھرتی کرنے کے لئے اہلیت کا معیار ایم اے ، ایم  ایس سی سیکنڈ  

ڈویژؿ مقرر ہے جبکہ کالج سائیڈ پر لیکچرار بھرتی کرنے کے لئے  بی ایڈ پاس کرنے کی شرط موجود  

ب ک سر سروس شن کے کے ذر یہ یہ بھرتی  ہو کر رے رے ڈیپارٹمنٹ میں آتے ہیں کالج سائیڈ نہیں۔پنجا

 پر بھی اور سکوؽ سائیڈ پر بھی ۔ 

ہے اس sameاشتہار دیکھیں تو وہ  جناب سپیکر !میری گزار ش یہ ہے کہ  اگر آپ  اؿ کا میاں نصیر احمد:

دیاگیا ہے اس میں یہ add کی گئی ہے۔ اس میں جومیں  کوئی تفریق  نہیں criteriaمیں  بھرتی کرنے کے

mention  نہیں کیا گیا  کہ گورنمنٹ جن کو بھرتی کر رہی ہے  اگر وہ سکوؽ سائیڈ پر ائئیں گے  تو اؿ کی

upgradation کالج سائیڈ پر ائئیں گے  تو  جونہیں ہو گی اورupgradation ہو گی اور نہ ہی اسadd  میں
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تھی۔ میری اس سلسلے میں منسٹر صاحب سے یہی  درخواست   ہے  کی گئی mentionچیز   کسی قسم کی کوئی اور

افسراؿ  پر اس کو نہیں رکھیں  گے تو  اؿ کو بھی بہتر  سمجھ یہ اپنے  کہ وہ اس معاملے کو ذرا خود دیکھ لیں اگر

 آئے گی ۔ 

چاہئے کہ آپ کے کانوں تک  جی ، انہوں نے بات سُن لی ہے ۔ اب آپ کو یہ بھی پتا ہوناجناب سپیکر:

bell  پہنچتی ہے یا نہیں پہنچتی ۔ جبbell بجتی ہے تو ٹائم ختم ہو ائا  ہے ۔ بہت مہربانی ۔ 

ہیں  Subject Specialistsجناب سپیکر!جو)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(:وزیرسکولز ایجوکیشن 

 کر دیا گیا ہے۔ regularizeمیں  17کو گریڈ  2006-12-28انہیں

آپ سپیکر  کی ر ضی کے خلاػ  بوؽ رہے ہیں ؟ جب میں نے آپ کو کہہ دیا ہے، ایک سپیکر: جناب

 بات آپ تک پہنچ گئی ہے ۔ بہت مہربانی ۔ اب اگلا سواؽ بھی  محترمہ عارفہ خالد پرویز  صاحبہ کا ہے۔ 

ایماء پر طبع )معزز رکن نے محترمہ عارفہ خالد پرویز کے .On her behalfجناب سپیکر !شیخ علاؤ الدن :

 شدہ سواؽ  دریافت کیا(

 سواؽ نمبر بولئے گا۔ جناب سپیکر:

 ہے ۔ 325جناب سپیکر !سواؽ نمبر شیخ علاؤ الدن :

 اس کو کیا  کیا ائئے ؟ جناب سپیکر:

 اس کو پزھا ہوا تصور کیا ائئے۔ شیخ علاؤ الدن :

 جی، اسے پزھا ہوا تصور کیا ائا  ہے۔جناب سپیکر:

 

س کی تیاری میں کردار رڈکا مختلف کلاسوں کیبک بو ٹیکسٹب پنجا
ب پ ی
سل

 کتابوں و 

  وزیرسکولز ایجوکیشن ازراہ نوازش بیاؿ فراہئیں گے کہ:کیا:محترمہ عارفہ خالد پرویز :325*

میں پنجاب ٹیکسٹ بک بورڈ کوؿ کوؿ سی جماعت کے لئے کتابیں تیار کرواا  ہے ری کلاس  صوبہ )الف(

 اہم کی ائئے؟کے مطابق تفصیل ایواؿ میں فر

س کو دوبارہ ر تب کرا  ہے؟ )ب(
ب پ ی
سل

 پنجاب ٹیکس بک بورڈ کتنے ساؽ کے بعد 
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پنجاب ٹیکسٹ بک بورڈ نے پانچویں، آٹھویں اور میٹرک کی کلاسوں کے لئے آخری ر تبہ  )ج(

س میں کب اورکیا ردوبدؽ کیا، اس سے ایواؿ کو آگاہ کیا ائئے؟
ب پ ی
سل

 

 رسرچ  کے لئے کوئی ڈیپارٹمنٹ موجود ہے، اگر جواب ہاں کیا پنجاب ٹیکسٹ بک بورڈ میں )د(

میں ہے تو اس ڈیپارٹمنٹ کے عملے کے ناؾ، عہدہ، گریڈ اور عرصہ تعیناتی کی تفصیل سے 

 ایواؿ کو آگاہ کیا ائئے؟

کیا صوبہ پنجاب میں پزھائی ائنے والی پنجاب ٹیکسٹ بک بورڈ کی کتابیں دنیا کے دوسرے  )ہ(

رڈ ول ؽ یا جماعت کے معیار کے مطابق ہیں، اگر نہیں تو اس کی وجوہات ممالک کے اسی سٹینڈ

 کیا ہیں؟

 

  )میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(:وزیرسکولز ایجوکیشن 

 پنجاب ٹیکسٹ بک بورڈ، لاہور وفاقی وزارت تعلیم، پاکستاؿ شعبہ نصاب کے منظور کردہ )الف(

  سے بارہویں جماعت تک کے قومی نصابات کی روشنی میں درسی کتب تیار کر کے پہلی 

 طلةء و طالبات کے لئے شائع کرا  ہے۔

 پرائمرز، انگلش، اردو، ریاضی، سائنس   کلاس اوؽ:

 انگلش، اردو، ریاضی، سائنس کلاس دوؾ:

 قرآنی قاعدہ، انگلش، اردو، ریاضی، سائنس کلاس سوؾ:

 معاشرتی علوؾاسلامیات، انگلش، اردو، ریاضی، سائنس،  کلاس چہارؾ ا  پنجم:

اسلامیات، انگلش، اردو، ریاضی، سائنس، معاشرتی علوؾ، عربی آرٹ اینڈ ڈرائنگ،  کلاس ششم ا  ہشتم:

 ہوؾ اکنامکس، اطلاقی برقیات، چوب کاری، دھات کاری، زرعی تعلیم، فارسی، پنجابی

 ٹر سائنس، انگلش، اردو، اسلامیات، حساب، کیمسٹری، فزکس، بیالوجی، کمپیو کلاس نہم ا  دہم:

مطالعہ پاکستاؿ، ہوؾ اکنامکس، سوکس، اہحولیاتی تعلیم، زرعی تعلیم، آرٹ، جیو میٹریکل 

اینڈٹیکنیکل ڈرائنگ، ا ریخ، جغرافیہ، انگلش کمپوزیشن اینڈ گرائمر، اردو قواعد و انشاء، 

ہ العربیہ، 

 

عپ
ل
 ، اسلامیات اختیاری، المطا

ن

ز
 س
ی

ٹ

 کپ
ی

بزنس میتھڈز، اخلاقیات، سیکریٹریل پر

 ایجوکیشن، ہیلتھ اینڈ فزیکل ایجوکیشن، معاشیات، پنجابی، فارسی
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 جی، کیمسٹری، فزکس، کمپیوٹر سائنس، لواسلامیات، انگلش، اردو، ریاضی،بیا یں:ہوکلاس گیارہویں ا  بار

 الادب عربی، ہوؾ اکنامکس، فارسی، پنجابی، اسلامیات اختیاری، 

 

مطالعہ پاکستاؿ، حدی قة

ہسٹری، جغرافیہ، ایجوکیشن، ہیلتھ اینڈ فزیکل ایجوکیشن،  نفسیات، سوکس، فلسفہ،

 منطق، معاشیات، شماریات

پنجاب ٹیکسٹ بک بورڈ وفاقی وزارت تعلیم شعبہ نصاب کی ہدایات کی روشنی میں جب اور جس  )ب(

مضموؿ میں نصاب تبدیل کیا ائئے، کتب تیار کر کے طلبہ کو فراہم کرا  ہے۔ پنجاب ٹیکسٹ 

اور  2992جودہ لازمی کتب اور سائنس کی اختیاری کتب باترتیب  نصاب بک بورڈ کی مو

کی روشنی میں تیار کردہ ہیں۔ ا ہم کلاس اوؽ کی تماؾ کتب وفاقی وزارت تعلیم  2999نصاب

  یل پالیسی 

ٹ

کے مطابق  2996کے تحت نئے نصاب  2997کے تیار کردہ ٹیکسٹ بک لرنگ م

کی کمپیوٹر ایجوکیشن اور کلاس نہم کی بیالوجی کی کتابیں  تیار کردہ ہیں۔ اؿ کے علاوہ کلاس ششم

 کے مطابق تیار کی گئی ہیں۔ 2996بھی نصاب 

پانچویں، آٹھویں اور میٹرک کی درسی کتب وفاقی وزارت تعلیم شعبہ نصاب کے منظور کردہ  )ج(

ر کی روشنی میں تیار کردہ ہیں۔ یہ کتب لازمی مضامین، آرٹس او 2992اور  2999نصابات 

کی feedbackسائنس کے اختیاری مضامین پر مشتمل ہیں۔ ری ساؽ کتب کا ائئزہ لینے کے بعد 

 کی ائتی ہے۔ upgradationروشنی میں کتب کی 

میں پنجاب ایجوکیشن ڈیپارٹمنٹ کے ملحقہ محکمہ ر کز تحقیق و ترقی نصاب  2992اکتوبر )د(

(CRDC) کو پنجاب ٹیکسٹ بورڈ میں ضم کیا گیا۔CRDC  بنیادی کاؾ نصاب سازی کے کا

ساتھ ساتھ تعلیمی تحقیق تھا۔ اس وقت شعبہ میں متعین موجودہ عملے کے ناؾ، عہدہ، گریڈ اور 

 عرصہ تعیناتی کی تفصیل ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے۔

کی طرػ سے  وفاقی وزارت تعلیم )شعبہ نصاب(پنجاب ٹیکسٹ بک بورڈ کی شائع کردہ کتب )ہ(

متعلقہ شعبہ کی ہمیشہ یہ کوشش ہوتی ہے کہ درسی کتب موجودہ عالمی معیار اور منظور شدہ ہیں 

 جدید تحقیق کے مطابق ہوں۔

 ی سواؽ کرنا چایہیں؟جی، سپلیمنٹر جناب سپیکر:
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 بورڈ کتابیں خود شیخ علاؤ الدن :
ُ
جناب سپیکر !اس کے جواب میں  یہ کہا گیا ہے کہ پنجاب ٹیکسٹ بب

ی سواؽ یہ  ہے کہ کیا یہ پراٹ پرن پر سےز سے ائی ائی ائ رہی ہیں  اور اگر شائع کرا  ہے۔ میرا سپلیمنٹر

 contractپراٹ پرن پر سےز سے ائی ائی ائ رہی ہیں جیسا کہ میرے علم میں ہے  تو اؿ کو کس بنیاد پر 

award  کیا ائا  ہے ؟ 

 کرتے ہیں ؟awardکیسے contractبتائیں کہ جناب سپیکر:

جناب سپیکر!میں معزز رکن سے یہ پوچھنا چاہوں گا )میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(: وزیرسکولز ایجوکیشن

 سے جز میں سے ضمنی سواؽ کیا ہے۔ ؿ کہ انہوں نے کو

 ۔ )الف(جز  میں دیکھئےشیخ علاؤالدن :

جناب والا!ویسے میں بتا دیتا ہوں کہ  رے رے  جو )میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(:وزیرسکولز ایجوکیشن 

کئے ائتے ہیں ۔  اس کے علاوہ contract awardکےprintingپبلشرز ہوتے ہیں اؿ کو  ٹ پرنپرا

printing کے جوcontract ہوتے ہیں  اؿ کےtender call کئے ائتے ہیں  اور اس میں جو

biddingہوتی ہے ۔۔۔ 

 کرتے ہیں ۔procedure adoptیعنی آپ اس کا مکمل  جناب سپیکر:

ہوا  ہے  اور procedureاس کا ایک مکمل  !جنابں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(:)میاوزیرسکولز ایجوکیشن 

 contractاس کے مطابق

ئ

 ائتے ہیں۔  دی 

جناب والا!میں وزیر موصوػ سے جو بات پوچھنا چاہتا ہوں  وہ یہ ہے اور جہاں تک شیخ علاؤالدن :

procedure جیسے آپ بھی سمجھ رہے ہیں  کہ یہ کا تعلق ہے وہ مجھے بھی پتا ہے ۔ میں یہ پوچھنا چاہ رہا ہوں

 purchaseہوا  ہے اس کے لئے کوئی کمیٹی ہے اگر توcontract awardجس طریقے سے 

manual کے تحت  یہlowest bid پر ائتے ہیں  یوننکہ میرے علم میں ہے کہ یہcontract جس

 طرح سے 

ئ

 ہے  اور اؿ کتابوں کی بعد میں ائتے ہیں  یا نوازا ائا  ہے  پچھلے دور میں بھی نوازا ائا  رہا دی 

duplicate بھی چھپتی ہیں ۔ میں یہ کہنا چاہتا ہوں کہ اؿ کتابوں کی جوpublication ہے  یا اس کی جو

printing  پاس اتنا وسیع فنڈ بھی موجود ہے؟اس کے   جبکہہے  محکمہ  ٹیکسٹ بک بورڈ خود یونں نہیں کرا 
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یونں نہیں printingس خود اس کے  اتظاماہت ہیں وہ خود محکمہ ٹیکسٹ بک بورڈ کے پا جناب سپیکر:

 کرا ؟

جناب سپیکر!جب سے ہم نے پنجاب کے سکولوں )میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(:وزیرسکولز ایجوکیشن 

 میں  مفت کتابیں مہیا کرنی شروع کی ہیں آپ کو بھی معلوؾ ہے کہ اس مد میں اس ساؽ بھی ایک ارب   

کے لئے مختص کیا گیا ہے  اور میں یہاں پر پورے وثوؼ کے ساتھ یہ بات کہتا printingکتابوں کی روپیہ 

ہوں  کہ باقی تینوں صوبوں کے مقابلے میں  رے را جو پنجاب ٹیکسٹ بک بورڈ ہے  اس کا جو نظاؾ وضع کیا گیا 

خود بھی اس چیز کو چیک کر رہے foreign donorsہے وہ انتہائی شفاػ ہے  اور اس میں رے رے 

کرتے foreign donors provideفنڈز کرتے ہیں  اس میںfree books provide۔ہم جوہیں

 ہیں۔ 

اس مد میں ائ  پیہ جناب سپیکر !وزیر موصوػ نے یہ بات اب اہؿ لی ہے کہ  ایک ارب رو شیخ علاؤالدن :

بچ سکتا ہے۔   کروڑ تو25فیصد بھی اس میں منافع لیا ائ رہا ہے تو اس طرح 25رہا ہے۔ میرے خیاؽ میں اگر 

یہ کہنا کہ دوسرے صوبے یہ کر رہے ہیں ، میں کہتا ہوں کہ دوسرے صوبے تو بہت کچھ کر رہے ہیں  سواؽ 

 privateکر سکتے ہیں ۔ میں دعوے سے کہتا ہوں کہ اگر اس کو savingیہ ہے  کہ ہم کہاں 

printers سے نکاؽ دیا ائئے  تو  یہsavingہو سکتی ہے۔ ایک ساؽ کے اندر  یہ printing 

machinery free  مل سکتی ہے۔ 

 میرے خیاؽ میں اگر آپ اؿ کے ساتھ علیحدہ میٹنگ کر لیں تو  بہتر ہے۔  جناب سپیکر:

جناب سپیکر!جیسا کہ معزز  رکن شیخ صاحب فراہ رہے )میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(:وزیرسکولز ایجوکیشن 

 پنجاب ٹیکسٹ بک بورڈ  جس کے چیئرمین بھی ہیں اور اسہیں  میں اس کو دیکھ لیتا ہوں اور  رے را ادارہ 

 دیں گے میں اؿ کو  دے دوں گا ۔ یہ ادارہ feedbackکے علاوہ پورا بورڈ بنا ہوا ہے  اور جو بھی یہ  

 ادارہ ہے ۔ میں اؿ کی تجاویزautonomousمحکمہ تعلیم کے اہتحت ہی کاؾ کرا  ہےلیکن وہ ایک 

feedbackکو بہتر کر سکیں۔  کروں گا  ا کہ وہ اس 

 آپ کا شکریہ۔  ،جی جناب سپیکر:
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 جناب والا!آپ سمجھ گئے ہیں۔  شیخ علاؤالدن :

 جناب والا!میرا  ایک انتہائی اہم ضمنی  سواؽ ہے۔  جناب اعجاز احمد خاؿ:

 No supplementary on thisاس سواؽ کا  وقت ختم ہو گیا ہے ۔ جناب سپیکر:

 الا!انتہائی اہم سواؽ ہے۔جناب و جناب اعجاز احمد خاؿ:

سواؽ اب آگے چلیں۔ اگلا .No supplementary on thisتشریف رکھیں۔ جناب سپیکر:

 چودھری محمد طارؼ گجر صاحب!

 اس کا جواب پزھا ہوا تصور کیا ائئے۔ 862سواؽ نمبر   چودھری محمد طارؼ گجر :

 جی، جواب پزھا ہوا تصور کیا ائا  ہے۔ جناب سپیکر:

 

 گورنمنٹ

ی 

ز ی سکوؽ  ا

ٹ

ٹ

ن

پ
 م
لی

 کینٹ کی عمارت کی تعمیر اتحادٹاؤؿ دو گیج لاہور

  -کیا وزیر سکولز ایجوکیشن ازراہ نوازش بیاؿ فراہئیں گے کہ::چودھری محمد طارؼ گجر :268*

ز ی سکوؽ اتحاد ٹاؤؿ دوگیج لاہور کینٹ کی عمارت کی تعمیر کب شروع ہوئی،  )الف(

ٹ

ٹ

ن

پ
 م
ی لی

گورنمنٹ ا

  بتائیں؟اس کےتخمینہ  لاگت کی تفصیل

 عمارت کی مدت تکمیل بتائیں؟ اس )ب(

 آج تک موقع پر کتنا کاؾ ہوا ہے اور کتنی رقم سرکاری خزانہ سے ٹھیکیدار کو ادا کی گئی ہے؟ )ج(

اگر مقررہ مدت گزر چکی ہے تو پھر عمارت کی تعمیر مقررہ مدت میں مکمل نہ کرنے کی وجوہات  )د(

 کیا ہیں؟

 عمارت جلد از جلد مکمل کروانے کا ارادہ رھتی  ہے، اگر نہیں تو اس کی کیا حکومت اس سکوؽ کی )ہ(

 وجوہات کیا ہیں؟

 )میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(:وزیرسکولز ایجوکیشن 

ز ی سکوؽ اتحاد ٹاؤؿ دوگیج ) )الف(

ٹ

ٹ

ن

پ
 م
ی لی

 8002 (لاہور کینٹ کی تعمیر ستمبرdogatchگورنمنٹ ا

 لاکھ روپے ہے۔ 27میں شروع ہوئی اس کا تخمینہ لاگت مبلغ 
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 کو مکمل ہونا تھی لیکن ابھی تک زیر تعمیر ہے۔ 8002عمارت کی مدت تکمیل اہر  )ب(

فلور  firstکمرے گراؤنڈ فلور پر اور ایک ہیڈ مسٹریس کا دفتر اور   تین سکوؽ ہذا کی عمارت میں )ج(

صرػ  کمرے اور تین برآمدوں پر مشتمل ہے۔ اؿ کا  دوفلور پر بھی secondپر دو کمرے 

روپے صرػ ٹھیکیدار کو ادا 6066000۔/تک 00۔00۔8000ڈھانچہ تیار ہوا ہے اور

 کئے ائ چکے ہیں۔

میں  8002۔ADP 00یہ سکیم دیر سے منظور ہوئی اور دیر سے شروع ہوئی اس وقت )د(

ongoing  تک مکمل ہو ائئے گی۔ 8000جو جوؿ 

 جز)د(کی روشنی میں مزید وضاحت کی ضرورت نہ ہے۔ )ہ(

 کوئی ضمنی سواؽ؟ سپیکر: جناب

میں   جناب والا!میراضمنی سواؽ یہ ہے کہ  وزیر سکوؽ صاحب نے جو جز )ج( چودھری محمد طارؼ گجر:

جواب دیا ہے کہ اس کا ایک گراؤنڈ، ایک فرسٹ فلور  اور دوسرا سیکنڈ فلور ہے ۔ میں یہ کہنا چاہتا ہوں کہ 

اور فرسٹ فلور ہے  سیکنڈ فلور تو اس میں شامل ہی نہیں یہ غلط جواب دیا گیا ہے ۔ یہاں پر صرػ گراؤنڈ 

سے ایجوکیشن  تک  یہ سکیم مکمل ہو ائئے گی ۔ میں وزیر سکولز2010ہے  دوسرا انہوں نے کہا تھا کہ جوؿ 

یہ پوچھنا چاہوں گا  کہ کیا یہ سکیم مکمل  ہو گئی ہے اور اگر نہیں ہوئی  تواس ٹھیکیدار کے خلاػ کوئی کارروائی 

 گئی ہے جس کی وجہ سے  اس عمارت کے بننے میں ا خیر ہوئی ہے۔ کی 

ہیں اس کے مطابق rulesجناب سپیکر!رے رے جو )میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(:وزیرسکولز ایجوکیشن 

آیا ہوا printing errorکارروائی کی ائتی ہے ۔ ویسے جو انہوں نے فراہیا ہے میرے خیاؽ میں ادھر 

خیاؽ میں ایسی ہی ہے جیسا کہ معزز رکن نے فراہیا ہے ۔ جہاں تک ٹھیکیدار  ہے ۔ اس کی بلڈنگ میرے

دیا تھا یوننکہ اس نے درمیاؿ میں کاؾ چھوڑ last noticeکے خلاػ کارروائی کا تعلق ہے ہم نے اس کو 

گیا  کو دیا2010-5-28 نوٹسئنل فادیا تھا  اور اس سلسلے میں ایک کمیٹی بھی بنائی گئی تھی  اس کے بعد ایک

کے مطابق آپ کے خلاػ کارروائی کریں گے ۔ رے رے rulesتھا  جس میں کہا گیا تھا کہ ہم 

preceding rules ہیںunder clause 60 and 61 of the contract 

agreement اس کے بعد اسیcontractor نے دوبارہ  سے وہاں پر کاؾ شروع کر دیا ہے  اور اس نے
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کہ اگلے تین اہہ کے اندر  سکوؽ کا کاؾ مکمل ہو ائئے گا۔ مجھے امید ہے  دی ہے assuranceہمیں یہ پوری 

کہ اؿ چھٹیوں کے درمیاؿ  وہ کاؾ مکمل ہو ائئے گا۔  چھٹیوں کے بعد بچے انشاء اللہ تعالیٰ  وہاں پر پزھائی 

 کریں گے۔ 

 وع نہیں ہوا۔ آپ کو محکمے نے غلط جواب دیا ہے   ابھی تک وہاں پر کاؾ  شر چودھری محمد طارؼ گجر:

وہ کہہ رہے ہیں کہ  ٹھیکیدار نے کاؾ شروع کر دیا ہے اور وہ یہ بھی کہہ رہے ہیں کہ چھٹیوں  جناب سپیکر:

کے دوراؿ ہی یہ کاؾ مکمل ہو ائئے گا۔ اب اس سواؽ کا ٹائم بھی ختم ہو گیا ہے۔  محترمہ ڈاکٹر زر د یاسمین 

 حبہ!صا

)معزز رکن جواب پزھا ہوا تصور کیا ائئے۔ 1042 سواؽ نمبرOn her behalfمحترمہ دیة ر زا:

 نے محترمہ ڈاکٹر زر د یاسمین رانا کے ایماء پر طبع شدہ سواؽ دریافت کیا(
 

 ٹاؤؿ شپ لاہور میں پرائمری سکوؽ کی منتقلی

  -کیا وزیر سکولز ایجوکیشن ازراہ نوازش بیاؿ فراہئیں گے کہ::ڈاکٹر زر د یاسمین رانا :0008*

ٹاؤؿ شپ لاہور میں قائم پرائمری سکوؽ دو کمروں پر  07یہ درست ہے کہ بلاک نمبر کیا )الف(

 مشتمل ہے؟

ئی سکوؽ میں بلاک ہاکیا حکومت مقامی آبادی کے پر زور مطالبہ پر مین اہرکیٹ ٹاؤؿ شپ کے  )ب(

ضم کر کے اس کی بلڈنگ میں مذکورہ بالا پرائمری سکوؽ کو منتقل  کے ہائی سکوؽ کو 00نمبر

  نے کا ارادہ رھتی  ہے تو کب تک، اگر نہیں تو وجوہات بیاؿ فراہئیں؟کر

 )میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(:وزیرسکولز ایجوکیشن 

ٹاؤؿ شپ 07/060۔B۔0یہ درست نہ ہے۔ گورنمنٹ اسلامیہ ک سر پرائمری سکوؽ  )الف(

 مسٹریس لاہور کی بلڈنگ تین کمروں اور دو برآمدوں پر مشتمل ہے۔ اس میں ایک کمرہ ہیڈ

زیور تعلیم سے  0۔کے دفتر کے طور پر استعماؽ ہو رہا تھا اس میں بھی نرسری جماعت کا گروپ

 آراستہ  ہو رہا ہے۔
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نہیں ایسی کوئی تجویز زیر غور نہ ہے۔ چونکہ اس علاقے میں کوئی نزدیکی پرائمری سکوؽ نہ ہے  )ب(

ری ہے۔ محکمہ تعلیم اس سکوؽ اس لئے علاقے کے کم عمر بچوں کے لئے اس سکوؽ کا وجود ضرو

 کو کسی ہائی سکوؽ میں ضم کرنے کا کوئی ارادہ نہیں رکھتا ہے۔

 کوئی ضمنی سواؽ؟  جناب سپیکر:

جناب والا!میرا ضمنی سواؽ یہ ہے کہ  اس سواؽ  کے جز )الف(کا  جو جواب دیا گیا ہے   محترمہ دیة ر زا:

اسلامیہ ک سر پرائمری سکوؽ  ٹاؤؿ شپ لاہور  کی اس میں کہا گیا ہے کہ  یہ درست نہ ہے  گورنمنٹ 

بلڈنگ تین کمروں اور دو  برآمدوں پر مشتمل ہے ۔ اس میں ایک کمرہ ہیڈ مسٹریس کے دفتر کے طور پر 

استعماؽ ہو رہا تھا ۔ اس میں  گروپ وؿ زیور تعلیم سے آراستہ  ہو رہا ہے۔دوسرے جز کے جواب میں بھی 

  ائنے  کی کوئی تجویز نہیں ہے ۔ضم کئے  ،یہ لکھا ہے کہ  نہیں

 آرڈر پلیز۔ آرڈر پلیز۔  جناب سپیکر:

جناب والا!اس میں میرا ضمنی سواؽ یہ ہے  کہ یہ پرائمری سکوؽ جیسا کہ جواب  میں  محترمہ دیة ر زا:

ظاری کیا گیا ہے  کہ اس علاقے کے کم عمر بچوں کے لئے  اس علاقے میں سکوؽ کا وجود بہت ضروری ہے ۔ 

گر یہ بہت ضروری ہے تو کیا  ایک پرائمری سکوؽ  کو بھی پانچ کمروں کی ضرورت نہیں ہوتی ہے ۔  صرػ ا

کیا محکمہ اس پرائمری سکوؽ کی عمارت  میں   ،دو کمروں  پر مشتمل ایک پرائمری سکوؽ کیسے چلایا ائ سکتا ہے

کو اگر قائم رکھنا ہے تو اؿ بچوں کو مزید کیا  اگر اس سکوؽ  اورمزید تین کمرے تعمیر کرنے کا ارادہ رکھتا ہے 

facilitateکیا ائ سکتا ہے ؟ 

 بہت لمبا سواؽ ہو گیا  بات بہت چھوٹی سی تھی۔ جناب سپیکر:

جناب سپیکر!یہ جو سکوؽ ہے  اس کے متعلق جواب )میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(:وزیرسکولز ایجوکیشن 

ر لہ جگہ ہے  اور  یہ تقریت تیس ساؽ پرانا سکوؽ ہے  اور  میں پرنٹ ہوا ہے کہ  رے رے پاس تقریت اڑھائی

پرائمری سکوؽ   ہے  اور وہاں کے جو  رہنے والے  ہیں  اؿ کی پر زور فارش ہے کہ سکوؽ کو وہاں سے شفٹ 

بھی کرنا چای تھے  مگر  وہاں کے mergeنہ کیا ائئے یوننکہ ہم اس سکوؽ کو ایک قریبی سکوؽ میں 

اسی لئے وہاں پر ابھی تک سکوؽ چل رہا ہے ۔  ں ہے کہ بچے زیور تعلیم سے آراستہ ہو لوگوں کی خواہش
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ایک کمرہ جو انہوں نے فراہیا ہے اور ہم نے جواب میں بھی بتایا ہے کہ  اس کو ہم نے نرسری میں شفٹ کیا 

ئی ہے  اور ہے  اور لوگوں نے اپنی مدد آپ کے تحت  کیا ہے ۔ وہاں پر رے ری سکوؽ کونسل بھی بنی ہو

معززن  علاقہ نے یہ سکوؽ تعمیر کرکے دیا تھا ۔ صرػ اڑھائی ر لہ جگہ ہے  اس میں تعمیر کی مزید گنجائش 

د یکھیں گے  اور  اگر وہاں پر availability of landنہیں ہے ۔ اس کے لئے پھر یہی ہے کہ ہم 

availability of land  ہو ائتی ہے  یا اگر ہم اس کے اوپر ایک اورstory بنا سکتے ہیں  تو   ضرور بنائیں

 گے۔ 

 اس کے اوپر آپ بھی تھوڑا سا خر  کر دیں۔  جناب سپیکر:

 جناب والا!رے رے پاس فنڈز موجود ہیں ۔)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(:وزیرسکولز ایجوکیشن 

  ۔یہ۔ بہت شکرچاہئےٹھیک ہے۔ بچوں کی تعلیم کے لئے آپ کو تھوڑا سا  خر  کرنا  جناب سپیکر:

 جی،میاں محمد رفیق!

 جناب سپیکر!میں یہ عرض کروں گا کہ۔۔۔ میاں محمد رفیق:

 ضمنی سواؽ کریں میں تقریر نہیں سنوں گا۔  جناب سپیکر:

جناب والا!میں تقریر نہیں کروں گا ضمنی سواؽ ہی کروں گا لیکن مجھے مقاؾ کو تو واضح  میاں محمد رفیق:

 کرنے دیں۔ 

 جناب سپیکر:جی۔

ایک مقاؾ کو تو واضح کرنے ،کو siteایک لیکن مجھے  جناب سپیکر!میں سواؽ ہی کروں گا  محمد رفیق:میاں 

میرے حلقے میں  ـمیرے حلقے میں ایک ایسا مقاؾ ہے جہاں جنوبی پنجاب سے بھی زیادہ پسماندگی ہے  ـدیں 

ٹوبہ ٹیک  90۔پی پی میرے حلقہ ـجگہیں ہیں جہاں پرائمری سکوؽ کا  وجود ہی نہیں ہے  ایک درجن ایسی

 ۔۔۔سنگھ میں

 Is it aکیا آپ کا یہ ضمنی سواؽ ہے؟ اس کا موجودہ سواؽ سے کیا تعلق ہے ؟ جناب سپیکر:

supplementary question?  آپ علاقے کے نمائندے ہیں آپ کو اپنے طور پر اس کی تجویز دینی

  ۔آپ اس سواؽ سے متعلقہ ضمنی سواؽ کریں ۔چاہئے
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 ـجناب سپیکر!میں اپنے حلقے کا نمائندہ ہوں :میاں محمد رفیق

  ـآپ یہاں پر اپنی تجویز دیں ـبہت مہربانی  ،جی جناب سپیکر:

 ۔ذرا ہتھ ہولا رکھیں !جنابمخدوؾ محمد ارتضیٰ :

 ز ن  ہیںجناب سپیکر:
ٹ

ٹ

پ

ن

 می
لی

میں اؿ سے کہہ رہا ہوں کہ وہ اس سواؽ  ـ۔وہ آج کے نہیں بلکہ پرانے پار

  ۔یںضمنی سواؽ کر پر اپنا

 ۔جناب سپیکر!آپ کی بات ٹھیک ہے مخدوؾ محمد ارتضیٰ:

 محترمہ راحیلہ خادؾ حسین صاحبہ! جناب سپیکر:

میری استدعا ہے کہ اس کا  ـہے 1262جناب سپیکر!میرا سواؽ نمبر  ۔شکریہ محترمہ راحیلہ خادؾ حسین :

 ۔جواب پزھا ہوا تصور کیا ائئے

 ا تصور کیا ائا  ہے۔جی، اس سواؽ کا جواب پزھا ہوجناب سپیکر:

 

 دینے کا مسئلہ پنجاب میں تعلیم کے فروغ کے لئے وظیفہ

 زراہ نوازش بیاؿ فراہئیں گے کہ:کیا وزیرسکولز ایجوکیشن ا:محترمہ راحیلہ خادؾ حسین :1262*

تک صوبہ پنجاب کے مخصوص اضلاع میں سکوؽ  2997سے2992کیا یہ درست ہے کہ ساؽ )الف(

 اہہوار وظیفہ دیا ائا  تھا؟ روپے -/200کے بچوں کو 

اؿ اضلاع میں اس سکیم کی وجہ سے تعلیم کے  2997ا  2992کیا یہ بھی درست ہے کہ ساؽ )ب(

 حصوؽ کے لئے بچوں کی تعداد میں خاطر خواہ اضافہ ہوا؟

پورے پنجاب میں ءکیا یہ بھی درست ہے کہ حکومت تعلیم کے فروغ کے لئے اس سکیم کا اجرا )ج(

  تو کب تک،اگرنہیں تو یونں؟کرنا چاہتی ہے

پر اس سکیم کو بند کرنے کا ارادہ رھتی  ءکیا یہ بھی درست ہے کہ حکومت نامعلوؾ وجوہات کی بنا )د(

 ہے تو یونں؟
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اگر جز ہائے بالا کا جواب اثبات میں ہے تو حکومت اس سکیم کو کامیاب کرنےاور اسے ائری  )ہ(

  کا ارادہ رھتی  ہے تو کب تک، اگر نہیں تو یونں؟رکھنے کے لئے حائل رکاوٹوں کو دور کرنے 

 )میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(:وزیرسکولز ایجوکیشن 

کم شرح  15درست ہے کہ پنجاب ایجوکیشن سیکٹر ریفارؾ پروگراؾ کے تحت صوبہ پنجاب نے  )الف(

کو  خواندگی والے اضلاع میں سرکاری سکولوں میں زیر تعلیم ششم سے دہم جماعت کی  طالبات

روپے اہہوار وظیفہ دیا ائ رہا ہے۔ اؿ اضلاع میں -/200فیصد حاضری کی بنیاد پر  89کم از کم 

، بہاولنگر، بھکر، ڈیرہ غازی خاؿ، جھنگ، قصور، خانیواؽ، لیہ، لودھراں، مظفر گڑھ، بہاولپور

 اوکاڑہ، پاکپتن، راجن پور، رحیم یار خاؿ اور وہاڑی شامل ہیں۔

 15تک کم شرح خواندگی والے اؿ  2995کے تحت ساؽ I۔ کہ یزیہ درست ہے !جی ہاں )ب(

فیصد حاضری کی بنیاد  89اضلاع کے سرکاری سکولوں میں کلاس ششم سے ہشتم تک طالبات کو

روپے اہہوار وظیفہ دیا ائا  رہا ہے۔ اس سرگرمی کے آغاز میں اس سہولت سے -/200پر 

فیصد اضافے 5999کے اختتاؾ تک ) I یز تھی جو175,670فائدہ اٹھانے والی بچیوں کی تعداد 

ہو گئی، وظائف کی تقسیم کے حوصلہ افزانتائج سامنے آنے پر  289829کے ساتھ(بڑھ کر 

اضلاع کے سرکاری سکولوں میں کلاس  15حکومت پنجاب نے اس سرگرمی کا دائرہ مذکورہ 

ت اس سہولت طالبا 406,234ششم سے دہم تک بڑھانے کا فیصلہ کیا۔ اب اس وقت تقریت 

 سے مستفید ہو رہی ہیں۔

کم شرح خواندگی والے اضلاع کے سرکاری سکولوں میں زیر تعلیم  15صوبہ پنجاب کے  )ج(

فیصد حاضری کی بنیاد پر وظائف کی تقسیم کا منصوبہ کامیابی سے ائری ہے۔ ا ہم  89طالبات کو 

 فوائد حکومت کے معای اس سکیم کا دائرہ دیگر اضلاع تک بڑھانے کا فیصلہ وظائف سکیم کے

 وسائل اور دستیاب فنڈز کو مدنظر رکھتے ہوئے کیا ائئے گا۔ 

موجودہ حکومت کی طرػ سے ایسا کوئی  عندیہ نہیں دیا گیا کہ وہ وظیفہ کی اس سکیم کو بند کرنے  )د(

 کا ارادہ رھتی  ہے۔
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مت وظیفہ سکیم کو تعلیم کی ترویج و ترقی حکومت پنجاب کی ترجیحات میں شامل ہے اور حکو )ہ(

کامیاب کرنے اور اسے ائری رکھنے کے لئے حائل رکاوٹوں کو دور کرنے کے لئے مسلسل 

 کوشاں ہے یہ ایک متواتر عمل ہے جس پر حکومت عمل پیرا ہے۔

 کوئی ضمنی سواؽ ہے؟ جناب سپیکر:

نے آج سے دو  میں ـپر میرا ضمنی سواؽ ہے  (ج)جناب سپیکر!اس کے جز  محترمہ راحیلہ خادؾ حسین:

ہے جبکہ حکومت کی اس میں دلچسپی بھی ہے کہ وہ  2010میں یہ سواؽ کیا تھا اور آج  2008ساؽ پہلے 

اس دو ساؽ کے عرصے میں اس سکیم کو تو میں وزیرموصوػ سے یہ پوچھنا چاہتی ہوں کہ  وظائف بڑھائے 

 دیگر اضلاع تک یونں نہیں بڑھایا گیا ؟

کے  low literacy Districtsجناب سپیکر!یہ سکیم  شجاع الرحمٰن(:)میاں مجتبیٰوزیرسکولز ایجوکیشن 

ہو اضلاع   16اضلاع میں شروع کی گئی تھی مگر چنیوٹ ضلع بننے سے اب یہ  15یہ ۔کی گئی تھی startلئے 

 ۔گئے ہیں 

 شامل رے رے بزرگ بیٹھے ہیں انہوں نے نشاندہی کی ہے لہذا ٹوبہ ٹیک سنگھ کو بھی اس میں جناب سپیکر:

  ـکر لیں

 ـچنیوٹ کے ساتھ شامل نہیں کرنا  سید حسن ر تضیٰ:

جواب  figuresجناب سپیکر!میں نے اؿ اضلاع کے )میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(:وزیرسکولز ایجوکیشن 

 ہیں اب میں انہیں

ئ

اس سکیم سے رے ری بچیوں کے سکوؽ  ۔نہیں کروں گا repeatکے جز )ب(میں دی 

بچوں کی  ـاضلاع میں چل رہی ہے  16اب اس وقت یہ سکیم  ـاضافہ ہوا ہے فیصد59.9ائنے کی شرح میں  

کر  increaseبہت زیادہ  fundingاؿ اضلاع میں رے ری automaticallyتعداد میں اضافہ ہونے سے 

اؿ کے علاوہ باقی اضلاع کو اس  ـگئی ہےاور اؿ اضلاع میں اس مد میں تقریت ایک ارب روپیہ ائ رہا ہے 

 ـ میں لانے کا ارادہ ضرور رکھتے ہیں مگر ہم اپنے اہلی وسائل کو دتے ہو ہوئے کریں گےسکیم

اگلا سواؽ  ـآپ میری فاررش اہنیں اور اس سکیم میں ٹوبہ ٹیک سنگھ ضرور شامل کیا ائئے  جناب سپیکر:

 ـمحترمہ طلعت یعقوب صاحبہ کا ہے
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مہ طلعت یعقوب کے ایماء پر طبع شدہ سواؽ نے محترممبر)معزز On her behalfمحترمہ ساجدہ میر :

 دریافت کیا(

 جی، اس کا جواب پزھا ہوا تصور کیا ائا  ہے۔جناب سپیکر:

 ۔۔۔جناب سپیکر ! میجر)ریٹائرڈ(ذوالفقار علی گوندؽ:

  ۔آ چکے ہیں On her behalfپہلے  جناب سپیکر:

 

 و دیگر تفصیلاتطریق کارپراٹ پرن سکولوں کی رجسٹریشن کا 

  -کیا وزیرسکولز ایجوکیشن ازراہ نوازش بیاؿ فراہئیں گے کہ::محترمہ طلعت یعقوب :1396*

سی دستاویزات کی ضرورت ہوتی ہے، آگاہ ؿ پراٹ پرن سکولوں کو رجسٹرڈ کرنے کے لئے کو )الف(

 فراہئیں؟

 لاہور میں اس وقت رجسٹرڈ سکولوں کی تعداد کتنی ہے ناؾ اور جگہ سے آگاہ 156۔حلقہ پی پی )ب(

 فراہئیں؟

  رجسٹریشن کے لئے کوؿ سے دفتر میں درخواست جمع کروانی پزتی ہے، آگاہ فراہئیں؟ )ج(

  )میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(:وزیرسکولز ایجوکیشن 

 )الف(

 رجسٹریشن بک تین عدد ۔ 1

 ملکیت نامہ ۔2

س سرٹیفکیٹ  ۔3

ن

ی

ٹ

فپ

 بلڈنگ 

س  ۔4

ٹ

 پ کی
سی

 پرا

 حفظاؿ صحت سرٹیفکیٹ  ۔5

 نقشہ بلڈنگ  ۔6

 روپے 12999-/روپے حصہ ہائی 7599-/رجسٹریشن فیس پانچ سالہ،  حصہ مڈؽ  ۔ 7

 ٹیچرز کی اسناد وغیرہ  ۔8

 سکوؽ کے داخلہ فارؾ  ۔9
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 بیاؿ حلفی ۔ 19

 ہے۔ لسٹ  ایواؿ کی میز رکھ دی گئی ہے۔ 39ٹوٹل  )ب(

 نمنٹسٹی ڈسٹرکٹ گور)ایجوکیشن(رجسٹریشن کے لئے درخواست ایگزیکٹو ڈسٹرکٹ آفیسر )ج(

 ہاؽ روڈ لاہور میں جمع کروانا ہوتی ہے۔۔9

 کوئی ضمنی سواؽ ہے؟ جناب سپیکر:

اؿ   ،پر پورا اترتے ہیں requirementجناب سپیکر!کیا پراٹ پرن سکولز گورنمنٹ کیمحترمہ ساجدہ میر:

ائتے  کھےوہاں پر جو ٹیچر ر ،دیا ائا  ہےNOCکیا اؿ کی تماؾ چیزیں دیکھ کر انہیں  ،کوؿ دیتا ہے NOCکو 

 اؿ کا معیار کیا ہے؟ اور کتنی ہوتی ہے qualificationہیں اؿ کی 

ای ڈی او ایجوکیشن کی طرػ  NOCجناب سپیکر!)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(:وزیرسکولز ایجوکیشن 

ز ی سکوؽ کی  criteriaسے ائری کیا ائا  ہے اور اس کا ایک پورا 

ٹ

ٹ

ن

پ
 م
ی لی

ہے جس میں پرائمری اور ا

 ۔۔۔روپے ہوتی ہے -/500پانچ ہزار روپے ہے ، انسپکشن فیس سالانہ   رجسٹریشن فیس

آپ وہ  ـہے کے بارے میں پوچھی qualificationچیز  importantمحترمہ نے  سب سے جناب سپیکر:

 ـبات کریں

کر کے اس explainجناب سپیکر!میں اسے تھوڑا سا )میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(:وزیرسکولز ایجوکیشن 

دیتے ہیں اور ذاتی  NOCپر ہم پانچ ساؽ کا rented buildingاسی طرح ہائی سکولز کے لئے  ـہوں پر آ ائا 

 ہزار 12رے رے ہائی سکولز کا ررن   ـدیا ائا  ہے NOCملکیت کی بلڈنگ ہو تو اس کے لئے دس ساؽ کا 

 qualification محترمہ نے جو ۔ہےsame criteriaہے اور اس کے لئے بھی پانچ اور دس ساؽ کا  روپے

یہ ہے کہ اؿ  minimum criteriaکے حوالے سے سواؽ کیا ہے اس سلسلے میں پرائمری سکوؽ کے لئے 

 کے پاس پانچ ٹیچرز ہونے 

ئ

 
 

 ایف اے ، پی ٹی سی qualificationاؿ کی   چاہ

 ہیڈ ٹیچر اور اس کا جو چاہئےمڈؽ سکوؽ کی لئے ٹیچرز کی کم از کم تعداد آٹھ ہونی  ۔چاہئےاور سی ٹی ہونی  

بی اے ، بی ایڈ یا بی  minimum qualificationہو گا جو اس سکوؽ کا پرنسل ، ہیڈ اہسٹر یا ہیڈ مسٹریس کی  
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اسی طرح جو پراٹ پرن ہائی سکولز ہیں اؿ میں ٹیچرز کی کم از کم تعداد دس ہونی  ۔چاہئےایس سی بی ایڈ ہونی 

 ۔چاہئےبی ایڈ  ہونی  سی  بی اے ، بی ایس minimum qualificationاور اس میں ہیڈ ٹیچرکی  چاہئے

ملتا ہے لیکن جو NOCجناب سپیکر!اس میں لکھا ہوا ہے کہ ذاتی ملکیت ہو تب ہی  محترمہ ساجدہ میر:

اکثر ایسے پراٹ پرن سکوؽ   ،دیا ائا  ہے  NOCلوگ بلڈنگ کرائے پر لے کر سکوؽ بنا لیتے ہیں کیا اؿ کو 

 ہیں جو کرائے کے گھر لے کر بنا
ُ
لہذا منسٹر صاحب اس کا جواب  گنا لی ائتی ہیں ئے گئے ہیں اور یسیں  بھی د

 بتا دیں؟

جناب سپیکر!میری استدعا ہے کہ اس سواؽ کے لئے تھوڑا سا ٹائم بڑھا دیں چونکہ یہ بڑا  شیخ علاؤالدن :

کے کسی میچ کو  اہشاء اللہ منسٹر صاحب بہت قابل ہیں آپ نے جواب دیکھا ہے کہ جیسے ہاکی۔اہم مسئلہ ہے

کے  میری استدعا ہے کہ آپ اس  ـانہوں نے اتنا لمبا جواب دیا ہے  ـختم نہ کرنا ہو تو لمبی ہٹیں اہری ائتی ہیں 

 ـجناب کی مہربانی ہو گی  ـصرػ تین منٹ بڑھا دیں میں نے صرػ ایک سواؽ کرنا ہےلئے 

ہونی  debate ہے لہذا اس  پر جناب سپیکر!یہ بہت اہم مسئلہ میجر)ریٹائرڈ(ذوالفقار علی گوندؽ:

 ۔چاہئے

 ؟ چاہئےہونی  debateاس پر  جناب سپیکر:

یہ بہت بڑا مسئلہ ہے اور اسے حل  چاہئےہونی debateاس پر  ،جی میجر)ریٹائرڈ(ذوالفقار علی گوندؽ:

 ۔کرنا ہے

 ۔جناب سپیکر!میں نے صرػ ایک سواؽ کرنا ہے شیخ علاؤالدن :

  ۔پ دونوں معزز ممبراؿ ایک ایک ضمنی سواؽ کر لیںچلیں ٹھیک ہے آ جناب سپیکر:

 ۔پھر ہمیں بھی ٹائم دیں سید حسن ر تضیٰ :

پہلی بات تو یہ ہے کہ آپ  ـ۔آپ کی مہربانی ۔شاہ صاحب!کچھ بات سمجھا کریں ۔جی نہیں جناب سپیکر:

پر بیٹھنے کا بھی مطالبہ  پھر میں آپ سے اپنی سیٹ ـیہ بات اچھی نہیں لگتی  ۔اس طرح بیٹھے بیٹھے بولا نہ کریں

 گوندؽ صاحب! ،جی ۔کروں گا
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جناب سپیکر!ہم آپ کے مشکور ہیں کہ آپ نے اس سواؽ پر  میجر)ریٹائرڈ(ذوالفقار علی گوندؽ:

اس سلسلے  ـجو پراٹ پرن سکولز ایجوکیشن انڈسٹری میں لوٹ کھسوٹ کا سلسلہ ائری ہے  ـٹائم بڑھایا ہے 

س کوؿ میں میرے سواؽ کے تین چار جز ہیں
ب پ ی
سل

اؿ کی یسیں    ،کرا  ہے approve ، پراٹ پرن سکولز کا 

سکوؽ کے ناؾ پر چلتا ہے لیکن جو میڈیکل کالجز اور properکرا  ہے ؟ ایک سکوؽ تو determineکوؿ 

کھلی ں شاؾ کی بے شمار اکیڈمیار کے ا سےی ٹیسٹ ہوتے ہیں اؿ کی تیاری  کے لئے جو صبح او انجینئرنگ کالجز

 education forاس میں جو  کہ کروں گا  requestمیں یہ بھی  اور ہے طریق کارکا کیا approvalٍؿ کی ہیں ا

all وزیر موصوػ یہ بھی بتائیں کہ کیا ایک عاؾ شہری کا بچہ اؿ پراٹ پرن سکولوں میں داخلہ  ،کی پالیسی ہے

 کیسے لے گا؟

 اکٹھے !انہوں نے بہت سارےجناب سپیکر)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(:وزیرسکولز ایجوکیشن 

کریں  fresh questionبنتا ہے لہذا یہ اس پر  fresh questionمیں یہی کہوں گا کہ یہ ۔سوالات کئے ہیں 

 ـتو میں بالکل انہیں تماؾ جوابات دوں گا

س کوؿ بناا  ہے ؟ ؿوہ آپ سے پوچھ رہے ہیں کہ ا ۔وہ تو سیدھی بات کر رہے ہیں جناب سپیکر:
ب پ ی
سل

 کا 

س اور )میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(:یرسکولز ایجوکیشن وز
ب پ ی
سل

میں فرؼ ہے curriculumجناب سپیکر!

س وہ ہوا  ہے جو  ۔میں انہیں تھوڑا سا بتانا چاہوں گا انہوں نے بات کی ہے اب بات لمبی ہو ائئے گی ـ
ب پ ی
سل

 کرانا ہے اسے کو کس طرح ختم curriculumسکوؽ میں پزھایا ائا  ہے کہ ہم نے ایک ساؽ کے اندر 

س کہا ائا  ہے اور 
ب پ ی
سل

curriculum  جسے نصاب کہتے ہیں وہ اس وقت رے رے پرایئورن سیکٹر میں مختلف

پرائمری کا بورڈ کا  5لانے کی خاطر گریڈ  uniform education policy نےنصاب چل رہے ہیں اور ہم

ہم نے ایک  ۔وع کروایا ہے مڈؽ کا امتحاؿ بھی شر 8امتحاؿ شروع کرایا ہے اور اسی طرح گریڈ 

minimum criteria  بنایا ہے ا کہ اگر پراٹ پرن سکولوں کے بچے وہ امتحاؿ پاس کر لیتے ہیں تو حکومت کا

  universal educationہے کہ جو بچے یہ امتحاؿ پاس کر لیتے ہیں وہ رے ری  minimum criteriaوہ ایک 

  ۔کے برابر آ ائئیں گے

 اائزت ہے؟سپیکر!جناب شیخ علاؤالدن :
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 جی،فراہئیں!جناب سپیکر:

میں صرػ ایک سواؽ کروں گا۔محترؾ منسٹر صاحب خود اؿ سکولوں میں جناب سپیکر!شیخ علاؤالدن :

Chief Guest  ہوتے ہیں۔میں دیکھتا ہوں اور خوش ہوا  ہوں۔میں ثابت کر سکتا ہوں کہ ایک ایک

ہزار روپے سمر کیمپ  15 طرح ایک بچے سےہزار روپے مہینہ فیس لی ائ رہی ہے،اسی 35/35بچے سے

کے  un-taxed moneyکی فیس لی ائ رہی ہے۔یہ پراٹ پرن سکوؽ ظلم کر رہے ہیں،یہ اس وقت

اس وقت کوئی اور نہیں ہے۔وزیر صاحب کو پتا ہے کہ ایک بچہ جو  businessانبار لگا رہے ہیں۔اتنا بڑا

ے رہا ہے۔اگر ایک آدمی مہنگی سبزی فروخت کرا  ہزار روپے مہینہ د 35کا ہے وہ  Prepکہ نرسری یا 

ہزار روپے فی بچہ لے رہے ہیں لیکن اؿ کو کوئی 35ہوا پکڑا ائئے تو اس کو اندر کر دیا ائا  ہے جبکہ یہ 

 پوچھنے والا نہیں ہے۔

 میں خود اتنی فیس دے رہا ہوں۔جناب سپیکر!میجر)ریٹائرڈ(ذوالفقار علی  گوندؽ:

 ،گوندؽ صاحب فراہ رہے ہیں کہ وہ خود دے رہے ہیں۔یہ دیکھیںشیخ علاؤالدن :

شیخ صاحب!بڑے قابل اور معزز رکن جناب سپیکر!)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(:وزیرسکولز ایجوکیشن 

لگاتے ہیں جبکہ یہ خود سواؽ کو لمبا کھینچتے چلے ائتے  hits صاحب ہاکی کی ہیں۔یہ مجھے کہہ رہے تھے کہ منسٹر

طت  سے اؿ کو یہ بتانا چاہوں گا کہ وزیرالیٰ  پنجاب،میاں محمد ہبازز شریف صاحب ہیں۔میں آپ کی وسا

کی ہے۔اس میں تجاویز آ گئی ہوئی  Regulatory Body constituteنے اس کے لئے ایک

۔میں اپنے معزز ممبراؿ سے پوری کریں گے ہیں۔ہم عنقریب اس حوالے سے اسمبلی میں قانوؿ سازی

کر گیا ہے اس حوالے سے کوئی لازمی طور پر  expandپراٹ پرن سیکٹر جتنا  طرح اتفاؼ کرا  ہوں کہ

کر رہے  dealکے مطابق پراٹ پٹ سیکٹر کو Actکے  1984۔اس وقت ہم چاہئےقانوؿ سازی ہونی 

بہت بڑا تھا مگر اب پراٹ پرن  public sectorبہت کم تھا جبکہ رے را  sizeہیں۔پہلے پراٹ پرن سیکٹر کا

 properبہت  بڑھ گیا ہے تو ہم اس کے لئے ایک sizeہو گیا ہے،اس  کا hugeسیکٹر بہت

legislationرہے ہیں۔اؿ کی فیسوں اورلاcurriculum  کے حوالے سےجلد ہی اسمبلی میں قانوؿ

 سازی  کریں گے۔
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صرػ ایک بات عرض کروں گا۔یہ پراٹ پرن سکوؽ کبھی کنٹروؽ نہیں جناب سپیکر!شیخ علاؤالدن :

ریکارڈ پر لانا چاہتا ہوں،چونکہ یہ سکوؽ انتہائی بااثر لوگوں کے ہیں اس لئے یہ کبھی کنٹروؽ ہوں گے۔میں 

لے  senseنہیں ہوں گے۔آپ صرػ ایک مہربانی کر دیں،میں یہ چاہتا ہوں اور پورے ہاؤس کی بھی 

 کے لیں low income groupفیصد بچے25لیں کہ اؿ سکولوں کو پابند کیا ائئے کہ یہ بغیر فیس کے

سے لئے  low income groupفیصد بچے  25اور اس بات کی یقین دہانی کروائیں کہ لازمی طور پر 

 ائئیں گے۔اؿ کی فیسوں کو تو کسی صورت کنٹروؽ نہیں کیا ائ سکتا۔

 پوائنٹ آػ آرڈر۔:)چودھری ظہیرالدن  خاؿ(قائد حزب اختلاػ

 جی،چودھری صاحب!قائد حزب اختلاػ صاحب کچھ فراہنا چای ہیں۔جناب سپیکر:

)چودھری ظہیرالدن  خاؿ(بہت شکریہ۔جناب سپیکر!میں آپ کی توجہ ایک اہم قائد حزب اختلاػ

 irregularمعاملہ کی طرػ دلانا چاہتا ہوں۔کل جب میں نے اپنی معروضات پیش کی تھیں تو ایک

procedure adopt  کیا گیا تھا۔میں نے اپنی ایک قرار داد پیش کرنے کے لئےrules relax 

لینے کے لئے کہہ دیا  senseکئے بغیر ہی ہاؤس کی  question putکرنے کی گزارش کی تو اسُ وقت 

کئے بغیر ہی  question putلے لی ائئے اور پھر senseگیا۔وزیر قانوؿ صاحب نے کہہ دیا کہ ہاؤس کی 

حزب اقتدار majorityں کہ ہوا  ہے۔میں اہنتا ہو procedureایسا کیا گیا۔اس کاؾ کے لئے ایک 

بھی اسی طرح  procedural mattersہوا  ہے اگر  procedureکے پاس ہے لیکن ری چیز کا ایک

کا mediaہونا شروع ہو گئے تو پھر یہ مناسب نہیں ہوگا۔میں صرػ یہ کہنا چاہتا ہوں کہ take upسے

بیاؿ  مؤقف اپنا صرػ یہ ہے کہ وزیر الیٰ  یہاں ہاؤس میں آ کر demandمعاملہ بہت اہم  ہے۔اؿ کی 

 (کریں اور معافی اہنگیں۔)قطع کلامیاں

 کی آوازیں(.No. Noحزب اقتدار کے معزز  ممبراؿ کی طرػ سے)

 This is questionیہ وقفہ سوالات ہے۔چودھری صاحب!پلیز۔ رآرڈر پلیز،آرڈجناب سپیکر:

hour.اب آپ تشریف رکھیں۔ 
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اس کی وجہ سے سارے پاکستاؿ کا !جناب سپیکر)چودھری ظہیرالدن  خاؿ(قائد حزب اختلاػ

image )تباہ ہو رہا ہے۔)قطع کلامیاں 

 آرڈر پلیز،آرڈر پلیز۔خاموی اختیار کریں۔مجھے بات کرنے دیں۔چودھری صاحب!جناب سپیکر:

گزارش کی  سے میری بات سنیں۔دیکھیں،میری بات سنیں۔چودھری صاحب!میں نے کل بھی آپ

۔آپ چاہئے اصوؽ ے  کئے ہیں لہذا  اؿ پر آپ کو بھی کاربند ہونا تھی کہ آپ نے خود ہی مل بیٹھ کر کچھ

 قائد حزب اختلاػ ہیں اس لئے آپ کی طرػ سے ایسی بات کرنا مناسب نہیں لگتا۔

نہیں کیا adoptکوprocedureکل جناب سپیکر!)چودھری ظہیرالدن  خاؿ(قائد حزب اختلاػ

نہیں کرتی  apply اور قائد حزب اختلاػ پر یہ چیزگیا میں تو اسی حوالے سے بات کر  رہا ہوں۔وزیر الیٰ 

نہیں کر سکتے۔وزیرالیٰ  یا قائد حزب اختلاػ کوئی چیز  point outکہ وہ وقفہ سوالات میں کوئی چیز 

point out کیا وزیر الیٰ  صاحب بات نہیں کرتے؟،کرنا چاہیں  تو وہ کر سکتے ہیں 

 question hourبعد ضرور بات کر لیجئے گا۔چودھری صاحب!آپ وقفہ سوالات کے جناب سپیکر:

 کے بعد میں آپ کی بات سنوں گا۔راتت!وقفہ سوالات کے بعد میں آپ کی بات سنوں گا۔

 properمیں یہ چاہتا ہوں کہ ہمیں جناب سپیکر!)چودھری ظہیرالدن  خاؿ(قائد حزب اختلاػ

procedure  کے تحتvote out  کیا ائئے۔کلproper procedure adopt نہیں کیا گیا۔ 

اب آپ اس کو دوبارہ کیسے دریانا چای ،کرنا چای ہیں moveکیا آپ اس کو دوبارہ جناب سپیکر:

 ہیں؟

میں یہ چاہتا ہوں کہ وزیر الیٰ  صاحب جناب سپیکر!)چودھری ظہیرالدن  خاؿ(قائد حزب اختلاػ

اا  دربار کے حوالے سے بیاؿ کریں۔وہ د مؤقفکے بارے میں اپنا  mediaیہاں ہاؤس میں آئیں اور 

 بیاؿ کریں۔ مؤقفبھی اپنا 

ختم ہونے دیں،میں آپ کی بات ضرور سنوں  question hourچودھری صاحب!جناب سپیکر:

 گا۔میں آپ کی بات غور سے سنوں گا۔
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اگر آپ مجھے بات کرنے کی اائزت جناب سپیکر!)چودھری ظہیرالدن  خاؿ(قائد حزب اختلاػ

 کرتے ہیں۔ walkoutائری رکھیں ہم اس وقت تک  question hourنہیں دے رہے تو آپ اپنا 

 کر گئے( walkoutپر اپوزیشن کے معزز ممبراؿ ہاؤس سے  ر حلہ)اس 

 نہ کریں۔محترؾ چودھری صاحب!walkoutآپ،چودھری صاحب!آپ ایسا نہ کریںجناب سپیکر:

آپ کو خوش آمدید  ہم آپ سے پُرزور اپیل کرتے ہیں کہ آپ ہاؤس میں واپس تشریف لے آئیں۔ہم

 کہیں گے۔

 اگر اائزت ہو تو میں کچھ عرض کروں۔جناب سپیکر!)رانا ثناءاللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 جی، فراہئیں !جناب سپیکر:

قائد حزب اختلاػ یہاں پر ایک منٹ جناب سپیکر!)رانا ثناءاللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

بات کر کے وہ واپس چلے گئے ہیں۔میں اس سلسلے میں گزارش کرنی چاہوں گا  کے لئے  آئے ہیں اور ایک

 اور اس معزز ایواؿ کو اس معاملے سے آگاہ کرنا چاہوں گا کہ کل جو یہاں پر بات ہوئی اور جس کی

اس معزز ایواؿ نے ا ئید کی ہے، اسی بات کے پیش نظر صحافیوں کے نمائندوں سے بات چیت   ہو رہی  

 کیا ائئے اور اسresolve کے لئے کہ شیدگگی کی جو یہ ضا  قائم ہوئی ہے اس کو ہے۔اس مقصد

کے ساتھ  Mediaاور آئینی و جمہوری روایات  کا تحفظ کیا ائئے۔ rule of lawملک میں جمہوریت، 

 رے ری بات چیت اس وقت بھی ہو رہی ہے اور ہم انشاءاللہ تعالیٰ بہت جلد کسی نتیجہ پر پہنچ ائئیں گے۔یہ

اور رے رے صحافی بھائی رے رے ساتھ دور آر یت میں جدوجہد کرتے  Media،رے رے گھر کا مسئلہ ہے

رہے ہیں۔یہ رے را بھاٹ پں کا مسئلہ ہے۔اگر آج سے چار دؿ پہلے انہیں رے ری کسی بات سے تکلیف پہنچی 

میں گئی ہے تو اس شیدگگی کو  ہوئی ہے یا کوئی بات شیدگگی ہے اور اس سے پہلے اگر ہمیں کسی بات پر ناراضگی

کرنا ہے۔آنے والے دنوں میں بھی میڈیا اور صحافیوں کے ساتھ رے ری کوئی تلخی یا  resolveہی ہم نے

شیدگگی والی بات ہو سکتی ہے لیکن جب بھی یہ بات ہوگی،وہ رے رے بھائی ہیں ،ہم ایک ہی قافلے اور 

ے درمیاؿ ہی ے  ہوگی۔آر یت کے اؿ گماشتوں کو ہیں تو یہ تلخی اور شیدگگی رے ر جمہوریت کے ساتھی

اس معاملے کو خراب کرنے کی قطعی طور پر اائزت نہیں دی ائئے گی۔میں نے کل بھی یہ کہا  تھا کہ وہ 
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جب سیاسی کارکنوں کو تشدد کا نشانہ بنایا اورپر جبر ہو رہا تھاmediaبھیگی بلی  اسُ وقت تو چھپی رہی  کہ جب 

جب اس صوبے کے اوپروزیر الیٰ   اہر   کی درمیانی شب۔9اور  8سے پوچھتا ہوں کہ  ائ رہا  تھا۔میں اس

 کے تین گھنٹے تک ٹارچر کیا کے لوگوں نے مجھے اغواء کر agenciesچودھری پرویزالہیٰ تھا اور اس رات 

 اور اس کے بعد بے ہوی کی حالت میں مجھے ایک ویرانے میں پھینک آئے۔ )شیم، شیم(

کس نے اس جمہوری جدوجہد میں ساتھ دیا؟ وہ  ،!اس وقت کس نے میرا ساتھ دیاجناب سپیکر 

 Civilجگہ چھوڑیں سیاسی کارکن تھے یا میڈیا کے لوگ تھے اس وقت کے وزیر الیٰ  کا مجھے اگلے روز

Hospitalاور اس نے مجھے کہا کہ رانا صاحب!آپ کے ساتھ جو تشدد ہوا ہے مجھے بڑا  آیا  میں ٹیلی فوؿ

کو  چیف منسٹر س ہے لیکن میں آپ کو یقین دلانا چاہتا ہوں کہ اس میں رے را کوئی ہاتھ نہیں ہے۔ ایسےافسو

تھا اور آج یہ بھیگی بلی حج پر ائنا چاہتی  مؤقفکہ اس وقت تو جبر کے اؿ واقعات پر اؿ کا یہ  چاہئےشرؾ آنی 

 ائنے دیں گے۔ صحافی بھاٹ پں کھا کر اب حج پر نہیں چوہے900ہے۔ میں نے کل بھی کہا تھا کہ اس کو

ہو ائئیں گے اگر اؿ کو صرػ اور صرػ اس  resolveکے ساتھ رے رے معاملات انشاء اللہ تعالیٰ آج ہی 

معاملے پر سیاست چمکانے کا شوؼ ہے تو یہ بات لکھ لیں کہ اس جمہوری دور میں اؿ آر یت کے گماشتوں  

 کی سیاست نہیں چمکے گی۔

ت کر لی ہے اب حق بنتا ہے کہ ہم اؿ کو بھی سنیں جس طرح ہم نے انہیں آپ نے با:جناب سپیکر

interrupt کیا ہے کہ آپ یہ باتQuestion Hour  ،حسن ر تضیٰ سیدمیں نہ اٹھائیں۔ سوہنا صاحب

صاحب، سندھو صاحب اور اللہ رکھا صاحب ائئیں اور اپوزیشن کے دوستوں کو منا کر ایواؿ میں لے آئیں 

کو مزید آگے بڑھاتے ہیں۔  Question Hour ہیں کہ وہ کیا کہنا چای ہیں؟ اب ہم ہم اؿ کی بات سنتے

 ہے۔1318میاں طارؼ محمود کا سواؽ نمبر 

 

 شہانہ/مڈؽ سکوؽ چک پنڈی  ـکھاریاں

ن

ن
ب
ج

ن

پ ی

 بوائز مڈؽ سکوؽ 

 کی چار دیواری کی تعمیر کا مسئلہ

  -زش بیاؿ فراہئیں گے کہ:کیا وزیر سکولزایجوکیشن ازراہ نوا:میاں طارؼ محمود :1318*
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 شہانہ اور گورنمنٹ گرلز مڈؽ سکوؽ  )الف(

ن

ن
ب
ج

ن

پ ی

کیا یہ درست ہے کہ گورنمنٹ بوائز مڈؽ سکوؽ 

 چک پنڈی کھاریاں ضلع گجرات کی چار دیواری نہیں ہے؟

اگر جواب اثبات میں ہے تو کیا حکومت مذکورہ سکولوں کی چار دیواری کی تعمیر کے لئے پنجاب  )ب(

سیکٹر ریفارمز پروگراؾ کے تحت چار دیواری بنانے کا ارادہ رھتی  ہے اگر نہیں تو اس ایجوکیشن 

  کی وجوہات کیا ہیں؟

 )میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(:وزیرسکولز ایجوکیشن 

 درست نہ ہے۔ )الف(

 شہانہ تحصیل کھاریاں اور گورنمنٹ گرلز مڈؽ سکوؽ چک  )ب(

ن

ن
ب
ج

ن

پ ی

گورنمنٹ بوائز مڈؽ سکوؽ 

کے  2997۔98گجرات کی چار دیواری پنجاب ایجوکیشن سیکٹر ریفارمز پروگراؾ پنڈی تحصیل 

 تحت مکمل ہو چکی ہیں۔

 شہانہ سکوؽ :میاں طارؼ محمود

ن

ن
ب
ج

ن

پ ی

جناب سپیکر!میں وزیر موصوػ سے یہ پوچھنا چاہتا ہوں کہ کیا اس 

 کنکشن ہے اور اس سکوؽ میں کتنے کمرے ہیں؟ میں بجلی کا

  !جی، وزیر تعلیم:جناب سپیکر

 ہو گیا  ہے completeجناب سپیکر!اس سکوؽ کا کاؾ )میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(:وزیرسکولز ایجوکیشن 

کر  missing facilities provideاور گرمیوں کی چھٹیاں ختم ہونے سے پہلے  اس سکوؽ میں تماؾ

 دی ائئیں گی۔

 کا کنکشن ہے اور اس میں جناب سپیکر!میں نے سواؽ کیا ہے کہ اس سکوؽ میں بجلی:میاں طارؼ محمود

 کتنے کمرے ہیں؟

 نی  نہیں ہے۔ وہ کہہ رہے ہیں کہ ہم یدمیاں صاحب!آپ نے وزیر موصوػ کی بات شا:جناب سپیکر

 کو پورا کر دیں گے۔ missing facilitiesاؿ چھٹیوں میں  اس سکوؽ کی 

پوری  missing facilitiesجناب سپیکر!اگر وہ یقین دلاتے ہیں کہ اس سکوؽ کی یہ :میاں طارؼ محمود

 کر دی ائئیں گی تو میں اؿ کا شکریہ بھی ادا کرا  ہوں اور امید رکھتا ہوں کہ یہ ضرور پوری کریں گے۔



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جولائی 13

 

657 

 بھی میاں طارؼ محمود صاحب کا ہے۔ Next Questionجی، مہربانی۔:جناب سپیکر

 ۔1319سواؽ نمبر:میاں طارؼ محمود

 

 عمارت کی  تعمیرریاں کی انوالی کھاگرلز مڈؽ سکوؽ دھکڑ

  -کیا وزیر سکولزایجوکیشن ازراہ نوازش بیاؿ فراہئیں گے کہ::میاں طارؼ محمود :1319*

کیا یہ درست ہے کہ گورنمنٹ گرلز مڈؽ سکوؽ دھکڑانوالی، ڈنگہ، کھاریاں کی بلڈنگ کی تعمیر  )الف(

 کی منظوری ہو چکی ہے اور ٹینڈر بھی منظور ہو چکے ہیں؟

بلڈنگ کا ملبہ بھی فروخت کر دیا  گیا  ہے جبکہ موقع   ہے کہ اس سکوؽ کی ساقاکیا یہ بھی درست )ب(

 پر کاؾ منظوری ہونے کے باوجود شروع نہیں ہوا؟

حکومت کب تک اس سکوؽ کی بلڈنگ بنانے کا ارادہ رھتی  ہے اگر نہیں تو اس کی وجوہات کیا  )ج(

  ہیں؟

 :)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(وزیرسکولز ایجوکیشن 

 درست ہے۔ )الف(

بلڈنگ کا ملبہ فروخت کر دیا گیا ہے اور رقم بنک میں جمع کروا دی  درست ہے کہ سکوؽ کی ساقا )ب(

 گئی ہے اور بلڈنگ مکمل ہو چکی ہے۔

 گورنمنٹ گرلز مڈؽ سکوؽ دھکڑانوالی کی بلڈنگ کی تعمیر مکمل ہو چکی ہے۔ )ج(

یہ ہے کہ کیا یہ درست ہے کہ اس  supplementary questionجناب سپیکر!میرا:میاں طارؼ محمود

کناؽ زمین دینا چاہتا تھا تو ایک پراٹ پرن 2سکوؽ کی جگہ کم تھی جس کی وجہ سے ایک آدمی اس کے لئے 

 کناؽ زمین شامل کرنے کا راستہ روک دیا؟2آدمی نے اس سکوؽ کی چاردیواری بنا کر وہ 

 جی، وزیر تعلیم !:جناب سپیکر

جناب سپیکر!معزز ممبر بتارہے ہیں کہ کسی پراٹ پرن )میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(: وزیرسکولز ایجوکیشن

آدمی نے اس سکوؽ کی چاردیواری بنائی ہے یہ بات رے رے علم میں نہیں ہے اگر آپ کہتے ہیں تو میں اس 

 کا پتا کر کے آپ کو ضرور بتا دوں گا۔
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ئی جگہ دینا چاہے اور اس کو روک دیا ائئے تو کیا جناب سپیکر!اگر کوئی آدمی سکوؽ کو کو:میاں طارؼ محمود

 وزیر موصوػ محکمے سے بات کر کے اس کا کوئی سدباب کرنا چای ہیں؟

 !جی، وزیر تعلیم:جنا ب سپیکر

جناب سپیکر!اگر تو اس طرح کا کوئی معاملہ ہے تو )میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(:وزیرسکولز ایجوکیشن 

  حکماننہ کارروائی ضرور کریں گے۔معزز ممبر بتائیں ہم  اس پر

میاں صاحب!آپ یہ بات اؿ کے نوٹس میں لے آئیں وہ محکمے سے بات کر کے آپ کو بتا :جناب سپیکر

 دیں گے۔

 ای ڈی او جناب سپیکر!میں وزیر موصوػ کے نوٹس میں لے آیا ہوں یہ:میاں طارؼ محمود

کرے اور جو آدمی اس سکوؽ کے لئے جگہ  کو حکم کریں کہ وہ اس بات کی انکوائری )ایجوکیشن(گجرات

 دینا چاہتا ہے اس کی جگہ شامل کرے اور اس سکوؽ کی سرکاری چاردیواری بنائیں۔

کے  Question Hourجناب سپیکر!اگر معزز ممبر )میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(:وزیرسکولز ایجوکیشن 

 طرح کر لیں گے۔ دے دیں تو جس طرح یہ فراہ رہے ہیں ہم اسی in writingبعد مجھے 

 Leader of theجناب سپیکر!رے ری :(سوہنا خاؿجناب محمد اشرػ وزیر محنت و انسانی وسائل  )

Opposition  سے بات ہوئی ہے وہ کہہ رہے ہیں کہ جیسے ہی وقفہ سوالات ختم ہوا  ہے تو ہم ایواؿ میں آ

 ائئیں گے۔

 عبدالرؤػ صاحب کا ہے۔ راناNext questionچلیں، اؿ کی مہربانی ہے۔ :جناب سپیکر

)معزز رکن نے رانا عبدالرؤػ .On his behalf 1348جناب سپیکر!سواؽ نمبر :خواجہ عمراؿ نذیر

 کے ایماء پر طبع شدہ سواؽ دریافت کیا(

 

 ضلع بہاولنگر میں اپ گریڈ کئے گئے سکولزکی تعداد و دیگر تفصیلات

  -نوازش بیاؿ فراہئیں گے کہ: کیا وزیر سکولز ایجوکیشن ازراہ:رانا عبدالرؤػ :1348*
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کیا یہ درست ہے کہ حکومت نے صوبہ پنجاب میں پرائمری، مڈؽ اور ہائی سکولز کو اپ گریڈ  )الف(

 کرنے کے لئے کوئی معیار یا شرائط مقرر کی ہوئی ہیں،مکمل تفصیل سے آگاہ فراہئیں؟

مت خود خودد اؿ سکولوں کو کیا یہ بھی درست ہے کہ معیار و شرائط پر پورا اترنے کے بعد حکو )ب(

 اپ گریڈ کر دیتی ہے یا اس کے لئے درخواست دینی پزتی ہے؟ 

سے آج تک کتنے پرائمری، مڈؽ اور ہائی سکوؽ کو اپ گریڈ کیا گیا، 2999ضلع بہاولنگر میں )ج(

 تفصیل سے آگاہ کیا ائئے؟ رالگ الگ تحصیل وا

 میں ئی  ایسے پرائمری، مڈؽ اور ہائی سکوؽ کیا یہ بھی درست ہے کہ اس وقت بھی ضلع بہاولنگر )د(

موجود ہیں جو اپ گریڈ ہو سکتے ہیں، اگر ہاں تو کب تک حکومت اؿ کو اپ گریڈ کرنے کا ارادہ 

  رھتی  ہے، اگر نہیں تو اس کی وجوہات سے ایواؿ کو آگاہ کیا ائئے؟

 )میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(:وزیرسکولز ایجوکیشن 

 نے پرائمری، مڈؽ اور ہا ئی سکولز کو اپ گریڈ کرنے کے لئے درج ذیل درست ہے۔ حکومت )الف(

 شرائط اور معیار مقرر کئے ہیں۔

 لڑیونں کا  لڑکوں کا  پرائمری سے مڈؽ سکوؽ کی اپ گریڈیشن 

 ر لے 29 ر لے25 رقبہ 

 89 199 تعداد طلةء 

 15 29 چہارؾ اور پنجم کی تعداد 

 لڑیونں کا  لڑکوں کا   مڈؽ سے ہائی سکوؽ کی اپ  گریڈیشن

 ر لے 49 ر لے69 رقبہ 

 159 299 تعداد طلةء 

 39 49 چہارؾ اور پنجم کی تعداد 

کلو میٹر کی  19سے ہائر سیکنڈری سکوؽ کی اپ گریڈیشن کے لئے لڑیونں کے لئے   سکوؽہائی

کلو میٹر کا  29لڑکوں کے لئے  جبکہچاہئےحدود تک کوئی اور ہائر سیکنڈری سکوؽ/کالج نہیں ہونا 

 کناؽ، شہری علاقوں میں اس سے کچھ کم بھی ہو سکتا ہے۔ 16فاصلہ ہے۔ زمین کا رقبہ کم از کم 

اہلیاؿ علاقہ کے مطالبہ پر ضلعی محکمہ، حکاؾ بالا کو درخواست ارساؽ کر دیتا ہے جس پر حکومت  )ب(

 فیصلہ کرتی ہے۔
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پرائمری سے مڈؽ یا مڈؽ سے ہائی نہ ہوا سے آج تک کوئی بھی سکوؽ 2999ضلع بہاولنگر میں  )ج(

 ہے۔

کی بنیاد  feasibilityسکولوں کی اپ گریڈیشن صرػ اہلیاؿ علاقہ کے مطالبہ کے علاوہ صرػ  )د(

اور فنڈز کی دستیابی کو مد نظر رکھ کر محکمہ اپنے وسائل میں ری ہوئے زیادہ  سےزیادہ تعلیمی 

 مواقع فراہم کرنے کا پابند ہے۔

جناب سپیکر!اس سواؽ کے جواب کے جز )الف(میں لکھا ہے کہ حکومت نے :اؿ نذیرخواجہ عمر

کرنے کے لئے درج ذیل شرائط اور معیار مقرر کئے ہیں اور  upgradeپرائمری، مڈؽ اور ہائی سکولوں کو 

انہوں نے یہ شرائط دیہی علاقوں کے سکولوں کے لئے لکھی ہیں اور شہری علاقے کے لئے لکھا ہوا ہے کہ 

 سکوؽ کا رقبہ اس سے کچھ کم بھی ہو سکتا ہے تو کتنا کم ہو سکتا ہے؟

 جی، وزیر صاحب!:جناب سپیکر

جناب سپیکر!میں نے اس سواؽ کے جواب میں )میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(:وزیرسکولز ایجوکیشن 

 جس کی بھی ہےnotificationکا  ایجوکیشن ڈیپارٹمنٹ بتایا ہے میرے پاس اس وقت main criteriaاپنا

 landکاپی میں اپنے معزز ممبر کو ابھی دے دیتا ہوں۔ شہری علاقوں میں جہاں رے رے پاس 

availability  بہت مشکل ہوتی ہے اورland price  بھی بہتhigh  ہوتی ہے تو وہاں پر اگر زمین تھوڑی

 کم بھی ہو تو ہم وہاں پر سکوؽ تعمیر کر لیتے ہیں۔

س سواؽ کے جواب کے جز )الف(میں  ہے کہ پرائمری سکوؽ کے لئے جناب سپیکر!ا:میاں نصیر احمد

ر لے کا  فرؼ ہو سکتا  ہے۔  ابھی پچھلے سواؽ میں جناب سپیکر ½ر لے اور شہری علاقوں میں 25کم از کم 

 ر لے  پر ایک سکوؽ بنا ہواہے   تو وہ سکوؽ کن شرائط کے تحت بنا ہے؟½2نے فراہیا تھا کہ ٹاؤؿ شپ میں 

 جی، وزیر تعلیم!:جناب سپیکر

-24کا یہ  ایجوکیشن ڈیپارٹمنٹجناب سپیکر!رے رے)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(:وزیرسکولز ایجوکیشن 

میں نے بتایا تھا  ۔ہے اور معزز رکن نے شاید اس وقت میری بات نہیں نی  criteriaکا02-2009
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کے  criteria 24-02-2009ساؽ پہلے بنا تھا اور اس وقت رے را 30ر لے میں سکوؽ آج سے ½2کہ

notification کے مطابق ہے۔ 

 نکالے ہیں تو notificationsچار سے پہلے notificationجناب سپیکر!اگر اس :میاں نصیر احمد

ر لے کی کم از  25میں  notificationنہیں  ہے۔ اس  mentionمیں بھی  notificationر لے کسی ½2

 کناؽ کی شرائط تھیں۔5ؽ اور کنا3کناؽ، 2ہے اس سے پہلے  requirementکم 

 صاحب کا ہے۔  سیاؽ مہربانی۔ آپ کا ٹائم ختم ہوا۔  اگلا  سواؽ ارشاد احمد خاؿ جناب سپیکر:

کے ایماء  سیاؽ ارشاد احمد خاؿمہر)معزز رکن نے 1362سواؽ نمبر On his behalf:رانا تنویر احمد ناصر

 پر طبع شدہ سواؽ دریافت کیا(

 

  گرلز مڈؽ سکوؽ کواپ گریڈ کرنامظفر گڑھ میںی چک فراز

  -کیا وزیر سکولز ایجوکیشن ازراہ نوازش بیاؿ فراہئیں گے کہ::سیاؽ خاؿارشاد احمد  مہر:1362*

ہزار افراد پر مشتمل 35کیا یہ درست ہےکہ چک فرازی یونین کونسل مظفر گڑھ کی آبادی  )الف(

 صرػ ایک گرلز مڈؽ سکوؽ ہے؟ کے لئےہے اور بچیوں 

جواب اثبات میں ہے تو کیا حکومت مذکورہ یونین کونسل کے سکوؽ کو اپ گریڈ اگر )ب(

  کرنےکاارادہ رھتی  ہے، اگر نہیں تو یونں؟

 )میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(:وزیرسکولز ایجوکیشن 

 یہ درست ہے۔ )الف(

ی گئی مذکورہ یونین کونسل میں اس سکوؽ کو اپ گریڈ کرنے کی تجاویز حکومت کو ارساؽ کر د )ب(

 ہے۔ منظوری ملتے ہی اسے اپ گریڈ کر دیا ائئے گا۔

جناب سپیکر!میرا ضمنی سواؽ جز)ب(کے بارے میں ہے کہ یہ کہتے ہیں کہ اپ  :رانا تنویر احمد ناصر

گریڈ کرنے کے بارے میں تجاویز حکومت کو ارساؽ کر دی گئی ہیں منظوری ملتے ہی اسے اپ گریڈ کر دیا 

 حتمی ا ریخ دے سکتے ہیں کہ کب تک اس سکوؽ کو اپ گریڈ کر دیا ائئے گا؟ ائئے گا کیا اس میں یہ 
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جناب سپیکر!ابھی اہلی ساؽ شروع ہوا ہےاس ساؽ )میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(:وزیرسکولز ایجوکیشن 

تقریت ایک ہزار سکولوں کو اپ گریڈ کرنا ہے۔ میں اؿ کو حتمی ا ریخ نہیں دے سکتا مگر ہمیں امید ہم نے 

  کہ اس اہلی ساؽ کے دوراؿ یہ سکوؽ اپ گریڈ ہو ائئے گا۔ ہے

 مہربانی۔  اگلا سواؽ سردار خالد سلیم بھٹی صاحب کا ہے۔  جناب سپیکر:

 ہے۔  1460جناب سپیکر!میرا سواؽ   :سردار خالد سلیم بھٹی

 

پ ا ں میں بےقاعدگیاںؽ ننکانہ صاحب، گورنمنٹ بوائز پرائمری سکو
بھ
ج

 بن سا

 -کیا وزیر سکولزایجوکیشن ازراہ نوازش بیاؿ فراہئیں گے کہ:لد سلیم بھٹی ::سردار خا1469*

پ ا ں ر کز بڑا گھر ضلع ننکانہ   )الف(
بھ
ج

کیا یہ درست ہے کہ گورنمنٹ بوائز پرائمری سکوؽ بن سا

 لگاتے ہیں؟حاضری صاحب میں تعینات ٹیچرز ئی  ئی  دؿ سکوؽ نہیں آتے اور باقاعدہ 

کہ سکوؽ کو جو سالانہ گرانٹ فراہم کی ائتی ہے اس میں بے قاعدگیاں کیا یہ بھی درست ہے  )ب(

 پائی گئی ہیں؟

 کیا یہ بھی درست ہے کہ طالب علموں سے زائد فیس وصوؽ کی ائتی ہے؟ )ج(

اگر جز ہائے بالا کا جواب اثبات میں ہےتو کیا حکومت مذکورہ سکوؽ میں تعینات ٹیچرز کے  )د(

 ، کا حیح  استعماؽ کرنے کا ارادہ رھتی  ہے اگر ہاں تو کب تکخلاػ کارروائی کرنے اور گرانٹ

 نہیں تو یونں؟

 )میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(:وزیرسکولز ایجوکیشن 

 درست نہ ہے۔ )الف(

 یہ بھی درست نہ ہے۔ )ب(

 درست نہ ہے۔ )ج(

 درج بالا جواب کی روشنی میں مزید وضاحت کی ضرورت نہ ہے۔ )د(

 جناب سپیکر!سارے سوالات کا جواب  غلط ہے۔  :سردار خالد سلیم بھٹی
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محکمے  نے تو خود کہہ دیا ہے  درست نہ ہے، درست نہ ہے۔ سردار خالد سلیم بھٹی صاحب  جناب سپیکر:

 جی، وزیر صاحب!  ؟کہہ رہے ہیں کہ جواب غلط ہیں آپ اس میں کیا فراہئیں گے

 غلط کیا ہے؟اس میں )میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(:وزیرسکولز ایجوکیشن 

پر اس کو درست قرار نہیں دیا۔  میں نے  ءمیں کہہ رہا ہوں کہ محکمہ نے کس بنا :سردار خالد سلیم بھٹی

اور  ٹیچرز ئی  ئی  دؿ سکوؽ نہیں آتے اور حاضری باقاعدہ لگاتے ہیں؟جز)الف(میں پوچھا تھا کہ 

 ہوتی ہے۔  سالانہ گرانٹ   کوئی نہ کوئی سکوؽ کیجز)ب(میں پوچھا تھا کہ ری 

جناب سپیکر!جز)الف(کا جواب یہ ہے کہ حاضری )میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(:وزیرسکولز ایجوکیشن 

 District Monitoringہیں، ایک رے را tearsباقاعدہ چیک کی ائتی ہے اس کے لئے رے رے تین

Officer ہوا  ہے، ایکMonitoring Evaluation Assistantڈ آرمی ہوا  ہے، اسی طرح ایک ریٹائر

چھاپے اہرتے  ، ہوا  ہے  جو سکولوں میں مختلف اوقات میں ائتے ہیں AEOآفیسر ہوا  ہے  اور ایک رے را 

ہیں اور چیک کرتے ہیں۔ انھوں نے بات کی ہے کہ وہاں ٹیچرز نہیں ہوتے اور اؿ کی حاضری لگ رہی 

ثبوت ہے تو یہ مجھے دے  ہے۔ اس طرح کی کوئی شکایت  رے رے سامنے نہیں آئی اگر اؿ کے پاس کوئی

 دیں۔ اگر محکمے نے غلط جواب دیا ہوگا تو میں اس کے خلاػ ضرور کارروائی کرواؤں گا۔

پ ا ں ر کز بڑا گھر ننکانہ  کی بات کی ہے۔  انھوں نے تو نشاندہی کر دی  جناب سپیکر:
بھ
ج

انھوں نے تو  بن  سا

 ہے۔ آپ اس کا جواب دیں کہ یہ حیح  ہے یا غلط ہے؟ 

جناب سپیکر!یہ ایک پرائمری سکوؽ ہے جس کی کوئی چاردیواری نہیں ہے، جس  لد سلیم بھٹی:سردار خا

میں کوئی کمرہ نہیں ہے ایک کیکر کا درخت ہے اس کے نیچے بیس پچیس لڑکوں کی تعداد ہے اور تین ٹیچر 

اس سکوؽ کی   ہی تو اس کی گرانٹ کھاا  ہے۔ AEOہیں ایک ٹیچر ائا  ہے اور حاضری سب کی لگا دیتا ہے۔ 

 سالانہ گرانٹ کدھر ائتی ہے؟

جناب سپیکر!انھوں نے جس سکوؽ کا پوچھا ہے تو اس )میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(:وزیرسکولز ایجوکیشن 

 کی سالانہ گرانٹ  کی باقاعدہ ۔۔۔
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جناب سپیکر!سکوؽ کے پاس تو ٹاٹ بھی نہیں ہیں بچے گھر سے کھاد کی خالی  سردار خالد سلیم بھٹی:

یاں لے کر آتے ہیں اور اس پر بیٹھ کر پزھتے ہیں۔ ایک ٹیچر آا  ہے  جو تین کی حاضری لگا دیتا ہے۔  بور

آپ ایک انکوائری ٹیم بنائیں لیکن اس ضلع کے آدمی  شامل نہ کریں  یہاں لاہور سے ٹیم ائئے  تو آپ کو 

 ساری حقیقت کا پتا چل ائئے گا۔ 

ؽ میرے حلقہ اتخابب میں ہے۔ اس سواؽ کا جواب بالکل غلط جناب سپیکر!یہ سکو :رائے محمد اسلم خاؿ

 دیا گیا ہے، بہت سے سکوؽ ایسے ہیں جہاں حاضری پوری نہیں ہوتی۔۔۔

 )اذاؿ ظہر(

 گئے فنڈز سے  :رائے محمد اسلم خاؿ

ئ

جناب سپیکر!سکوؽ مینجمنٹ کمیٹیاں حکومت کی طرػ سے دی 

 ہیں لیکن اس کا کوئی باقاعدہ  پزا ؽ اور کنگ ک کا اداروں کے چھوٹے موٹے معاملات خود ہی حل کر لیتی

نہیں ہے اور اکثر سکولوں میں  یہ فنڈز موقع پر نہیں لگائے ائتے معلوؾ نہیں وہ کہاں غائب ہو  طریق کار

 ائتے ہیں۔ 

جناب سپیکر!ابھی میرے بھائی بات کر رہے تھے کہ سکوؽ کی چاردیواری ہی نہیں بلکہ سکوؽ  

میں نے اس سکوؽ کی عمارت ، والی ہے اور ڈسٹرکٹ ڈومنٹ کم کمیٹی  کی میٹنگ میںکی عمارت  بھی بننے

تجویز کی تھی، کمیٹی نے وہ تجویز منظور کی تھی  لیکن ڈیڑھ ساؽ کا عرصہ ہو گیا ہے اس کے ٹینڈرز وغیرہ 

 نہیں ہوئے اور کاؾ شروع نہیں ہوا۔ 

ب سپیکر!جس طرح یہ فراہ رہے ہیں تو میں اس پر جنا)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(:وزیرسکولز ایجوکیشن 

مزید رپورٹ منگوا لیتا ہوں یوننکہ میرے پاس ابھی محکمہ تعلیم کی طرػ سے جو رپورٹ آئی تھی  اس 

ہیں۔ اس کے علاوہ انھوں نے جو سوالات پوچھے تھے اؿ کی پوری  ءطلة 71سکوؽ میں  دو ٹیچرز اور

 کی بنک ٹیٹمنٹ  بھی میرے پاس  موجود ہے، وہ میں ابھی اؿ کو تحقیقات کی گئیں تھیں،  اؿ کے اکاؤنٹ

 دکھا دیتا ہوں۔ 

 آپ مجھے دکھائیں۔  ؟آپ اؿ کو یونں دکھاتے ہیں جناب سپیکر:
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جناب سپیکر!میں آپ کو دکھا دیتا ہوں اور فنڈز کے  )میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(:وزیرسکولز ایجوکیشن 

آئی ہیں  اس میں ایسا کوئی گھپلا سامنے نہیں آیا۔ انھوں نے عمارت حوالے سے جو ساری تحقیقات سامنے 

کے حوالے سے کوئی سواؽ نہیں کیا تھا۔  ہم ایک کمیٹی بنا کر مکمل تفصیلات لے لیتے ہیں تو میں اسی اجلاس 

 کے دوراؿ اؿ کو اس سکوؽ کے متعلق  مکمل تفصیلات فراہم کر دوں گا۔ 

!یہ مکمل تفصیل منگوا لیں کہ اس سکوؽ کو کتنا فنڈ اب تک دیا گیا جناب سپیکر سردار خالد سلیم بھٹی:

 ہے۔  وہاں تو ایک اینٹ بھی نہیں لگی۔ 

جناب سپیکر!آپ جیسے حکم فراہئیں گے اس کے )میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(:وزیرسکولز ایجوکیشن 

 مطابق  ساری تفصیلات منگوا لی ائئیں گی۔ 

  سواؽ شیخ تازازاحمد  صاحب کا ہے۔جی، شیخ صاحب!جی،  مہربانی۔  اگلا جناب سپیکر:

 ۔1494جناب سپیکر!سواؽ نمبر :شیخ تازاز احمد

 

 ؽ سکولز کو اپ گریڈ کرناکے دیہات کے مڈ 96گوجرانوالہ، پی پی

 -کیا وزیرسکولز ایجوکیشن ازراہ نوازش بیاؿ فراہئیں گے کہ::شیخ تازاز احمد :1494*

نوالہ کے گاؤں شاہین آباد اور گاؤں بدوکی کے مڈؽ سکولز کو گوجرا 96۔کیا حکومت حلقہ پی پی

 ہائی کا درجہ دینے کا ارادہ رھتی  ہے، تو کب تک، اگر نہیں تو وجوہات بیاؿ فراہئیں؟

 )میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(:وزیرسکولز ایجوکیشن 

سے  موضع شاہین آباد میں گورنمنٹ بوائز و گرلز پرائمری سکوؽ چل رہے ہیں۔ پرائمری

مڈؽ ول ؽ اپ گریڈیشن کے لئے مطلوبہ معیار کے مطابق زمین کم ہے اور محکمہ تعلیم کے ناؾ 

نہ ہے۔ اگر مقامی لوگ محکمہ تعلیم کے ناؾ زمین فراہم کر دیں اور فنڈز کی فراہمی کی صورت 

 میں حکومتی پالیسی کے مطابق مندرجہ بالا دونوں گرلز اور بوائز سکولوں کو مڈؽ ول ؽ تک 

 پ گریڈ کرنے کی سکیم زیر غور لائی ائ سکتی ہے۔ا

ز ی سکوؽ کو اپ گریڈ کر دیا گیا ہے۔  96۔پی پی

ٹ

ٹ

ن

پ
 م
ی لی

کے دیہات بدوکی گوسائیاں کے بوائز ا

میں شامل 2998۔99برائے ساؽpackageایم پی اے روپے ملین 49999مذکورہ سکیم 
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 گئے ہیں۔ تعمیراتی کاؾ ائری ہے جس پر 

ئ

خر   روپے ملین4439مبلغ ہے۔ فنڈز فراہم کر دی 

 تیاری کے ر احل میں ہے۔ PC-IVہو چکے ہیں۔ بلڈنگ مکمل ہو چکی ہے۔

ز ی سکوؽ کو بھی اپ گریڈیشن سکیم میں شامل کرنے کی تجویز ہے۔ حکومت کی 

ٹ

ٹ

ن

پ
 م
ی لی

 گرلز ا

 49اپ گریڈیشن پالیسی کے مطابق مڈؽ سے ہائی سکوؽ بنانے کے لئے نئی پالیسی کے مطابق 

کا رقبہ معیار سے کم ہے۔ اگر مقامی  سکوؽ مذکورہ جبکہ ہونا ضروری ہے ر لہ زمین کا

آبادی/مخیر راتات مطلوبہ زمین فراہم کر دیں اور پالیسی کی دیگر ضروریات فراہم ہو ائئیں 

ز ی سکوؽ بدوکی گوسائیاں کی اپ گریڈیشن کر سکتی ہے۔

ٹ

ٹ

ن

پ
 م
ی لی

  تو حکومت گرلز ا

 ؟:کوئی ضمنی سواؽجناب سپیکر

جناب سپیکر!میرا ضمنی سواؽ یہ ہے کہ جواب کے آخری پیرا میں بتایا گیا ہے کہ گورنمنٹ   :ز احمدشیخ تازا

ر لہ زمین کی ضرورت ہے اور موقع پر زمین پوری نہیں 49گرلز مڈؽ سکوؽ کو اپ گریڈ کرنے کے لئے 

اور وہ بہت جلد محکمہ تعلیم کے ہے تو میں محترؾ وزیر صاحب کو بتانا چاہتا ہوں کہ زمین کا اتظامؾ کر دیا گیا ہے 

پورا criteriaپورا کر دیا ائئے گا۔ میرا سواؽ یہ ہے کہ زمین کا criteriaناؾ کر دی ائئے گی اور زمین کا 

 کرنے کے بعد  اس سکوؽ کو کتنی دیر کے بعد اپ گریڈ کر دیا ائئے گا۔ 

  میں سکوؽ اپ گریڈ ہو ائئے گا۔ جی، وہ کہتے ہیں کہ زمین ہم دے دیتے ہیں پھر کتنی دیر جناب سپیکر:

پورا کر دیں تو  criteriaجناب سپیکر!اگر یہ زمین کا )میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(:وزیرسکولز ایجوکیشن 

کے لئے اس کو  upgradationمیں اس سکوؽ کی  financial yearہم کوشش کریں گے کہ اس 

 شامل کر لیا ائئے۔

 چلیں، شکریہ جناب سپیکر:

 جناب سپیکر!میرا ایک ضمنی سواؽ ہے۔ :اسلم خاؿ رائے محمد

 جی، فراہئیں! جناب سپیکر:

 upgradationجناب سپیکر!یہ سکوؽ جو پرائمری سے مڈؽ اور مڈؽ سے ہائی تک  :رائے محمد اسلم خاؿ

پورا کرتے ہیں تو میں کہتا ہوں کہ اس حلقے میں پوری پوری یونین کونسل میں کوئی مڈؽ  criteriaکے لئے 
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ؽ نہیں ہے، پچیس پچیس کلومیٹر تک ہائی سکوؽ نہیں ہے اور وہاں کے پرائمری اور مڈؽ سکوؽ جو سکو

پورا کرتے ہیں اور موجودہ سالانہ ترقیاتی پروگراؾ میں حکومت پنجاب نے اس  criteriaموجود ہیں وہ 

کیا ائئے  upgradeکے لئے فنڈز بھی رکھے ہیں تو میری منسٹر صاحب گزارش ہے کہ پہلے اؿ سکولوں کو 

 پورا کرتے ہیں۔ criteriaجو یہ 

 جی، وہ کر لیں گے اور ایسا ہی کریں گے۔ جناب سپیکر:

 ضمنی سواؽ۔ :رانا تنویر احمد ناصر

 جی، رانا صاحب!آپ بھی فراہ لیں۔ جناب سپیکر:

اس جناب سپیکر!میرا ضمنی سواؽ یہ ہے کہ جن علاقہ ائت میں مقامی آبادی  :رانا تنویر احمد ناصر

position  میں نہ ہو کہ وہ اپنی جیب سے رقم خر  کر کے سکوؽ کے ناؾ کروا سکے یا وہاں پر مخیر راتات

بھی نہ ہوں تو کیا وہاں کے لوگ زیور تعلیم سے محروؾ رہیں گے اور کیا حکومت کی ایسی کوئی پالیسی ہے کہ 

 ئے؟کر کے سکوؽ کے ناؾ کروائی ائ acquireوہاں پر کچھ خر  کر کے جگہ 

 جی، منسٹر صاحب! جناب سپیکر:

جناب سپیکر!زیادہ تر تو یہی ہوا  ہے کہ لوگ سکوؽ )میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(:وزیرسکولز ایجوکیشن 

کرتی ہے مگر کسی علاقہ  buildکے لئے زمین حکومت کو فراہم کرتے ہیں پھر گورنمنٹ وہاں پر سکوؽ 

 as a special ہیں جو زمین فراہم کر سکیں تو پھر نہیں ہے یا مخیر راتات نہیں availabilityمیں 

case اس کے لئے وزیرالیٰ  صاحب کی طرػ سے حکم صادر کروایا ائ سکتا ہے کہ ہم زمین خرید کر لیں اور

 وہاں پر سکوؽ تعمیر کیا ائئے۔

 جی، اگلا سواؽ محترمہ اہجدہ زیدی صاحبہ کا ہے۔ جناب سپیکر:

 ایک ضمنی سواؽ ہے۔ جناب سپیکر!صرػ :شیخ علاؤالدن 

 اگلا سواؽ محترمہ اہجدہ زیدی صاحبہ کا ہے۔ !نہیں جناب جناب سپیکر:

SHEIKH ALA-UD-DIN: On her behalf. 

 کیا بہت ضروری ہے؟ جناب سپیکر:
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 بات کرنی ہے۔ generalمیں نے صرػ  ،جی :شیخ علاؤالدن 

 سواؽ نمبر پکاریں۔ جناب سپیکر:

اہجدہ زیدی  سیدہنے ممبر)معزز ۔ جواب پزھا ہوا تصور کیا ائئے۔1496سواؽ نمبر  :شیخ علاؤالدن 

 کے ایماء پر طبع شدہ سواؽ  دریافت کیا(

 پزھا ہوا تصور کیا ائا  ہے۔ جواب جی، جناب سپیکر:

 

 گورنمنٹ گرلز پرائمری سکوؽ موضع کھرک  ـگوجرانوالہ 

 تحصیل نوشہرہ ورکاں کی  اپ گریڈیشن کا مسئلہ

  -کیا وزیر  سکولز ایجوکیشن ازراہ نوازش بیاؿ فراہئیں گے کہ:زیدی : اہجدہسیدہ :0026*

کیا یہ درست ہے کہ گورنمنٹ گرلز پرائمری سکوؽ موضع کھرک تحصیل نوشہرہ  ورکاں ضلع  )الف(

 سے زیادہ ہے؟080گوجرانوالہ میں واقع ہے اور بچیوں کی تعداد 

 مکمل کرنے کے بعد تحصیل کامو می میں کیا یہ بھی درست ہے کہ اؿ بچیوں کو پرائمری تعلیم )ب(

 کلو میٹر ہے؟08داخلہ لینا پزا  ہے اور موضع کھرک سے تحصیل کا فاصلہ 

کو اپ گریڈ کرنے کا ارادہ ؽ اگر جز ہائے بالا کا جواب اثبات میں ہے تو کیا حکو مت مذکورہ سکو )ج(

  رھتی  ہےتو کب تک، اگر نہیں تو اس کی کیا وجوہات ہیں؟

 )میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(:لز ایجوکیشن وزیرسکو

 درست ہے۔ )الف(

 درست ہے۔ )ب(

گورنمنٹ گرلز پرائمری سکوؽ موضع کھرک تحصیل نوشہرہ ورکاں ضلع گوجرانوالہ میں  )ج(

ر لہ  ػ دوزمین صر جبکہہے اور صرػ ایک معلمہ ہے جو کہ ناکافی ہے 000طالبات کی تعداد 

 کے مطابق پرائمری سے مڈؽ سکوؽ بنانے کے لئے ہے۔ حکومت کی اپ گریڈیشن پالیسی

کا رقبہ مطلوبہ معیار سے کم ہے اگر مقامی  ہ سکوؽ مذکور جبکہایک کناؽ زمین کا ہونا ضروری ہے 
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آبادی/مخیر راتات مطلوبہ زمین فراہم کر دیں تو ضلعی حکومت اپ گریڈیشن کی مطلوبہ 

 سکتی ہے۔ضروریات کے حصوؽ پر اس مطالبہ پر عمل پیرا ہو 

 کوئی ضمنی سواؽ؟ جناب سپیکر:

جناب سپیکر!میں تماؾ سوالوں کے لئے ایک ہی سواؽ کروں گا۔ آپ کو بھی پتا ہے کہ  :شیخ علاؤالدن 

 abandonآپ کے اور میرے حلقے میں بلکہ پورے پنجاب میں کچھ سکوؽ ایسے ہیں جو اس وقت بالکل 

 گئے ہیں جن کی بہت بڑی تعداد ہے یوننکہ

ئ

 وہاں پر طلةء کی تعداد کم تھی تو اؿ کو ختم کر دیا گیا اور کر دی 

کر دیا گیا۔ میری گزارش یہ ہے کہ ایسے تماؾ سکولوں  mergeوہاں کے سٹاػ کو دوسرے سکولوں میں 

کہیں استعماؽ کر  materialچار،چھ، آٹھ مہینوں میں تباہ ہو ائئیں گی اس لئے یا تو اؿ کا  buildingsکی 

افراد کے   اب یا تو جرائم پیشہ buildingsنکہ ایسے سکوؽ بالکل فارغ ہو گئے ہیں اور اؿ کی لیا ائئے یون

 پاس ہوں گی یا پھر ائنور باندھنے کے کاؾ آئیں گی لہذا اس بارے میں کچھ کر لیا ائئے؟

پر  بنی ہوئی ہیں وہاں buildingsمنسٹر صاحب!اچھی بات تو یہی ہے کہ جہاں سکولوں کی  جناب سپیکر:

 سٹاػ بھیجیں اور انہیں چالو کریں۔

جناب سپیکر!شیخ صاحب نے جو بات کی ہے اس )میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(:وزیرسکولز ایجوکیشن 

حوالے سے میں یہ بتانا چاہوں گا کہ انہوں نے بالکل درست کہا ہے کہ جن سکولوں میں طلةء کی تعداد کم 

کیا ہے اور ابھی بھی رے را یہ  mergeسکولوں میں  دوسرے recentlyتھی اؿ کے سٹاػ کو ہم نے 

process  چل رہا ہے۔ رے ری کوشش یہی ہے کہ جن سکولوں کیbuildings  خالی ہوئی ہیں اؿ کو

لائحہ عمل بنا رہے ہیں تو انشاء اللہ تعالیٰ امید ہے کہ  properدوبارہ سے آباد کریں۔ اس کے لئے ہم ایک 

 public privateکر لیں گے۔ شاید ہم اس کو  operationalہم اؿ سکولوں کو دوبارہ سے 

partnership  پر لے ائئیں اور اس کے ذر یہ اؿ کوoperational کر لیں گے۔ 

 جناب سپیکر!منسٹر صاحب نے جو بات کی ہے۔۔۔ :شیخ علاؤالدن 

 ۔جناب سپیکر!میں ایک بات کرنا چاہتا ہوں :جناب محمد حفیظ اختر چودھری
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، اب وقفہ سوالات ختم ہوا  ہے یوننکہ ھنٹہ  مکمل ہو گیا ہے۔ میں کسی اور کو ابھی تک جی جناب سپیکر:

floor !نہیں دوں گا۔ محترمہ فوزیہ بہراؾ صاحبہ 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ :سید ناظم حسین شاہ

کی تھی کہ وقفہ سوالات  commitmentشاہ صاحب!پلیز تشریف رکھیں۔ میں نے  جناب سپیکر:

تھا اور میں نے اؿ  پوائنٹ آػ آرڈردوں گا یوننکہ اؿ کا  floor محترمہ فوزیہ بہراؾ کو کے فوراً بعد میں

 نہ کیا ائئے۔ پوائنٹ آػ آرڈرduring question hourکی تھی کہ  requestسے 

 جناب سپیکر!میری بات تو سن لیں۔ :سید ناظم حسین شاہ

 floorش تو سن لیں یوننکہ میں نے شاہ صاحب!میں سب کی بات سنتا ہوں۔ میری گزار جناب سپیکر:

 دیتا ہوں۔ floorمحترمہ فوزیہ بہراؾ صاحبہ کو دیا ہے۔ میں اؿ کے بعد آپ کو 

 جناب سپیکر!میں نے ضروری بات کرنی ہے۔ :سید ناظم حسین شاہ

 یونں نہیں دوں گا؟ بالکل دوں گا۔ floorشاہ صاحب!میں آپ کو  جناب سپیکر:

جناب سپیکر!میں بقیہ سوالات کے جوابات ایواؿ کی  شجاع الرحمٰن(:)میاں مجتبیٰوزیرسکولز ایجوکیشن 

 میز پر رکھتا ہوں۔

 گئے ہیں۔ جناب سپیکر:

ئ

 بقیہ سوالات کے جوابات ایواؿ کی میز پر رکھ دی 

 

 نشاؿ زدہ سوالات اور اؿ کے جوابات

 )جو ایواؿ کی میز پر رکھے گئے(

 یڈیشن کا مسئلہفیصل آباد میں  مڈؽ سکولز کی اپ گر 62۔پی پی

  -کیا وزیر سکولز ایجوکیشن ازراہ نوازش بیاؿ فراہئیں گے کہ::چودھری شفیق احمد گجر :0700*

 فیصل آباد کے کتنے مڈؽ سکولز کو اپ گریڈ کیا گیا؟ 62۔گزشتہ پانچ ساؽ میں حلقہ پی پی )الف(

ات کو بھی وسیع کیا گیا یا نہیں، جن مڈؽ سکولز کو ہائی سکوؽ کا درجہ دیا گیا، کیا اؿ سکولز کی عمار )ب(

 تفصیل فراہم کی ائئے؟
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کیا یہ بھی درست ہے کہ اؿ سکولوں میں سٹاػ کی کمی ہے جس کی وجہ سے سکولوں میں تعلیم  )ج(

 کا معیار اچھا نہیں ہے؟

اگر جز ہائے بالا کا جواب اثبات میں ہے تو کیا حکومت اؿ سکولوں کی عمارات کو وسیع کرنے،  )د(

  لوں میں سٹاػ بھرتی کرنے کا ارادہ رھتی  ہے تو کب تک؟اؿ سکو

 )میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(:وزیرسکولز ایجوکیشن 

 سکولوں کو اپ گریڈ کیا گیا ہے۔ 8فیصل آباد کے  62۔گزشتہ پانچ سالوں میں حلقہ پی پی )الف(

ز ی سکوؽ پیپلز کالونی نمبر  ۔0

ٹ

ٹ

ن

 مپ
ی لی

 فیصل آباد 8گورنمنٹ صابریہ سراجیہ ا

ز ی سکوؽ پیپلز کالونی نمبر  ۔8

ٹ

ٹ

ن

 مپ
ی لی

 کو ہائی سکوؽ کا درجہ دیدیا گیا ہے۔ 0ایم سی گرلز ا

مڈؽ سکولز کو ہائی سکوؽ کا  درجہ دیا گیا ہے اؿ کی عمارات کو وسیع کر دیا گیا ہے اور  8مندرجہ بالا  )ب(

 اؿ کی عمارتیں مکمل ہیں۔

 درست نہ ہے۔ سٹاػ پورا ہے۔ )ج(

 عمارات کو پہلے ہی وسیع کر دیا گیا ہے اور سٹاػ کی بھرتی کا عمل ائری ہے۔اؿ سکولوں کی  )د(
 

 گورنمنٹ ہائی سکوؽ نیو کروؽ میں اساتذہ کی تعداداد و دیگر تفصیلات

  -کیا وزیر سکولز ایجوکیشن ازراہ نوازش بیاؿ فراہئیں گے کہ: :جناب وسیم قادر :0607*

تعداد کتنی ہے،  میں اساتذہ اور درجہ چہارؾ کے ملازمین کیگورنمنٹ ہائی سکوؽ نیو کروؽ لاہور  )الف(

 آگاہ فراہئیں؟

میں سائنس پزھانے کے لئے کوئی ٹیچر ؽ کیا یہ درست ہے کہ گورنمنٹ ہائی سکوؽ نیو کرو )ب(

 کو مشکلات کا سامنا ہے؟طلةءموجود نہیں، جس کی وجہ سے سائنس کے 

 ی اور سائنس لیةرٹری بھی موجود نہیں ہے؟کیا یہ بھی درست ہے کہ سکوؽ میں لائبریر )ج(

مذکورہ سکوؽ کے درج بالا مسائل حل  اگر جز ہائے بالا کا جواب اثبات میں ہے تو کیا حکومت )د(

 کرنے کا ارادہ رھتی  ہے تو کب تک؟

 )میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(:وزیرسکولز ایجوکیشن 
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خالی ہے۔ ایک جونیئر کلرک اور  اسامیکی  PETہے ایک  80تعداد کل اساتذہ کی منظور شدہ  )الف(

خالی ہے، لسٹ ایواؿ کی  اسامیدرجہ چہارؾ کے ملازؾ ہیں جن میں سے ایک خاکروب کی  چار

 میز پررکھ دی گئی ہے۔

 درست نہ ہے۔ دو سائنس ٹیچرز کاؾ کر رہے ہیں۔ )ب(

 محمد افضل ولد نور دن   ۔0

 کاشف مبین ولد مبین الحق مفتی  ۔8

  غیر دستیابی کی بناء پر لائبریری نہ ہے۔ سائنس لیةرٹری تعمیر ہو چکی ہے۔کمرہ کی )ج(

 وسائل کی دستیابی پر لائبریری مہیا کی ائ سکتی ہے۔ )د(
 

 گورنمنٹ قادریہ ہائی سکوؽ نیو کروؽ لاہور کے مسائل

  -کیا وزیر سکولزایجوکیشن ازراہ نوازش بیاؿ فراہئیں گے کہ::جناب وسیم قادر :0602*

حکومت نے  کی تعمیر کے لئے کتنا فنڈ ساقا 02گورنمنٹ قادریہ ہائی سکوؽ نیو کروؽ لاہور یو سی الف()

 رکھا اور خر  کیا، اس کی مکمل تفصیل فراہم کی ائئے؟

 کیا یہ درست ہے کہ یہ سکوؽ پہلے مڈؽ تھا، اب اسے ہائی کردیا گیا ہے؟ )ب(

ں کی تعداد سے کم ہیں جس کی وجہ سے سکوؽ کیا یہ بھی درست ہے کہ سکوؽ کے کمرے کلاسو )ج(

 کلاسیں کھلے آسماؿ تلے لگتی ہیں؟ میں

 پینے کے لئے نہیں ہے؟  کیا یہ بھی درست ہے کہ سکوؽ میں بچوں کے لئے صاػ پانی )د(

اگر جز ہائے بالا کا جواب اثبات میں  ہےتو کیا حکومت گورنمنٹ ہائی سکوؽ نیو کروؽ میں کمروں  )ہ(

نے، بچوں کے لئے یٹھا  پانی فراہم کرنے اور واش روؾ تعمیر  کرنے کا ارادہ رھتی  کی تعمیر کر

 ہے، تو کب تک؟

 )میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(:وزیرسکولز ایجوکیشن 

 حکومت کے دور میں اس سکوؽ کے لئے کوئی فنڈ مہیا نہیں کیا گیا تھا۔ ساقا )الف(

 یہ درست ہے۔ )ب(
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 گئے ہیں جس کی وجہ سے  ب چارتھی اور ا 06کمروں کی تعداد پہلے  )ج(

ئ

نئے کلاس رومز بنا دی 

 کمروں کی تعداد پوری ہو گئی ہے لہذا اب کوئی کلاس کھلے آسماؿ تلے نہیں لگتی ہے۔

 یہ درست نہ ہے۔ بچوں کے لئے یٹھا  و صاػ پانی کی سہولت موجود ہے۔ )د(

 و صاػ پانی کی سہولت موجود ہے اور واش کمروں کی تعمیر مکمل ہو چکی ہے۔ بچوں کے لئے یٹھا  (ہ)

 روؾ بھی موجود ہے۔
 

 لاہور کے سکولوں کے مسائل 007۔پی پی

  -کیا وزیرسکولزایجوکیشن ازراہ نوازش بیاؿ فراہئیں گے کہ: :جناب محمد نوید انجم :0600*

کی گئی اؿ  لاہور کے کن کن سکولوں کی عمارات پچھلے پانچ سالوں کے دوراؿ تعمیر 007۔پی پی )الف(

 سکولوں کے ناؾ، جگہ اور تخمینہ لاگت عمارت بیاؿ کریں؟

 اس حلقہ کے کن کن سکولوں کو پانچ ساؽ کے دوراؿ فرنیچر و دیگر سااہؿ فراہم کیا گیا؟ )ب(

 اس وقت کن کن سکولوں میں فرنیچر اور دیگر ضروری سااہؿ کی کمی ہے؟ )ج(

ؿ فراہم کرنے کے لئے حکومت فنڈز کب تک اؿ سکولوں کو فرنیچر اور دیگر ضروری سااہ )د(

  فراہم کرے گی؟

 )میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(:وزیرسکولز ایجوکیشن 

 سکوؽ ہیں۔ لسٹ ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے۔ 00کل  )الف(

 سکولوں کو فرنیچر کا سااہؿ مہیا کیا گیا ہے۔ لسٹ ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے۔ 00 )ب(

 کو فرنیچر لسٹ ایواؿ کی میز پررکھ دی گئی ہے۔سکولوں  00 )ج(

 جونہی گورنمنٹ فنڈ مہیا کرے گی تماؾ سہولتیں مہیا کر دی ائئیں گی۔ )د(
 

 تفصیلات لاہور سکولز کی تعداد و دیگر 007۔پی پی

  -کیا وزیر سکولز ایجوکیشن ازراہ نوازش بیاؿ فراہئیں گے کہ: :جناب محمد نوید انجم :0600*

لاہور میں بوائز و گرلز پرائمری، مڈؽ، ہائی اور ہائر سیکنڈری سکولوں کی تعداد اور  007۔پی پی )الف(

 ناؾ بیاؿ فراہئیں؟
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 اؿ میں کتنے سکوؽ سرکاری جگہ پر قائم ہیں اور کتنے پراٹ پرن جگہ پر قائم ہیں؟ )ب(

 کتنے اور کوؿ کوؿ سےسکوؽ بغیر عمارات کے کاؾ کر رہے ہیں؟ )ج(

 سکوؽ جن کی عمارات تہ ح حالت میں ہیں یا عمارات نہیں ہیں اؿ کی عمارات کیا حکومت ایسے )د(

پنجاب ایجوکیشن سیکٹر ریفارمز پروگراؾ کے تحت بنانے کا ارادہ رھتی  ہے، اگر نہیں تو اس کی 

  وجوہات کیا ہیں؟

 )میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(:وزیرسکولز ایجوکیشن 

 سکولز ہیں جن کی تفصیل درج ذیل ہے:۔ 82لاہور میں ٹوٹل  007۔پی پی )الف(

 کل پرائمری مڈؽ ہائی  

 گرلز

0 0 08 06 

 بوائز

0 7 2 00 

سکوؽ کرائے کی  تین جبکہسکوؽ سرکاری بلڈنگ میں چل رہے ہیں  87سکولوں میں سے 82 )ب(

بلڈنگ میں چل رہے ہیں اور ایک سکوؽ گورنمنٹ گارڈن  پرائمری سکوؽ سلامت پورہ 

 ؤؿ ڈسپنسری کی بلڈنگ میں چل رہا ہے۔لاہور واہگہ ٹا

 سکوؽ بغیر بلڈنگ کاؾ کر رہے ہیں۔  دودرج ذیل )ج(

گورنمنٹ گارڈؿ پرائمری سکوؽ سلامت پورہ لاہور واہگہ ٹاؤؿ ۔ )کرائے کی بلڈنگ میں چل   ۔0

 رہا ہے(

 گورنمنٹ واحد گرلز پرائمری سکوؽ فتح گڑھ لاہور۔ )ڈسپنسری میں کاؾ کر رہا ہے(  ۔8

حکومت ایسے سکوؽ جن کی عمارات تہ ح حالت ہیں یا عمارات نہیں ہیں اؿ کی عمارات کی  )د(

ر مت کا ارادہ رھتی  ہے۔ جونہی گرانٹ مہیا ہو گی تو تہ ح حاؽ عمارات کی ر مت کروا دی 

 ائئے گی۔
 

 و دیگر تفصیلات طریق کارپنجاب کے سرکاری سکولزمیں فنڈز کی فراہمی کا 

  -کیا وزیرسکولز ایجوکیشن ازراہ نوازش بیاؿ فراہئیں گے کہ: خادؾ حسین : :محترمہ راحیلہ0200*
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پنجاب میں سرکاری سکولوں کو کس رولز کے تحت فنڈ تقسیم کیا ائا  ہے، فنڈ کی تقسیم کے  )الف(

 کی مکمل تفصیل فراہم کی ائئے؟ طریق کار

 ائنے وا )ب(

ئ

لے فنڈ کی تقسیم آبادی کے کیا یہ درست ہے کہ پنجاب میں سرکاری سکولوں کو دی 

 لحاظ سے کی ائتی ہے؟

  کیا یہ بھی درست ہے کہ سرکاری سکولوں میں فنڈ کو مکمل طور پر استعماؽ نہیں کیا ائا ؟ )ج(

 )میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(:وزیرسکولز ایجوکیشن 

 کیMissing Facilitiesہزار سے زائد سرکاری سکولوں میں 68صوبہ پنجاب میں واقع )الف(

میں منتقل  IVفراہمی کے لئے فنڈز حکومت پنجاب کی طرػ سے ضلعی حکومتوں کے اکاونٹ

 Missing Facilitiesکئے ائتے ہیں ا  کہ ضلعی حکومتیں اپنے متعلقہ اضلاع میں 

 Terms ofسکیموں کو مکمل کر سکیں۔ یہ فنڈز حکومت پنجاب اور ضلعی حکومتوں کے اہبین 

Partnershipری کئے ائتے ہیں۔ پنجاب حکومت نے ری ضلع میں معاہدے کے تحت ائ

District Steering Committee تشکیل دی ہے جس کا سربراہ متعلقہ ضلع کا

DCO  ہوا  ہے۔ یہ کمیٹیPMIU-PESRP کے متعین شدہ رہنما خطوط کی روشنی 

کی فراہمی کے حوالے سے ضلع میں واقع سکولوں کی ترجیحات Missing Facilitiesمیں  

 Missing Facilitiesسرکاری سکولوں میں  برآں کرتی ہے۔ مزید متعین

(کے ذر یہ کیا ائا  ہے۔ حکومت NLCکی سکیموں پر عملدرآمد نیشنل لاجسٹک کارپوریشن )

 & Needپنجاب کی طرػ سے ضلعی حکومتوں کو فنڈز "ضرورت اور کارکردگی")

Performanceرمولے کے تحت (کے فارمولے کے تحت فراہم کئے ائتے ہیں۔ اس فا

فیصد اس کی کارکردگی کو مدنظر رکھتے ہوئے  00فیصد فنڈز کسی بھی ضلع کی ضرورت اور 60

ایواؿ  ائری کئے ائتے ہیں۔ "ضرورت اور کارکردگی"کے اس فارمولے کی مزید وضاحت 

 کی میز پررکھ دی گئی ہے۔ 

 ائنے  ،جی )ب(

ئ

والے فنڈ کی تقسیم یہ درست نہیں ہے کہ پنجاب میں سرکاری سکولوں کو دی 

 آبادی کے لحاظ سے کی ائتی ہے۔
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یہ بھی درست نہیں ہے کہ سرکاری سکولوں میں فنڈ کو مکمل طور پر استعماؽ نہیں کیا ائا ۔  )ج(

کی فراہمی کے لئے دستیاب فنڈز پوری طرح استعماؽ ہو رہے  Missing Facilitiesبلکہ

 ہیں۔
 

  میں اساتذہ گورنمنٹ گرلز ہائر سیکنڈری سکوؽ اہموں کانجن

 ں کی تعداد و دیگر تفصیلاتاسامیوکی 

  -کیا وزیر سکولزایجوکیشن ازراہ نوازش بیاؿ فراہئیں گے کہ: :محترمہ انجم صفدر :0272*

ں اسامیاگورنمنٹ گرلز ہائر سیکنڈری سکوؽ اہموں کانجن میں اساتذہ کی منظور شدہ کل کتنی  )الف(

 ہیں؟

 ی کا درجہ کب دیا گیا؟مذکورہ سکوؽ کو ہائر سیکنڈر )ب(

 ں خالی ہیں؟اسامیا 02کیا یہ درست ہے کہ مذکورہ سکوؽ میں پرنسپل سمیت )ج(

  ں کو پر کرنے کاارادہ رھتی  ہے، اگر ہاں تو کب تک؟اسامیوکیا حکومت مذکورہ  )د(

 )میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(:وزیرسکولز ایجوکیشن 

ں اسامیا70ں کانجن میں اساتذہ کی منظور شدہ کل گورنمنٹ گرلز ہائر سیکنڈری سکوؽ اہمو )الف(

 ہیں۔

 سے دیا گیا۔00۔02۔0222مذکورہ سکوؽ کو ہائر سیکنڈری سکوؽ کا درجہ )ب(

 ں خالی ہیں۔اسامیا02مذکورہ سکوؽ میں پرنسپل سمیت )ج(

ں پر ہو ائئیں اسامیاایس ایس ٹی سے ایس ایس کی پروموشن کی ڈی پی سی ہو چکی ہے، جلد  )د(

 گی۔
 

 بٹھانے کا مسئلہپرسطح کی  اسسٹنٹ ایجوکیشن آفیسر کو ضلعی سطح کی بجائےر کز 

  -کیا وزیر سکولزایجوکیشن ازراہ نوازش بیاؿ فراہئیں گے کہ: :محترمہ انجم صفدر :0272*



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جولائی 13

 

677 

ر کز کی سطح پر ہوتی  اسامیکیا یہ درست ہے کہ صوبہ بھر میں اسسٹنٹ ایجوکیشن آفیسرز کی  )الف(

 ہے؟

یہ بھی درست ہے کہ ضلع ساہیواؽ میں آج کل اسسٹنٹ ایجوکیشن آفیسرز ر کز کی  کیا )ب(

 بجائے ضلعی سطح پر بیٹھتے ہیں جس سے سکولوں کی کارکردگی انتہائی متاثر ہو رہی ہے؟

اگر جز ہائے بالا کا جواب اثبات میں ہے تو کیا حکومت اسسٹنٹ ایجوکیشن آفیسرز کو ضلع کی  )ج(

  پر بٹھانے کا کوئی ارادہ رھتی  ہے، اگر ہاں تو کب تک؟ بجائے ر کز کی سطح

 )میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(:وزیرسکولز ایجوکیشن 

 یہ درست ہے۔ )الف(

 ضلع ساہیواؽ میں آج کل اسسٹنٹ ایجوکیشن آفیسرز اپنے اپنے ر کز میں بیٹھتے ہیں۔ )ب(

نہیں بلکہ ر کز کی سطح پر بیٹھتے ضلع ساہیواؽ میں اسسٹنٹ ایجوکیشن آفیسرز ضلع کی سطح پر  )ج(

 ہیں۔
 

 و دیگر تفصیلات طریق کارضلع قصور میں فنڈز کی تقسیم کا 

  -کیا وزیر سکولزایجوکیشن ازراہ نوازش بیاؿ فراہئیں گے کہ: :محترمہ ثمینہ خاور حیات :0207*

 کی تقسیم کے ضلع قصور میں سرکاری سکولوں کو کس رولز کے تحت فنڈ تقسیم کیا ائا  ہے، فنڈ )الف(

 کی مکمل تفصیل فراہم کی ائئے؟ طریق کار

 ائنے والے فنڈ کی تقسیم آبادی  )ب(

ئ

کیا یہ درست ہے کہ ضلع قصور میں سرکاری سکولوں کو دی 

  کے لحاظ سے کی ائتی ہے؟

 )میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(:وزیرسکولز ایجوکیشن 

 حکومت پنجاب محکمہ خزانہ کی ائب  سے ائری ضلع قصور میں سرکاری سکولوں کو فنڈ کی تقسیم )الف(

شدہ ہدایات/پالیسی کے تحت کی ائتی ہے۔ )کاپی ایواؿ کی میز پر رکھ دی  گئی ہے(حکومتی 

ز ی سکوؽ کو 

ٹ

ٹ

ن

پ
 م
ی لی

ری پرائمری سکوؽ کو مبلغ  جبکہروپے 70000۔/پالیسی کے مطابق ری ا

 ائتے ہیں۔ یہ رقم ری سکوؽ کی )20,000۔/

ئ

( یعنی سکوؽ SMCروپے سالانہ دی 
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نٹ کو سکوؽ ؤمینجمنٹ کمیٹی )سکوؽ کونسل(کے بنک اکاونٹ میں منتقل کی ائتی ہے۔ اس اکا

کی ہیڈ اور کمیٹی میں شامل عواؾ کا نمائندہ مشترکہ چلاا  ہے اور یہ ہی کمیٹی اس رقم کو باہمی 

 میں مخصوص ضروریات کو پورا کرنے کے لئے خر  کرنے کی ذمہءمشاورت سے سکوؽ/طلة

 دار ہوتی ہے۔

 ائنے والے فنڈز کی تقسیم آبادی کے لحاظ سے نہیں  )ب(

ئ

ضلع قصور میں سرکاری سکولوں کو دی 

 کی ائتی ہے۔
 

 ضلع قصور میں سکولز کی تعداد

  -کیا وزیر سکولز ایجوکیشن ازراہ نوازش بیاؿ فراہئیں گے کہ::محترمہ ثمینہ خاور حیات :0208*

 ائت سے آگاہ کریں؟ پتا  گرلز سکولز ہیں ناؾ معضلع قصور میں اس وقت کتنے )الف(

 ائت سے آگاہ کریں؟ پتاضلع قصور میں اس وقت کتنے بوائز سکولز ہیں ناؾ مع  )ب(

 )میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(:وزیرسکولز ایجوکیشن 

کی لسٹ مع  پتاہے۔ سکولز کے ناؾ اور  222ضلع قصور میں اس وقت گرلز سکولز کی تعداد )الف(

   ہذا ہے۔تفصیل

MCPS CMS PS ES HS HSS Total 

11 39 852 143 36 7 788 

کی لسٹ مع  پتاہے۔ سکولز کے ناؾ اور  260ضلع قصور میں اس وقت بوائز سکولز کی تعداد  )ب(

 تفصیل  ہذا ہے۔

MM MC PS ES HS HSS Total 

26 14 641 101 76 5 863 

 

 ؾ کرنے والے اساتذہ کے حفظات ہیڈاہسٹر کاڈپٹیمیں بطور ہیڈ اہسٹر/ 02گریڈ

زراہ نوازش بیاؿ فراہئیں گے کیا وزیر سکولزایجوکیشن ا:جناب محمد حفیظ اختر چودھری :0260*

 کہ:
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 ایس او ی کیا یہ درست ہے کہ حکومت پنجاب محکمہ تعلیم نے اپنے ر اسلہ نمبر )الف(

کے  06کے تحت ایس ایس ٹی گریڈ8002ستمبر۔80مورخہ 06/8002ـ8(000)ایس

 دینے کا نوٹیفکیشن ائری کیا، جس پر عملدرآمد بھی ہو چکا ہے؟02اور 02پچاس فیصد کو گریڈ

میں کاؾ  02اور 02کیا یہ بھی درست ہے کہ ایس ایس ٹی جو بطور ہیڈ اہسٹر/ڈپٹی ہیڈ اہسٹر گریڈ )ب(

 کررہے ہیں اؿ کو یہ سہولت نہ دی گئی ہے؟

ملنے 02اور 02 موسٹ ایس ایس ٹی کو گریڈمیں سینئر 06کیا یہ بھی درست ہے کہ گریڈ )ج(

میں کاؾ کر رہے تھے، تنخواہ اور سکیل  02سےوہ اپنے سینئر ہیڈ اہسٹر/ڈپٹی ہیڈ اہسٹر جو گریڈ

میں آگے چلے گئے ہیں، جس سے ہیڈ اہسٹر/ڈپٹی ہیڈ اہسٹر جو کہ ایس ایس ٹی ٹیچر ہی ہیں، کی 

 حق تلفی ہوئی ہے؟

 

ر ہیڈ اہسٹر/ڈپٹی ہیڈ اہسٹر کاؾ کرنےوالے اساتذہ کی داد رسی کے میں بطو 02کیا حکومت گریڈ )د(

 دینے کا ارادہ رھتی  ہے، اگر نہیں تو اس کی وجوہات کیا ہیں؟ packageلئے اؿ کو بھی

 )میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(:وزیرسکولز ایجوکیشن 

کا اعلاؿ  packageیہ درست ہے کہ حکومت پنجاب نے اساتذہ کے لئے اہلی ر اعات کے )الف(

کیا ہے۔ اس نوٹیفکیشن کے تحت ایس ایس ٹی اساتذہ  8002ستمبر۔80بذریعہ نوٹیفکیشن مورخہ

 ایوارڈ کیا ائ رہا ہے۔06:02:02کی نسبت سے باترتیب  سکیل نمبر 70:07:07کی

ایس ایس ٹی اور ہیڈ اہسٹر/ڈپٹی ہیڈ اہسٹرز دو مختلف کیڈرز ہیں اور دونوں کے لئے ترقی کے  )ب(

کے نوٹیفکیشن کے مطابق ایس ایس ٹی اور دیگر نچلے  8002ستمبر۔80الگ رولز ہیں۔ الگ 

گریڈوں میں کاؾ کرنے والے اساتذہ کے لئے ر اعات کا اعلاؿ کیا گیا ہے۔ ایس ایس ٹی سے 

جو اساتذہ بطور ہیڈ اہسٹرز/ڈپٹی ہیڈ اہسٹرز ترقی پا چکے ہیں اؿ کے لئے گورنمنٹ نے سکیل 

پہلے ہی منظور کیا ہوا ہے۔ اس  فارمولہتک ترقی کے لئے چار درائتی  80سے سکیل نمبر 02نمبر

کی نسبت سے 0:07:00:70کے تحت ہیڈ اہسٹرز/ڈپٹی ہیڈ اہسٹرز کو فارمولہچار درائتی 
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میں ترقی دی ائئے گی۔ نوٹیفکیشن  80:02:02:02باترتیب  سکیل نمبرز

 کیڈر پر اطلاؼ نہیں ہوا ۔ کا ہیڈ اہسٹرز/ڈپٹی ہیڈ اہسٹرز کے 8002ستمبر۔80مورخہ

)پرسنل سکیل(ملنے سے سینئر 02اور  02سینئر ایس ایس ٹی کے گریڈ موسٹ  میں 06گریڈ )ج(

)ریگولر(میں کاؾ کر رہے تھے کی حق تلفی نہیں ہوتی 02ہیڈ اہسٹر/ڈپٹی ہیڈ اہسٹر جو کہ گریڈ

وموشن کے تک چار درائتی فارمولہ کے تحت پر 80اور  02، 02یوننکہ اؿ کے پاس گریڈ

 ایس ایس ٹی کو یہ مواقع میسرنہ ہیں۔ ہیڈاہسٹرز/ڈپٹی ہیڈ اہسٹرز جبکہوسیع مواقع موجود ہیں 

)ریگولر(میں چلے گئے ہیں۔  02ایس ایس ٹی نہ ہیں بلکہ ایس ایس ٹی سے ترقی پا کر سکیل نمبر 

  ہیں۔ہیڈ اہسٹرز اور ایس ایس ٹی دو بالکل الگ کیڈرز ہیں جن کے ترقی کے رولز بھی مختلف

حکومت نے ہیڈ اہسٹرز/ڈپٹی ہیڈ اہسٹرز کو اگلے گریڈوں میں ترقی دینے کے لئے پہلے ہی سے  )د(

چار درائتی فارمولہ منظور کر رکھا ہے جس کے مطابق ہیڈ اہسٹرز/ڈپٹی ہیڈ اہسٹرز کو 

میں  80:02:02:02کی نسبت سے اگلے سکیلوں میں باترتیب  سکیل نمبرز 0:07:00:70

ائ رہی ہے حکومت نے نچلے درجوں میں کاؾ کرنے والے اساتذہ کے لئے ترقی کا ترقی دی 

منظور کیا ہے جن  8002ستمبر۔80سے بذریعہ نوٹیفکیشن مورخہ 00۔02۔8002فارمولہ 

 میں ایس ایس ٹی بھی شامل ہیں۔
 

 ضلع سرگودھا میں سکولز کو فرنیچر  کی فراہمی

  -لز ایجوکیشن ازراہ نوازش بیاؿ فراہئیں گے کہ:کیا وزیر سکو:محترمہ زوبیہ رباب ملک :0222*

کے دوراؿ  8002ـ02اور8006ـ02ضلع سرگودھا کے کوؿ کوؿ سے سکولز کو اہلی ساؽ )الف(

؟ پتافرنیچر اور دیگر کوؿ کوؿ سا سااہؿ فراہم کیا گیا ہے، اؿ سکولوں کے ناؾ و 

ئ

 

 ائت بتای

 کسی قائم کردہ کمیٹی نے خرید کیا تھا؟اؿ سالوں کے دوراؿ جو سااہؿ خرید کیا گیا وہ  )ب(

 اؿ سالوں کے دوراؿ خرید کردہ سااہؿ میں سے کتنا سااہؿ غیر معیاری پایا گیا؟ )ج(

اس غیر معیاری سااہؿ خرید کرنے پر کن سرکاری ملازمین کےخلاػ کیا ایکشن لیا گیا اور کن  )د(

 کن سپلائرز کمپنی کو بلیک لسٹ کیا گیا؟
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 )میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(: وزیرسکولز ایجوکیشن

کے دوراؿ کسی بھی سکوؽ کو فرنیچر فراہم نہ کیا گیا  8002۔02اور  8006۔02ضلع سرگودھا  )الف(

کے تحت فرنیچر فراہم کیا ائنا تھا لیکن فنڈز نہ  8006۔02ہے۔ ا ہم منسلکہ لسٹ برائے ساؽ

کے لئے فرنیچر کی  8002۔02ہونے کی وجہ سے ابھی تک معاملہ التوامیں ہے۔ اسی طرح

 فراہمی منسلکہ لسٹ کے مطابق منظور ہو چکی ہے۔ ا ہم ابھی تک فرنیچر نہ خریدا گیا ہے۔

 جز)الف(کے جواب کی روشنی میں مزید وضاحت کی ضرورت نہ ہے۔ )ب(

 جز)الف(کے جواب کی روشنی میں مزید وضاحت کی ضرورت نہ ہے۔ )ج(

 ضاحت کی ضرورت نہ ہے۔جز)الف(کے جواب کی روشنی میں مزید و )د(
 

 سرگودھا پنجاب ایجوکیشن سیکٹر ریفارمز پروگراؾ کے تحت رقم

 کی فراہمی و دیگر تفصیلات

 زراہ نوازش بیاؿ فراہئیں گے کہ:کیا وزیرسکولزایجوکیشن ا :محترمہ زوبیہ رباب ملک :0220*

 سیکٹر کے دوراؿ ضلع سرگودھا کو پنجاب ایجوکیشن 8002ـ02اور 8006ـ02اہلی ساؽ )الف(

 فراہم کی ائئے؟ رریفارمز پروگراؾ کے تحت کتنی رقم فراہم کی گئی، تفصیل ساؽ وا

 اؿ سالوں کے دوراؿ کوؿ کوؿ سے سکوؽ کی عمارت ازسر تو تعمیر کتنی لاگت سے کی گئی؟ )ب(

 کتنے اورکوؿ کوؿ سے سکولز میں اضافی کمرہ ائت/لیٹرن /سائنس لیب بنائی گئی؟ )ج(

 بتائیں؟ رؿ سالوں کے دوراؿ خر  نہ ہو سکی، تفصیل ساؽ واکتنی رقم ا )د(

کے دوراؿ کتنی رقم اس پروگراؾ کے تحت ضلع سرگودھا کو  8002ـ02موجودہ اہلی ساؽ )ہ(

  فراہم کی گئی؟

 )میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(:وزیرسکولز ایجوکیشن 

ملین   0023227میں 8002۔02ملین روپے اور 203082میں ضلع سرگودھا کو8006۔02 )الف(

 کے تحت فراہم کئے گئے۔ PESRPروپے 
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کے تحت جو فنڈز فراہم کئے گئے وہ ان  ایل سی کی ڈسپوزؽ پر رکھے گئے۔ مذکورہ  8006۔02 )ب(

مدارس کی عمارات از سر نو تعمیر  26کے تحت فراہم کی گئی رقم سے  8007۔06رقم اور ساؽ

ایواؿ  راریاں بنائی گئیں اؿ کی تفصیل سکوؽ واکی گئیں یا اضافی کمرہ ائت، لیٹرن  اور چار دیو

کے لئے جو فنڈز فراہم کئے گئے وہ محکمہ تعمیرات کی 8002۔02کی میز پررکھ دی گئی ہے۔

کی تعمیر کا کاؾ ائری ڈسپوزؽ پر رکھے گئے۔ جس میں اضافی کمرہ ائت، لیٹرن  اور چار دیواری 

 اؿ کی میز پررکھ دی گئی ہے۔کاؾ کی تفصیل اخراائت کی تفصیل ایو ر۔ سکوؽ واہے

جن سکولز میں اضافی کمرہ ائت/لیٹرن /سائنس لیب بنائی گئی کی تفصیل ایواؿ کی میز پررکھ  )ج(

 دی گئی ہے۔

ابھی تک جو رقم خر  ہوئی اس کی تفصیل جز)ب(کے تحت دی گئی فہرستوں میں موجود ہے۔  )د(

 باقی رقم کے خر  کا عمل ائری ہے۔

ملین روپے رقم فراہم  623060کے تحت کے ضلع سرگودھا کو PESRPمیں8002۔02 )ہ(

 کی گئی۔
 

 سکولز کی تعداد و دیگر تفصیلاتمیں  جھنگ  22۔پی پی

  -کیا وزیرسکولز ایجوکیشن ازراہ نوازش بیاؿ فراہئیں گے کہ: :حافظ محمد قمر حیات کاٹھیا :0220*

ئرسیکنڈری )بوائز و گرلز(سکولز ہیں اؿ جھنگ میں کتنے پرائمری، مڈؽ، ہائی اور ہا 22۔پی پی )الف(

 کے ناؾ، جگہ اور اؿ میں زیر تعلیم طالب علموں کی تعداد سکوؽ وار بیاؿ کی ائئے؟

اؿ سکولوں میں بلڈنگ کی تفصیل سکوؽ وار بیاؿ کی ائئے نیز کیا ری سکوؽ میں زیر تعلیم طالب  )ب(

 علموں کی تعداد کے مطابق یہ بلڈنگز کافی ہیں؟

سے آج تک اؿ سکولوں میں کتنی اہلیت کا فرنیچر فراہم کیا گیا، تفصیل سکوؽ وار بتائی  8000 )ج(

 ائئے؟

 نہ ہے اؿ کے ناؾ بتائے ائئیں؟طلةءاس وقت کتنے سکولوں میں فرنیچر برائے  )د(

 شہر میں حکومت کتنے مزید سکوؽ کھولنے کا ارادہ رھتی  ہے؟22۔آئندہ سالوں میں پی پی )ہ(
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 )میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(:کیشن وزیرسکولز ایجو

 جھنگ میں 22۔پی پی )الف(

 ہائر سیکنڈری گرلز کمیونٹی ہائی مڈؽ پرائمری  

 بوائز

20 00 00 0 00 

 گرلز

002 2 0 7 00 

 تعداد

020 02 00 7 00 

اؿ سکولوں کی بلڈنگ کی تفصیل سکوؽ وار اور زیر تعلیم طالب علموں کی تعداد کے مطابق  )ب(

 کافی یا ناکافی کی تفصیل  ایواؿ کی میز پررکھ دی گئی ہے۔  بلڈنگز

میں تین سکولز ر دانہ اور ایک سکوؽ زنانہ کو فرنیچر فراہم کیا گیا۔ تفصیل 8007صرػ  )ج(

 ایواؿ کی میز پررکھ دی گئی ہے۔

 اس وقت تماؾ مدارس میں فرنیچر موجود ہے، تفصیل ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے۔ )د(

/طالبات بڑھنے ء/طالبات کے مطابق چل رہے ہیں۔ تعداد طلةءجودہ مدارس تعداد طلةمو )ہ(

 ائئیں گے۔

ئ

 پر نئے سکوؽ حسب ضرورت کھوؽ دی 
 

 علامہ اقباؽ ہائی سکوؽ گڑہی شاہو لاہور کی تفصیلات

  -کیا وزیر سکولز ایجوکیشن ازراہ نوازش بیاؿ فراہئیں گے کہ: :محترمہ نگہت ناصر شیخ :0278*

علامہ اقباؽ ہائی سکوؽ گڑھی شاہو لاہور میں سپورٹس کے لئے کتنی جگہ ہے اور کتنی جگہ پر  الف()

 عمارت تعمیر کی گئی ہے؟

متذکرہ سکوؽ میں سپورٹس سے متعلقہ عملہ کتنے افراد پر مشتمل ہے، اؿ کے ناؾ، عہدہ اور  )ب(

 گریڈ کی تفصیل فراہم کی ائئے؟

میں سپورٹس کی مد میں کتنی رقم دی گئی اور یہ رقم کہاں  8002ـ02متذکرہ سکوؽ کو ساؽ )ج(

 کہاں خر  کی گئی ہے؟

 متذکرہ سکوؽ ساؽ میں کتنی دفعہ سپورٹس پروگراؾ منعقد کرواا  ہے؟ )د(

 )میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(:وزیرسکولز ایجوکیشن 
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 )الف(

 کناؽ ر لے 

 کل رقبہ

02 06 

 تعمیر شدہ رقبہ

07 07 

 کھیل کا میداؿ

00 00 

 باقی جگہ

00 02 

 کاؾ کر رہا ہے۔ 07)فزیکل(گریڈESTایک آدمی محمد شریف  )ب(

 گورنمنٹ کی طرػ سے کوئی رقم نہیں ملی، نہ ہی کہیں خر  ہوئی ہے۔ )ج(

ساؽ میں ایک ر تبہ کھیلوں کا پروگراؾ ر تب کیا ائا  تھا مگر اؿ ڈور گیمز کے لئے ہاؽ گزشتہ  )د(

سکوؽ گراؤنڈ معیار کے مطابق نہ ہے۔ جگہ کم ہونے کی وجہ  جبکہ ساؽ سے زیر تعمیر ہےتین 

ب ؽ وغیرہ نہیں ہو سکتی اور اردگرد رہائشی مکانات 

ٹ ن

سے آؤٹ ڈور گیمز مثلاً کرکٹ، ہاکی و ف

 ہیں۔
 

 گورنمنٹ سنٹرؽ اہڈؽ سکوؽ لوئر اہؽ لاہور )جونیئر ونگ(

 تفصیلات کلاس روؾ کو رہائشی بنانے کے بارے میں

 ـکیا وزیرسکولزایجوکیشن ازراہ نوازش بیاؿ فراہئیں گے کہ:اجہ عمراؿ نذیر ::خو0226*

   ونگ(کی ہیڈ مسٹریس )الف(

ئ ن

ہیڈاہسٹر  ساقا کیا یہ درست ہے کہ گورنمنٹ سنٹرؽ اہڈؽ سکوؽ )جون

 شیرباد سے سکوؽ کے کمروں کو ذاتی رہائش میں تبدیل کر کے خود رہائش پذیر ہے؟آکی 

موجود ہے کہ سرکاری املاک کے تدریسی کمروں کو رہائش گاہ بنا لیا ائئے کیا اس کیا ایسا قانوؿ  )ب(

کو یہ بطور رہائش استعماؽ کرنے کی اائزت دی گئی ہے تو اس اتھارٹی کا ناؾ، عہدہ، گریڈ بتائیں 

 جس نے منظوری دی ہے؟

بطور بل بجلی روپے -/400کیا یہ بھی درست ہے کہ ہیڈ مسٹریس گھر میں اے سی لگوا کر مبلغ )ج(

 جمع کروا رہی ہے اور رہائش پر الگ بجلی کا میٹر نہ ہے؟

سٹل وارڈؿ کی رہائش قرار سینئر ہیڈ اہسٹر گورنمنٹ سنٹرؽ اہڈؽ سکوؽ لوئر اہؽ لاہور اس کو ہا )د(

ہیڈ مسٹریس نے خود حلفیہ بیاؿ دیا ہے کہ تدریسی کمروں کو عارضی رہائش میں  جبکہدیتے ہیں 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جولائی 13

 

685 

اائزت دی ائئے مناسب اتظامؾ ہونے پر خالی کر دوں گی، جبکہ تبدیل کرنے کی 

میں ختم کر دیا گیا تھا اور اس کے کمرے تدریسی مقاصد کے لئے استعماؽ میں  0222ہاسٹل

 لائے ائ رہے تھے؟

کیا یہ بھی درست ہے کہ مذکورہ سکوؽ کے سینئر اور جونیئر ونگ دونوں میں ہاسٹل کا کوئی وجود  )ہ(

 قیاؾ سے اب تک اور سینئر ونگ میں ہاسٹل وارڈؿ کے طور پر ایک استاد نہیں، سکوؽ کے

عرصہ دراز سے رہائش پذیر ہے، کیا مذکورہ سکوؽ میں زیر تعلیم طالب علم اس سکوؽ میں 

رہائش پذیر ہیں، اگر ہاں تو کتنے طلبہ رہائش پذیر ہیں اور اؿ کے لئے ہاسٹل کتنے کمروں پر 

 کیا گیا تھا، اس کا ریکارڈ مہیا کیا ائئے؟مشتمل ہے اور یہ کب تعمیر 

کیا حکومت سکوؽ کے مذکورہ کمروں کو غیر قانونی طور پر رہائش میں تبدیل کرنے پر مذکورہ ہیڈ  )و(

مسٹریس اور اس کے سرپرست سینئر ہیڈ اہسٹر کے خلاػ قانونی اور حکماننہ کارروائی کرنے اور 

 کرنے کا ارادہ رھتی  ہے، اگر نہیں تو اس کی اؿ سے یہ کمرے خالی کروا کر سکوؽ کے حوالے

 وجوہات  کیا ہیں؟

 )میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(:وزیرسکولز ایجوکیشن 

ہیڈ مسٹریس گورنمنٹ سنٹرؽ اہڈؽ سکوؽ جونیئر ونگ کے تدریسی کمروں میں رہائش پذیر  )الف(

 دفتر میں رہائش پذیر تھی۔ نہیں۔ وہ سکوؽ کے ساقا

ؿ موجود نہ ہے کہ جس کے تحت تدریسی کمروں کو رہائش گاہ بنا لیا ائئے اور نہ ہی ایسا کوئی قانو )ب(

دفاتر کو  تدریسی کمروں کو رہائش میں تبدیل کیا گیا ہے۔ جونیئر ونگ سکوؽ کے ساقا

ہیڈمسٹریس کی درخواست پر اس وقت کے ہیڈ اہسٹر محمد اشرػ ناز گوندؽ نے رہائش رکھنے کی 

 تھا۔ 80کا گریڈ  اائزت دی تھی اور اؿ

یہ درست ہے کہ ہیڈ مسٹریس جونیئر ونگ سکوؽ کے میٹر سے بجلی استعماؽ کرنے کے عوض  )ج(

 کٹوتی کرواتی تھی۔

دفاتر کے کمرے تھے جو  نہ یہ وارڈؿ کی رہائش گاہ تھی اور نہ ہی یہ تدریسی کمرے تھے یہ ساقا )د(

 کہ تدریسی مقاصد کے لئے استعماؽ نہیں ہور ہے تھے۔



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جولائی 13

 

686 

نہیں ہے اور نہ کوئی طالب علم  ہاسٹلاب ادارہ میں  جبکہکا وجود تھا  ہاسٹلیہ درست نہ ہے بلکہ  )ہ(

میں ایک ایس ایس ٹی سہیل منظور رہائش پذیر ہے۔  ہاسٹلرہائش پذیر ہے۔ سینئر ونگ کے 

بورڈ آػ گورنر نے رہائش خالی کرنے کے لئے نوٹس ائری کیا ہوا ہے۔ جس کے جواب میں 

 کیس کیا ہوا ہے۔اس نے 

محمد اشرػ ناز گوندؽ  جبکہکو رہائش خالی کر دی ہے  00۔00۔8002مذکورہ ہیڈ مسٹریس نے )و(

 کو ریٹائر ہو چکے ہیں۔ 00۔00۔8002ہیڈ اہسٹر جنہوں نے اائزت دی تھی وہ  ساقا
 

 ضلع سیالکوٹ میں انگلش ٹیچرز کی تعداد و دیگر تفصیلات

  -زیر سکولز ایجوکیشن ازراہ نوازش بیاؿ فراہئیں گے کہ::کیا و:جناب یحییٰ گل نواز8002*

 ضلع سیا لکوٹ میں انگلش ٹیچرز زنانہ/ر دانہ کی تعداد کتنی ہے؟ )الف(

ز ی، ہائی اور ہائر سیکنڈری مدارس کی کل تعداد کتنی ہے؟ )ب(

ٹ

ٹ

ن

پ
 م
ی لی

 ضلع سیالکوٹ میں ا

ورت یونں حسوسس ہوئی اور یہ ضلع سیالکوٹ میں انگلش ٹیچرز کی بار بار ایڈجسٹمنٹ کی ضر )ج(

 کس کے حکم کے مطابق کی گئی؟

 ایڈجسٹمنٹ کا معیا ر کیا تھا؟ )د(

گورنمنٹ کی طرػ سے ایڈجسٹمنٹ کی پالیسی کیا تھی، کاپی مہیا کریں کیا اس پالیسی پر رولز  )ہ(

 کے تحت عمل کیا گیا؟

ز ی ہائی اور ہائر سیکنڈری مدارس  )و(

ٹ

ٹ

ن

پ
 م
ی لی

ابھی تک بغیر انگلش ٹیچرز کے ہیں کتنے زنانہ/ر دانہ ا

 اؿ کی فہرست مہیا کریں نیز اؿ میں ابھی تک انگلش ٹیچرز کی ایڈجسٹمنٹ یونں نہ کی گئی؟

ہ کے ناؾ اور اؿ کی تعداد ابھی تک ایڈجسٹمنٹ ہونے اور نہ ہونے والے زنانہ/ر دانہ اساتذ )ز(

 کیا ہے؟

   لائی گئی؟ایڈجسٹمنٹ ایک ہی آرڈر کے تحت عمل میں یونں نہ )ح(
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 )میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(:وزیرسکولز ایجوکیشن 

 866ہے اور ر دانہ کی تعداد  660ہے جن میں زنانہ کی تعداد  286انگلش ٹیچرز کی کل تعداد  )الف(

 ہے۔

 )ب(

ز ی زنانہ

ٹ

ٹ

ن

 مپ
ی لی

ر دا ہائر سیکنڈری زنانہ ر دانہ ہائی زنانہ ر دانہ ا

 نہ

132 87 99 86 13 05 

ز ی، ہائی اور ہائر سیکنڈری سکولز میں ایک حکومت )ج(

ٹ

ٹ

ن

پ
 م
ی لی

 پنجاب کی ہدایت کے مطابق ری ا

انگلش ٹیچرز ہیں۔ بعد ازاں تیسری   دوانگلش ٹیچر کی ایڈجسٹمنٹ ہوئی، دوبارہ لیٹر ائری ہوا کہ

انگلش ٹیچرز ایڈجسٹ ہو سکتے ہیں اور یہ   تین دفعہ لیٹر ائری ہوا کہ ہائر سیکنڈری سکولز میں

کے مطابق 80۔02۔8002مورخہSO(SE-III)216/2007نمنٹ آػ پنجاب کے لیٹر گور

 کی گئی۔

 جیسا کہ جز)ب(میں بیاؿ کیا گیا ہے۔ )د(

 پالیسی/لیٹر کی کاپی ایواؿ کی میز پررکھ دی گئی ہے۔  )ہ(

ز ی سکوؽ، ہائی سکوؽ )زنانہ، ر دانہ(جن کی تعداد  )و(

ٹ

ٹ

ن

پ
 م
ی لی

ہے جہاں انگلش ٹیچرز نہ ہیں  70ا

 لوں کی فہرست ایواؿ کی میز پررکھ دی گئی ہے۔ اؿ سکو

ہے ایڈجسٹ ہو چکے ہیں۔ اؿ زنانہ، ر دانہ اساتذہ  286تماؾ انگلش ٹیچرز جن کی کل تعداد  )ز(

 کے ناؾ اور اؿ کی تفصیل ایواؿ کی میز پررکھ دی گئی ہے۔ 

  حکومت کی پالیسی کے مطابق ر حلہ وار ایڈجسٹمنٹ کی گئی۔ )ح(
 

 اہ دینے کا مسئلہ تنخوتین اساتذہ کو میٹرنٹی رخصت معکنٹریکٹ خوا

 زراہ نوازش بیاؿ فراہئیں گے کہ:کیا وزیرسکولز ایجوکیشن ا :محترمہ زیب جعفر :8082*

 کیا یہ درست ہے کہ مستقل خواتین اساتذہ کو میٹرنٹی ول  مع تنخواہ دی ائتی ہے؟ )الف(

 ہ کو میٹرنٹی ول  بغیر تنخواہ دی ائتی ہے؟کیا یہ بھی درست ہے کہ کنٹریکٹ خواتین اساتذ )ب(
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تضاد کی وجہ سے کنٹریکٹ خواتین کے ساتھ زیادتی نہیں ہے جبکہ میٹرنٹی ول  مع تنخواہ س کیا ا )ج(

 تماؾ خواتین کا بنیادی حق ہے؟

کیا حکومت کنٹریکٹ خواتین اساتذہ کو بھی مستقل خواتین اساتذہ کی طرح میٹرنٹی ول  مع تنخواہ  )د(

 کا ارادہ رھتی  ہے، اگر ہاں تو کب تک نوٹیفکیشن ائری کردیا ائئے گا اور اگر نہیں تو معزز دینے

  ایواؿ کو تفصیلات بتائی ائئیں؟

 )میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(:وزیرسکولز ایجوکیشن 

 یہ درست ہے۔ )الف(

کر دیا سے ریگولر 00۔00۔8002درست نہ ہے۔ تماؾ کنٹریکٹ خواتین اساتذہ کو مورخہ )ب(

گیا ہے۔ جس کی کاپی ایواؿ کی میز پررکھ دی گئی ہے لہذا تماؾ خواتین کنٹریکٹ اساتذہ کو ریگولر 

کے تحت  0220ول  رولز (Maternity Leave)ہونے کے بعد وہ تماؾ سہولیات بشموؽ

 مع فل تنخواہ حاصل ہیں۔

 جز)ب(میں واضح کر دیا گیا ہے۔ )ج(

سے ریگولر مستقل اساتذہ کی طرح میٹرنٹی  00۔00۔8002تماؾ کنٹریکٹ اساتذہ کو مورخہ )د(

 ول  مع فل تنخواہ کی سہولت حاصل ہو گئی ہے۔ 
 

 ساؽ سے کم عمر  ملازمین کا عورتوں کے دفاتر میں ڈیوٹی کرنے کا مسئلہ 00محکمہ میں 

 ئیں گے کہ:کیا وزیرسکولز ایجوکیشن ازراہ نوازش بیاؿ فراہ :محترمہ زیب جعفر :8082*

 PA/DS/(EE)/198کیا یہ درست ہے کہ محکمہ تعلیم حکومت پنجاب نے اپنے ر اسلہ نمبر )الف(

/PHISE ساؽ سے کم عمر ر د سٹاػ کو 00کے ذر یہ ہدایات ائری کی ہیں کہ  0222جوؿ

  میں نہ لگایا ائئے؟

ن
ن  

 عورتوں کے دفاتر اور انسٹیٹیوش

 اس پر عمل ہو رہا ہے؟اگر جواب اثبات میں ہے تو کیا ضلع رحیم یار خاؿ میں  )ب(

 مذکورہ بالا ضلع میں عورتوں کے تماؾ دفاتر اور سکولوں میں تعینات ر د سٹاػ کے ناؾ، )ج(

 عہدہ ائت، عمر اور تعیناتی کی ا ریخ کی تفصیل بیاؿ کریں؟ 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جولائی 13

 

689 

کیا حکومت مذکورہ ضلع میں عورتوں کے دفاتر میں تعینات ر د سٹاػ کا تبادلہ کر کے اؿ کی  )د(

 سٹاػ لانے کا ارادہ رھتی  ہے، اگر ہاں تو کب تک اور اگر نہیں تو معزز ایواؿ کو جگہ خواتین

  وجوہات بتائی ائئیں؟

 

 )میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(:وزیرسکولز ایجوکیشن 

 درست ہے۔ )الف(

 عمل ہو رہا ہے۔ !جی ہاں )ب(

ناؾ، عہدہ ائت، عمر اور افراد جو خواتین کے دفاتر اور سکولوں میں تعینات ر د سٹاػ کے  00 )ج(

 ۔ایواؿ کی میز پررکھ دی گئی ہے تعیناتی کی ا ریخ کی تفصیل فہرست

خواتین سٹاػ میسر نہ ہے اس لئے فی الحاؽ درآمد مشکل ہے جب تک باقاعدہ بندوبست نہیں  )د(

 کیا ائا ۔
 

 صوبہ کے تعلیمی اداروں میں ڈرائنگ/فزیکل ایجوکیشن 

 کا مسئلہ  کرنےں کو پُراسامیو کی خالی

زراہ نوازش بیاؿ فراہئیں گے کیا وزیرسکولز ایجوکیشن ا :)ایڈووکیٹ(:محترمہ ثمینہ نوید 8070*

 کہ:

کیا یہ درست ہے کہ صوبہ کے تماؾ اضلاع میں محکمہ تعلیم کے قائم سکولوں میں عربی،  )الف(

 اور فزیکل ایجوکیشن میں اساتذہ کی 

ن

 

ئ

 ں منظور شدہ ہیں؟اسامیاڈرائ

کے  بہاولنگریہ بھی درست ہے کہ صوبہ کے تماؾ اضلاع کے سکولوں میں بالعموؾ اور ضلع  کیا )ب(

ں خالی ہیں، جن کو ا حاؽ پر نہیں اسامیاسکولوں میں بالخصوص مذکورہ مضامین کے اساتذہ کی 

 کیا گیا؟

ارادہ  ں کو پر کرنے کااسامیوکیا حکومت مذکورہ  اگر جز ہائے بالا کا جواب اثبات میں ہے تو )ج(

 رھتی  ہے تو کب تک، نہیں تو پر نہ کرنے کی ٹھوس وجوہات سے ایواؿ کو آگاہ کیا ائئے؟
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 )میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(:وزیرسکولز ایجوکیشن 

 درست ہے۔  )الف(

 درست نہ ہے۔ )ب(

ں پر بھرتی کی گئی ہے۔ اسامیومیں باقاعدہ تماؾ  8002پنجاب بھر میں ضلع بہاولنگر سمیت  (0)

   ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے۔ تفصیل

ں خالی ہوتی رہتی ہیں جو اس وقت بھی محکمہ میں اسامیاریٹائرمنٹ/پروموشن کے نتیجے میں  (00)

ائری ہے۔ جس کی تفصیل درج  عملدرآمدں پر بھرتی کرنے کے لئے اسامیوموجود ہیں۔ مذکورہ 

 ذیل ہے۔

 ٹیچرز کی 0000عربی ٹیچرز کی 

ن

 

ئ

 خالی  8600فزیکل ایجوکیشن کی اور  872، ڈرائ
 

ٹ

پوسٹ

 ہیں۔ فہرست  ایواؿ کی میز پر رکھ دی ہے۔

 اساتذہ کی تماؾ خالی 

ن

 

ئ

ں ال  امیدواراؿ کے ذر یہ پر اسامیاضلع بہاولنگر میں عربی اور ڈرائ

ال   76ں پر صرػ اسامیومشتہر 002کر دی گئی ہیں لیکن فزیکل ایجوکیشن اساتذہ کی 

کو  07۔00۔8000ں خالی رہ گئی ہیں۔ مورخہاسامیا20سکے ہیں اور  امیدواراؿ دستیاب ہو

ں مشتہر کی گئی ہیں جو کہ ستقبل  قریب میں ال  امیدواراؿ کی اسامیا20فزیکل ایجوکیشن کی 

  کر دی ائئیں گی۔دستیابی پر پُر

میں ایجوکیٹرز کی بھرتی کے لئے کنٹریکٹ ریکروٹمنٹ  8002۔02نےساؽ موجودہ حکومت )ج(

ں کو شامل کیا گیا ہے۔ تماؾ اضلاع نے امیدواراؿ اسامیو ائری کی ہے جن میں مذکورہ پالیسی

 ہیں اور یہ دےسے درخواستیں طلب کرنے کے لئے اخبار میں اشتہارات بھی 

ئ

ں اسامیادی 

  کر دی ائئیں گی۔ستقبل  قریب میں پُر
 

 ملہکے تحت ر اعات دینے کا معا PACKAGEضلع بہاولنگر کے اساتذہ کو ٹیچر

زراہ نوازش بیاؿ فراہئیں گے کیا وزیر سکولز ایجوکیشن ا :)ایڈووکیٹ(:محترمہ ثمینہ نوید8070*

 کہ:
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سے محکمہ تعلیم کے اساتذہ کو ٹیچرز  8002کیا یہ درست ہے کہ حکومت نے یکم ستمبر )الف(

packageدیا ہے؟ 

موبائلٹی الاؤنس برائے کے تحت ہائر سکیل packageکیا یہ بھی درست ہے کہ مذکورہ اہسٹر  )ب(

-/روپے، ہیڈ ٹیچرز اہہانہ 600-/روپے، سائنس الاؤنس اہہانہ -/450ایجوکیٹرز اہہانہ 

 روپے اور ہائر کوالیفکیشن الاؤنس دیا ائنا تھا؟600

کے تحت ر اعات نہ دی packageمیں ا حاؽ مذکورہ  بہاولنگرکیا یہ بھی درست ہے کہ ضلع  )ج(

 گئی ہیں؟

 بہاولنگرکے تحت ضلع packageبالا کا جواب اثبات میں ہے تو کیا حکومت ٹیچرز  اگر جز ہائے )د(

کے اساتذہ کو بھی ر ااعات دینے کو تیار ہے، تو کب تک، نہیں تو وجوہات سے ایواؿ کو آگاہ 

  کیا ائئے؟

 )میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(:وزیرسکولز ایجوکیشن 

 درست ہے۔ )الف(

 درست ہے۔ )ب(

پر درست ہے یوننکہ محکمہ تعلیم کی طرػ سے ضروری ایوارڈ ائری ہو چکے ہیں ا ہم جزوی طور  )ج(

 نہ ہوا ہے۔ عملدرآمدبوجہ عدؾ دستیابی بجٹ اؿ پر پوری طرح 

تحریر کیا ائ چکا ہے۔ بجٹ E D O (P&F)مطلوبہ بجٹ کے لئے حکومت پنجاب کو بتوسط  )د(

 ہو ائئے گا۔ عملدرآمدمنظور ہونے پر مکمل 
 

 ر میں یلٹر  یس  سکولز کی تعدادو دیگر تفصیلاتضلع قصو

 زراہ نوازش بیاؿ فراہئیں گے کہ::کیا وزیرسکولز ایجوکیشن ا:محترمہ طلعت یعقوب 8020*

 ضلع قصور میں یلٹر  یس  سکولز کے ناؾ اور جگہ کی تفصیل بیاؿ کی ائئے؟ )الف(

فراہم  رں کی تعداد مع رقبہ سکوؽ وااؿ یلٹر  یس  سکولوں میں اساتذہ اور زیر تعلیم طالب علمو )ب(

 کی ائئے؟
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اؿ یلٹر  یس  سکولوں کی عمارات کو حکومت کب تک تعمیر کرنے کا ارادہ رھتی  ہے نیز  )ج(

سردیوں کے دوراؿ اؿ سکولوں میں زیر تعلیم بچوں کو متبادؽ جگہ دینے کا ارادہ ہے، اگر ہاں تو 

 کب اور اگر نہیں تو اس کی وجوہات کیا ہیں؟

 )میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(:زیرسکولز ایجوکیشن و

بوائز  آٹھہے جن میں سے  نوضلع قصور میں یلٹر  یس  سکولز جن کی زمین موجود ہے کی تعداد  )الف(

پرائمری سکوؽ اور ایک گرلز پرائمری سکوؽ ہے۔ تفصیل بعد از ر جنگ فریش سروے 

 ی  گئی ہے۔ ایواؿ کی میز پررکھ د رپورٹ برائے یلٹر  یس  سکوؽ 

طالب علم زیر تعلیم ہیں اور کل  0002اساتذہ،  80یلٹر  یس  پرائمری سکولوں میں  ؿ نوا )ب(

 تفصیل  ایواؿ کی میز پررکھ دی گئی ہے۔  رر لہ ہے۔ سکوؽ وا 06کناؽ  02رقبہ

حکومت اؿ یلٹر  یس  سکولوں کو جلد تعمیر کرنے کا ارادہ رھتی  ہے جونہی فنڈز کی فراہمی  )ج(

وع ہو گی تعمیراتی کاؾ کا آغاز ہو ائئے گا۔ یہ سکوؽ پہلے سے ہی متبادؽ جگہ پر کاؾ کر رہے شر

 ہیں۔

یہ ہے کہ آج نعت کے لئے جو صاحب یہاں  پوائنٹ آػ آرڈرجناب سپیکر!میرا  :محترمہ فوزیہ بہراؾ

ہے۔ شاعری  پر آئے، میں ائنتی ہوں کہ شاعری میں وہ نئے تھے اور انہوں نے  بہت اچھی نعت پزھی

 ہ ہ اور استعاروں کا استعماؽ ہوا  ہے۔ نبی کریم
بی ی

 

ش

 

ی
کی زیارت کے لئے لفظ "تماشا"کو استعارہ یا صلى الله عليه وسلممیں 

 ہ ہ کے لئے استعماؽ کیا گیا، میں اس لفظ پر 
بی ی

 

ش

 

کرتی  requestکرتی ہوں اور میں آپ سے یہ  objectی

 آئندہ ایسے افاظظ استعماؽ نہ کئے ہوں کہ باقی نعت بہت بہترن  تھی اور پزھی بھی بہت اچھی تھی لیکن

سے پزھا ہوا  Islamic countryائئیں۔ اس کے لئے میرا دینی علم ہے  یوننکہ علماء کے برابر میں نے 

کی زیارت کے صلى الله عليه وسلمہے۔ بے شک آپ اس کے لئے فتویٰ لینا چای ہیں تو وہ بھی لے لیں۔ نبی کریم

 ہ ہ یا استعارہ کے استعماؽ
بی ی

 

ش

 

ی
 کئے گئے ہیں وہ آئندہ استعماؽ نہ کئے ائئیں۔ لئے نعت میں جو لفظ 

 جی، بہت شکریہ۔ آپ کی بات سن لی ہے۔ جی، شاہ صاحب! جناب سپیکر:

 

 تعزیت
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 اسمبلی حاجی غلاؾ رسوؽ شادی خیل کی وفات پر دعائے مغفرت ممبرسابق 

رے جناب سپیکر!بات یہ ہے کہ حاجی غلاؾ رسوؽ شادی خیل آػ میانوالی رے  :سید ناظم حسین شاہ

ساتھ ممبر رہے ہیں اور آپ کے ساتھ بھی رہے ہیں، آج اؿ کا انتقاؽ ہو گیا ہے۔ اؿ کے بیٹے ااہنت بھی 

last time رے رے ساتھ ممبر تھے اس لئے میں اؿ کے لئے دعائے مغفرت کی استدعا کرا  ہوں۔ 

اور کیا وہ دفنائے ائ  جی، آپ کی بات درست ہے۔ مجھے یہ بتائیں کہ اؿ کا جنازہ ہو چکا ہے جناب سپیکر:

 چکے ہیں؟

 جی، تقریت ہو چکا ہے۔ :سید ناظم حسین شاہ

 نہیں، تقریت کی بات نہیں ہے۔ حیح  بتائیں۔ جناب سپیکر:

جناب سپیکر!جنازہ ہو چکا ہے اس لئے میں کہہ رہا ہوں کہ اؿ کے لئے دعائے  :سید ناظم حسین شاہ

 مغفرت کی ائئے۔

 ت کی ائئے۔جی، دعائے مغفرجناب سپیکر:

 )اس ر حلہ پر حاجی غلاؾ رسوؽ شادی خیل کے لئے دعائے مغفرت کی گئی(

 پوائنٹ آػ آرڈر۔:جناب محمد حفیظ اختر چودھری

 جی، چودھری صاحب! جناب سپیکر:

ہے۔ میرا ایک  requestبہت شکریہ۔ جناب سپیکر! میری  ایک  :جناب محمد حفیظ اختر چودھری

اور کسی فرد واحد کے لئے یہ سواؽ نہیں ہے بلکہ پورے پنجاب کے جتنے  جو بہت اہم ہے 1860نمبر سواؽ

 بھی اساتذہ ہیں، اؿ کے ساتھ جو زیادتی ہو رہی ہے یا حق تلفی ہو رہی ہے اؿ سے متعلقہ ہے۔

 چودھری صاحب!اس کے لئے آپ تحریک التوائے کار لے آئیں۔ جناب سپیکر:

 کر دیا ائئے۔ pendingسواؽ کو جناب سپیکر!اس  :جناب محمد حفیظ اختر چودھری

 نہیں ہو گا۔ pendingجی، سواؽ  جناب سپیکر:

 جناب سپیکر!آپ بے شک سواؽ دیکھ لیں۔:جناب محمد حفیظ اختر چودھری
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نہیں، میں آپ سے ملتمس ہوں کہ آپ بعد میں میرے ساتھ یا سیکرٹری صاحب سے  جناب سپیکر:

 بات کر لیں۔

 پوائنٹ آػ آرڈر

 پوائنٹ آػ آرڈر۔: )ایڈووکیٹ(محترمہ ثمینہ نوید

 پر ہیں۔ پوائنٹ آػ آرڈرجی، محترمہ  جناب سپیکر:

 

 وقفہ سوالات میں ضمنی سوالات کے حوالے سے تین سوالوں 

 کی پابندی کے بارے میں جناب سپیکر سے رولنگ کا مطالبہ

۔ پہلے ہی اؿ جناب سپیکر!ہم بڑی محنت سے یہ سواؽ تیار کرتے ہیں :محترمہ ثمینہ نوید )ایڈووکیٹ(

سوالات کے جوابات ساؽ دو ساؽ بعد آتے ہیں اور جب یہ جوابات آتے ہیں تو سواؽ کی نوعیت اور 

یہ ہے کہ آپ نے ایواؿ میں ایک  پوائنٹ آػ آرڈرجواب کی نوعیت کچھ اور ہی ہوتی ہے۔ میرا 

ruling  دی ہے جس کے تحت سواؽ پر صرػ تین منٹ بات ہو سکتی ہے۔ آپ نےruling دی ہے یہ 

 rulingپر بولے گا۔ میں اب آپ سے یہ  behalfکہ جس پارٹی کا سواؽ ہو اسی پارٹی کا ممبر ہی اس کے 

 کے تحت دی ہے؟ Rules of Procedureدی ہے کیا یہ  rulingلینا چاہوں گی کہ آپ نے یہ جو 

کے سربراہ تشریف فراہ تھے  یہ رے ری کمیٹی میں فیصلہ ہوا تھا اس میں تماؾ پارلیمانی پارٹیوں جناب سپیکر:

 کا فیصلہ ے  ہوا تھا۔ بہت شکریہاور اؿ کی موجودگی میں متفقہ طور پر رے را آپس 

جناب سپیکر! یہ بات تو ٹھیک نہیں ہے۔ آپ پھر وقفہ سوالات کا  :محترمہ ثمینہ نوید )ایڈووکیٹ(

 وقت کم از کم دو گھنٹے کر دیں ا کہ سب کے سواؽ تو آ سکیں۔

 جی، اس اجلاس کے بعد ہم دوبارہ اس کو دتے ہو ہیں۔ :جناب سپیکر

 پوائنٹ آػ آرڈر۔:رانا منور حسین المعروػ رانا منور غوث خاؿ

 پر ہیں۔ پوائنٹ آػ آرڈرجی، رانا صاحب  جناب سپیکر:
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 قیاؾ کا مطالبہکے بنچ سرگودھا میں ہائیکورٹ 

سے لے کر آج  1985!ہم لوگ جناب سپیکر ۔شکریہ:ػ رانا منور غوث خاؿو المعررانا منور حسین

کے سرگودھا بنچ کے لئے برسر پیکار ہیں لیکن رے رے سرگودھا ڈویژؿ کے ساتھ یہ  ہائیکورٹتک لاہور 

پنجاب نے ایک سمری بنا کر چیف جسٹس  Ministry of Lawزیادتی ہوئی ہے کہ فیصل آباد ڈویژؿ کی 

کی  ءکا ایک بنچ بنا دیا ائئے مگر سرگودھا میں وکلا رٹہائیکوکو بھیج دی ہے کہ فیصل آباد میں  ہائیکورٹلاہور 

کی تعداد بھی زیادہ ہے اور فاصلے کے لحاظ سے بھی سرگودھا ڈویژؿ جس میں  casesتعداد بھی زیادہ ہے، 

ضلع بھکر کہاں ائ کر ڈیرہ اسماعیل خاؿ کے ساتھ لگتا ہے جو کہ سرگودھا ڈویژؿ پر مشتمل ہے تو رے رے 

دتی ہو رہی ہے تو میری آپ کی وساطت  سے حکومت پنجاب سے گزارش ہے کہ وہ اس پر ساتھ یہ بڑی زیا

action  کا بنچ بنایا ائئے۔ اگر حکومت فیصل آباد کو بنچ دینا چاہتی ہے تو ہمیں  ہائیکورٹلے اور سرگودھا میں

 کا بنچ بننا چاہئے۔ ہائیکورٹاس پر کوئی اعتراض نہیں ہے لیکن سرگودھا میں بھی 

 پنجاب حکومت نے اس کی سمری بھیجنی ہے؟سپیکر: جناب 

نے اس کی سمری  Ministry of Lawجناب سپیکر!:رانا منور حسین المعروػ رانا منور غوث خاؿ

 بھیجی ہے۔

 میرا نہیں خیاؽ کہ ۔۔۔جناب  سپیکر:

ں کر رہا ہو confirmجناب سپیکر!میں یہ بات بالکل :رانا منور حسین المعروػ رانا منور غوث خاؿ

 کہ ۔۔۔

 پوائنٹ آػ آرڈر۔:جناب محمد نوید انجم

 جی، فراہئیں!جناب  سپیکر:

جناب سپیکر!میرے سواؽ کا غلط جواب دیا گیا ہے جس پر میں صرػ آپ کی :جناب محمد نوید انجم

ruling چاہوں گایوننکہDEOs  غلط جوابات دیتے ہیں جس کی وجہ سے منسٹر صاحب کو بھی بڑی

embezzlement ہوتی ہے۔ 
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آپ اس حوالے سے منسٹر صاحب سے علیحدگی میں مل کر بات کر لیں۔ اگر انہوں نے غلط  :جناب سپیکر

 لیا ائئے گا۔ noticeجواب دیا ہے تو اس کا

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ :رائے محمد اسلم خاؿ

 جی، فراہئیں! :جناب سپیکر

ر د  اللہ کے پیچھے ہم نےءجناب سپیکر!رانا ثنا ۔شکریہ :رائے محمد اسلم خاؿ
گ

 

پ

 

ش
ہ 

ٹی وی کی سکرن  پر ایک د

کی  تصویر دیکھی تھی تو وہی تصویر )محترؾ نوید انجم کی طرػ اشارہ کرتے ہوئے(میری پیچھے والی سیٹ سے 

بار بار دکھائی دیتی ہے جسے دیکھ کر خوػ سے رے رے رونگٹے کھڑے ہو ائتے ہیں مہربانی کر کے اؿ سے 

  ہیں۔ہمیں بچائیں کہ کہیں یہ وہی شخص تو نہیں

اللہ آپ کو اور انہیں اپنی حفظ و ااہؿ میں رکھے۔ سندھو صاحب!رانا منور غوث کی بات کے  :جناب سپیکر

 حوالے سے جنرؽ پالیسی بتائیں کہ وہ کیا ہے؟

  ۔شکریہ )جناب خلیل طاری سندھو(:اقلیتی امور انسانی حقوؼ وپارلیمانی سیکرٹری برائے

آتی  consent سمری چیف جسٹس کو بھیجی ائتی ہے وہاں سے اؿ کی جناب سپیکر!پالیسی یہ ہوتی ہے کہ پہلے

کے تحت سرکٹ بنچ یا دوسرا بنچ کسی جگہ (4)198ہے پھر گورنر صاحب اس پر دستخط کرتے ہیں تب سیکشن 

 پر بنایا ائا  ہے۔

 محکمہ قانوؿ اسے تحرک کرا  ہے؟ :جناب سپیکر

 جناب سپیکر!:)جناب خلیل طاری سندھو(امورپارلیمانی سیکرٹری برائےانسانی حقوؼ و اقلیتی 

بنیادی طور پر یہ کابینہ کا فیصلہ ہوا  ہے اور پھر اس کے بعد یہ سمری چیف جسٹس کے پاس ائتی ہے اور پھر 

کے تحت عمل ہوا  ہے۔ ہمیں تو اس پر کوئی  (4)198گورنر صاحب کے پاس اور اس کے بعد سیکشن 

 بنے۔اعتراض نہیں ہے کہ سرگودھا میں بنچ 

 آپ انہیں بھی کوئی طریقہ یا راستہ بتائیں۔ :جناب سپیکر

جناب سپیکر!ہمیں فیصل آباد بنچ بننے پر کوئی اعتراض  :ػ رانا منور غوث خاؿوالمعررانا منور حسین 

 نہیں ہے بلکہ وہاں پر بھی بننا چاہئے لیکن سرگودھا میں بھی رے را مطالبہ ہے۔
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 تحاریک التوائے کار

کے مطابق بات کریں اور اس طریقے کو اختیار کریں۔ اب  طریق کارپ بیٹھ کر ایک آ :جناب سپیکر

تحاریک استحقاؼ کا وقت ہوا  ہے اور میرے خیاؽ میں آج کسی صاحب کی طرػ سے کوئی تحریک 

 استحقاؼ نہیں ہے تو اب ہم تحاریک التوائے کار لیتے ہیں۔

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ :شیخ علاؤالدن 

 اہئیں!جی، فر جناب سپیکر:

دیں جو میں بات کرنے  in putجناب سپیکر!میں چاہتا ہوں کہ آپ بھی اس پر  ۔شکریہ :شیخ علاؤالدن 

 لگا ہوں۔

 مجھے نہیں پتا کہ آپ کیا کرنے لگے ہیں۔ جناب سپیکر:

  بہت بن گئے، یہ بننے  ہائیکورٹجناب سپیکر!گزارش یہ ہے کہ  :شیخ علاؤالدن 

ن

 

ن

ب

اور سپریم کورٹ کے ب

یا نہیں لیکن ریکارڈ کے لئے میں بات کرنے لگا ہوں کہ آج تک سپریم کورٹ آػ انڈیا نے کوئی بنچ  چاہئیں

کہیں نہیں بننے دیا صرػ دہلی کا فیڈرؽ بنچ ہے۔آپ خود انڈیا ہو کر آئے ہیں تو وہاں کسی ریاست کا کہیں 

نہیں کہتا کہ عواؾ کو سستا کوئی بنچ نہیں بن رہا۔چونکہ اس سے بے شمار مسائل پیدا ہوتے ہیں، میں یہ 

انصاػ نہ دیا ائئے،بالکل دیا ائئے لیکن یہ اس کا حل نہیں ہے۔ میں صرػ اتنی بات کرنا چاہتا ہوں کہ 

 اگر بھارت جیسے بڑے ملک نے کوئی بنچ نہیں بنائے۔۔۔

 

 

 کا اپنا معاملہ ہے آپ انہیں یونں چھیڑ رہے ہیں۔ judiciaryیہ اؿ کا جناب سپیکر:

 جناب سپیکر!لیکن آپ کو بھی پتا ہے یوننکہ آپ وہاں سے ہو کر بھی آئے ہیں۔۔نہیں :لدن شیخ علاؤا

جی، تشریف رکھیں اور میں نے آپ کی بات سن لی ہے۔ پہلی تحریک التوائے کار  نمبر  جناب سپیکر:

 محترمہ نگہت ناصر شیخ صاحبہ کی ہے جس کا آج جواب آنا ہے۔ جی، منسٹر صاحب!386
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 سااہؿکاہور کے اہؽ خانہ میں کروڑوں روپے ضلع کچہری لا

 آسماؿ تلے پزا رہنے سے ناکارہ اور ضائع ہونے کا خدشہ کھلے

 )۔۔۔ائری(  

جناب سپیکر!اس کا جواب میں پزھ دیتا  (:)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن/تعلیموزیرآبکاری و محصولات

موجود ہے۔ جہاں تک سااہؿ کے  ہوں کہ ضلع کچہری اہؽ خانہ میں سااہؿ کی حفاظت کے لئے سکیورٹی

خراب ہونے کا تعلق ہے اس کا خیاؽ ڈی سی او آفس کا سٹاػ خود رکھتا ہے اور اس کا جواب وہی بہتر طور پر 

 دے سکتے ہیں۔

منسٹر صاحب!اس جواب سے مجھے خود حیرت ہوئی ہے یوننکہ اؿ کی طرػ سے جواب لے جناب سپیکر:

 کر دینا آپ کا کاؾ ہے۔

جناب سپیکر!میں محکمے کو  ۔ٹھیک ہے(:)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن/تعلیممحصولاتوزیرآبکاری و 

 دوبارہ کہتا ہوں کہ اس کا جواب لے کر دیا ائئے۔

کیا ائا  ہے اور اس کا مکمل جواب دیجئے جس سے اس ایواؿ کو اطمیناؿ ہو۔  pendingاسے  جناب سپیکر:

 ہے جس کا جواب آنا ہے۔ 421اگلی تحریک بھی محترمہ نگہت ناصر شیخ صاحبہ کی 

 

 لبرٹی چوک لاہور کی گرن  بیلٹ پر پی ایچ اے

 کے عملہ و افسراؿ کی ملی بھگت سے پلازہ اہلک کا قبضہ

 )۔۔۔ائری(

جناب سپیکر!اس کا جواب موصوؽ ہو :()میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن/تعلیموزیرآبکاری و محصولات

لک نے چند برس قبل بوقت تعمیر گرن  بیلٹ کو ملبہ وغیرہ گیا ہے کہ لبرٹی چوک میں بگ سٹی پلازہ کے اہ

کے لئے استعماؽ کیا اور عدالت سے حکم امتناعی ائری کروا لیا۔ اس کے خاتمے پر ایل ڈی اے نے پلازے 

کے غیرقانونی حصے کو گرانا شروع کر دیا جس وجہ سے گرن  بیلٹ بحاؽ کرنا مناسب نہ تھا۔ یہ واحد تکوؿ 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جولائی 13

 

699 

مکمل کر لے گی تو برسات کا موسم  curb stoneابھی لگانا ہے جونہی ٹیپا  curb stone ہے جہاں ٹیپا نے

 شروع ہوتے ہی اسی موؿ سوؿ میں گرن  بیلٹ کو بحاؽ کر دیا ائئے گا۔

 جناب سپیکر!وہاں پر تو پلازہ والوں نے پارکنگ بنائی ہوئی ہے اور وہ بالکل ہی :محترمہ نگہت ناصر شیخ

 وؽ یا استعماؽ میں نہیں ہے بلکہ وہ ابھی تک پلازہ کے اہلک کے استعماؽ میں ہے۔پی ایچ اے کے کنٹر 

ہیں کہ پلازہ کے اہلک کے استعماؽ میں ابھی تک  وہ گرن  بیلٹ  منسٹر صاحب!وہ کہہ رہیجناب سپیکر:

 ہیں آپ کی اس بات کو کہ آپ کو ملنے والی رپورٹ حیح  نہیں ہے۔ ہے اور وہ چیلنج کر رہی

جناب سپیکر!پی ایچ اے کی طرػ سے :()میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن/تعلیمری و محصولاتوزیرآبکا

 یہ جواب موصوؽ ہوا ہے۔

 کروائیں اور اس کی کنگ ک کروا کر ایواؿ میں پیش کریں۔ verifyآپ اسے  جناب سپیکر:

 جناب سپیکر!ٹھیک ہے۔:()میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن/تعلیموزیرآبکاری و محصولات

جناب سپیکر!میں یہ پوچھنا چاہوں گی کہ یہ کس قانوؿ اور ضابطے کے تحت لیز پر  :نگہت ناصر شیخمحترمہ 

دی گئی تھی یوننکہ کوئی ایسا قانوؿ ہی نہیں ہے اور پی ایچ اے لیز پر نہیں دے سکتا تو یہ لیز پر یونں دی گئی 

آا  ہے تو پٹواریوں  سامنےcaseئی تھی اور متعلقہ افسراؿ کے خلاػ کارروائی یونں نہیں کی ائتی۔ اگر کو

 اور کلرکوں کے خلاػ ہی کارروائی ہو ائتی ہے اور افسراؿ کے خلاػ کارروائی یونں نہیں کی ائتی؟

 کی ائتی ہے۔ pendingیہ دو دؿ کے لئے جناب سپیکر:

جناب سپیکر!میں نے نوٹ کر لی ہے اور (:)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن/تعلیموزیرآبکاری و محصولات

 اس کا مکمل جواب منگوا لیا ائئے گا۔

بھی محترمہ نگہت ناصر شیخ صاحبہ کی طرػ سے ہے جس کا  422اگلی تحریک التوائے کار نمبر جناب سپیکر:

 جواب آنا ہے۔
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ر دوں ،لاہور میں بھکاریوں کی تعداد میں بےائ اضافہ
گ

 

پ

 

ش
ہ 

 د

 لوگوں کو پریشانی کا سامنا پرخدشہ  ہونے کےمیں شامل 

 )۔۔۔ائری(   

جناب سپیکر!ضلع ہذا میں ساؽ رواں (:)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن/تعلیموزیرآبکاری و محصولات

 عمل میں لائی گئی۔ جہاں تک ٹریفک اشارے پر بھکاری کا کارروائی بھکاریوں کے خلاػ  1632میں 

منٹ پر دؿ بمقاؾ اہؽ  40کو دو بج کر  08-02-25کو قتل کرنے کا تعلق ہے تو وہ دراصل مورخہ لیفٹیننٹ 

روڈ بالمقابل نادرا سنٹر جنرؽ مشتاؼ احمد بیگ صاحب جو کہ دہشت گردی کا نشانہ بنے اور شہید ہوئے جس 

تھانہ آر اے بازار درج رجسٹر ہوا۔ ملزاہؿ بھکاری کے روپ میں نہ تھے بلکہ وہ  114/10 پر مقدمہ نمبر

 گردی کا یہ وقوہ  سرزد کیا ا ہم ضلع بھر کے عاؾ آدمی کے روپ میں دہشت گرد تھے جنہوں نے دہشت

ایس ایچ اوز،  ایس ڈی پی اوز اور ایس پی اوز کو سختی سے ہدایات دی گئی ہیں کہ وہ اپنے علاقے کی کڑی 

نگرانی کریں اور بھکاریوں پر خصوصی نظر رکھیں ا کہ بھکاریوں کے روپ میں کوئی دہشت گردی کا وقوہ  

کے خلاػ زیادہ سے زیادہ کارروائی ضابطہ عمل میں لائیں ا کہ وہ اس لعنت سے  سرزد نہ ہو اور بھکاریوں

 باز رہیں۔

جناب سپیکر!یہ میرا نہیں بلکہ اس ایواؿ کے ری ممبر کے حلقے کا یہ مسئلہ ہے تو  :محترمہ نگہت ناصر شیخ

 اظہار کر سکے۔اسے آپ ایواؿ میں بحث کے لئے منظور کریں ا کہ ری ممبر اس حوالے سے اپنی رائے کا 

محترمہ بھی 423کی ائتی ہے۔ اگلی تحریک التوائے کار نمبر  dispose ofنہیں، محترمہ!یہ  جناب سپیکر:

 نگہت ناصر شیخ صاحبہ کی طرػ سے ہے اور اس کا بھی جواب آنا ہے۔

 

 حکومت کی ائب  سے پہلی جماعت کے بچوں کے لئے چھ کتابوں

 پریشانی کا سامنا پر مشتمل کورس منتخب کرنے سے بچوں کو

 )۔۔۔ائری(
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جناب سپیکر!اخباری بیاؿ درست نہ ہے :()میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن/تعلیموزیرآبکاری و محصولات

صفحات ری گز نہ ہیں۔ ریاضی 960بلکہ پہلی جماعت کے لئے بہت مختصر نصاب مقرر کیا گیا ہے جس کے 

اور  30کے  English step 1صفحات،  40، اردو، انگریزی قاعدہ کے 50صفحات، سائنس کے  96کے 

صفحات پر مشتمل نصاب رائج کیا گیا ہے جس کے نصف سے زائد  256صفحات ملا کر کل  40اردو کتاب کے 

 صفحات زبانی سرگرمیوں کے لئے ہیں۔

 میرے خیاؽ میں اخباری بیاؿ پر آپ مہربانی کریں۔  جناب سپیکر:

  ائتی ہوں ۔۔۔جناب سپیکر!میں تو بیٹھ محترمہ نگہت ناصر شیخ:

کیا ائا  ہے۔ اب اؿ کے علم میں بات آگئی ہے انہوں نے اس  dispose ofبس اب یہ  جناب سپیکر:

کرنل )ریٹائرڈ(محمد شبیر اعواؿ کی  لیفٹیننٹ 431کے بارے میں اپنی ساری پالیسی بتا دی ہے۔ اگلی تحریک 

 طرػ سے ہے۔  منسٹر صاحب!کیا آپ کے پاس اس کا جواب آگیاہے؟

 

 ٹی ایچ یون ہسپتاؽ کہوٹہ کے ڈاکٹروں اور پویس  کا پوسٹ اہرٹم میں عدؾ تعاوؿ 

 کے خلاػ مقدمہ کا اندراج ممبرکے بارے میں افسراؿ کو آگاہ کرنے پر معزز 

 )۔۔۔ائری(                                

اب آگیا ہے جو جناب سپیکر!اس کا جو:)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(/تعلیموزیرآبکاری و محصولات

 میں پزھ دیتا ہوں۔ 

As per report from The Medical Superintendent, T.H.Q Hospital, 

Kahutta dead body of one Mr. Zakir Tariq s/o Tariq Mahmood was 

brought to the hospital at 3:30 pm on 4
th
 May 2010. Dr. Akram Ikram 

Medical Officer on evening duty conducted two medico legal 

examinations of two injured persons during 3:30 pm to 4:30 pm.  

 At 4:30 pm Honourable MPA Col. (Retd) Shabbir Awan came to 

the hospital along with 10 to 12 people. The Respected MPA, who was 

probably misguided by the relatives of the deceased, met Dr. Akram 

Ikram and asked about the doctor on duty. Dr. Akram Ikram told that he 
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was on duty. The MPA and accompanied persons protested that the 

postmortem has been delayed by the Medical Officer, though the dead 

body was brought in the hospital at 3:30 pm. The Respected MPA 

manhandled Dr. Akram Ikram saying that the postmortem has been 

delayed. Then the MPA and Medical Officer along with the people went 

to mortuary, where the dead body was laid and a Policeman was 

preparing the Inquest Report. Respected. MPA went back to police 

station.  

 At 6:00 pm the MS, came to know about incident in the hospital 

and went to the mortuary where Medical Officer was conducting 

postmortem examination and came back without asking about the 

incident as the doctor was busy in postmortem. On his way back the MS, 

met the respected MPA Col. (Rtd) Shabbir Awan and Ex-MNA Ghulam 

Murtaza Satti and offered them a cup of tea in his office which they 

refused as they had some other commitment.  

 Next day the news spread everywhere in the hospital through the 

two employees of the hospital who were witness of the incident. 

Incidentally there was a routine meeting of Medical Officers of Tehsil 

Kahutta and Tehsil Kallar Syedan in the office of Deputy District Officer 

Health Kahutta who after knowing about the incident gathered and 

constituted a Committee to discuss further course of action. The 

Committee decided to follow the legal way and all the staff, Medical 

Officers and the Specialists of both the tehsils went to Police Station 

Kahutta with banners and posters silently requesting for legal 

proceedings. The police registered an FIR and the staff came back to 

their duty on the same day and did not propagate any thing about the 

incident.  
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 The Seniors Officers of the Police from Rawalpindi investigated 

the incident and similarly Senior Officers of Health Department also 

inquired the matter on second and third day consecutively.  

 The employees of the Tehsil Headquarter Hospital are 

performing their duty with zeal and spirit and with full dedication.  

 The Health Department assures that we have all the regard and 

due respect for the Honourable MPA.  

 جی، اعواؿ صاحب! جناب سپیکر:

 کرنل )ریٹائرڈ(محمد شبیر اعواؿ:

ٹ

ٹ

ن

ی

ن

ی

ٹ

پ
لی ف

 totallyغلط رپورٹ ہے اور  totallyجناب سپیکر!یہ  

 pleaseیہ ہے کہ اس کو بے شک ایواؿ میں بحث کے لئے نہ کریں ۔  requestی صرػ جھوٹ ہے۔ میر

order Secretary Health to hold an inquiry into this incident  پھر وہ آپ کے پاس پیش

 کرے۔ 

 سیکرٹری ہیلتھ کو لکھا ائئے کہ وہ اس معاملے کی انکوائری کرے۔ جناب سپیکر:

جیسا آپ نے   ۔جناب سپیکر!ٹھیک ہے:)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(تعلیم/وزیرآبکاری و محصولات

 حکم فراہیا ہے ویسے ہی ہوگا۔ 

 کیا ائا  ہے۔  dispose ofٹھیک ہے، اب اس کو جناب سپیکر:

 کرنل )ریٹائرڈ(محمد شبیر اعواؿ:

ٹ

ٹ

ن

ی

ن

ی

ٹ

پ
لی ف

جناب سپیکر!ٹائم بتا دیا ائئے کہ اس کی انکوائری رپورٹ  

 کب تک آائئے گی؟ 

میں پیش کی ائئے۔  اگلی  next sessionاس کی انکوائری مکمل کرواکر اس کی رپورٹ  جناب سپیکر:

ہے۔  شیخ صاحب!ذرا ٹائم کا خیاؽ رکھنا۔ میرے خیاؽ  394/10تحریک شیخ علاؤالدن  کی ہے جس کا نمبر 

 میں  صرػ پانچ منٹ باقی ری ہیں۔

 ا وقت آتے ہی گھڑی تیز ہوائتی ہے۔ جناب سپیکر!مجھے پتا ہے کہ میر شیخ علاؤالدن :

 بس ذرا جلدی کریں، آپ کی بات سن لیتے ہیں۔  جناب سپیکر:
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 اہرکیٹ میں دستیاب کھلونوں میں زرییلے اہدے کی مقدار 

 زیادہ ہونے کی وجہ سے بچوں کی داہغی نشوونما متاثر ہونے کا خدشہ

 امیت  عامہ رکھنے والے ایک اہم اور فوری جناب سپیکر!میں یہ تحریک پیش کرا  ہوں کہ شیخ علاؤالدن :

نوعیت کے مسئلہ کو زیر بحث لانے کے لئے اسمبلی کی کارروائی ملتوی کردی ائئے۔ مسئلہ یہ ہے کہ بازار 

اور کیمیکل کی مقدار خطرناک حد تک زائد پائی گئی  Toxic Materialمیں ملنے والے زیادہ تر کھلونوں میں 

نہ صرػ  Toxic Materialاستعماؽ بے دریغ کیا ائ رہا ہے۔ یہ خطرناک  کا cadmiumاور  Leadہے۔ 

وغیرہ سے جن کی درآمد بے دریغ ہو رہی ہے  اور چائنا importedملک میں تیار کئے گئے کھلونوں بلکہ تماؾ 

کو چیک کرنے کا قطعاً کوئی اتظامؾ نہ ہے۔  Toxic Materialپائے گئے ہیں۔ پنجاب میں اؿ کھلونوں میں 

یا کسی بھی ملک سے درآمدی کھلونوں اور ملک میں تیار کئے گئے تماؾ کھولنے مع سائیکلیں اور کھلونا  ئناچا

سے لبریز ہیں جن کی وجہ سے معصوؾ بچے وہی ہاتھ جن سے  Toxic Materialکاریں وغیرہ اس خطرناک 

ائتے ہیں۔ سب سے خطرناک وہ کھیلتے ہیں منہ میں لے لیتے ہیں یا خوراک کے ساتھ اؿ کے جسم میں پہنچ 

 کا  materialبات جو رسرچ  سے سامنے آئی ہے وہ یہ ہے کہ اس 

کی کسی بھی قسم کی  Toxic Materialبراہ راست اثر داہغی نشوونما پر ہوا  ہے۔ ایسے تماؾ کھلونے جن میں

بلکہ اؿ کے  ذرا سی بھی مقدار پائی گئی ہے کو بہت سے ممالک نے نہ صرػ اپنے سٹاک ضائع کردئیے ہیں

importers کروڑ کھلونے صرػ ار یکہ کی دو اور بنانے والوں کے خلاػ سخت کارروائی کی ہے ۔ تقریت

اہرکیٹ سے واپس لے کر ضائع کئے گئے ہیں۔ یہاں تک کہ حکومت ہندوستاؿ نے بھی ملک میں بکنے 

کھلونوں کو دو طرح کی  کو لازؾ قرار دے دیا ہے۔ انہوں نےtoxicity checkوالے تماؾ کھلونوں میں 

سے بنائے ائتے ہیں دوسری طرػ سخت  materialقسموں میں تقسیم کیاہے۔ ایک نرؾ کھلونے جو نرؾ 

material  والے میٹل کھلونے ہیں۔ دونوں ہی طرح کے کھلونوں کا انتہائی باریک بینی سے فوری ائئزہ لینا

ی کے لئے خر  کرتے ہیں لیکن قیقتا ضروری ہے۔ ایک طرػ والدن  کروڑوں روپیہ اپنے بچوں کی خو

لہذا استدعا ہے کہ میری تحریک کو   صورت اختیار کر چکے ہیں alarmingیہ کھلونے بچوں کی صحت کے لئے 

 باضابطہ قرار دے کر اس پر ایواؿ میں بحث کرنے کی اائزت دی ائئے۔ 
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۔ مجھے بھی کروں گا addجناب سپیکر!میں  آپ کی اائزت سے اس میں صرػ ایک فقرہ  

دے دیں کہ  rulingکاؾ ہوگا۔ میں یہ چاہتا ہوں کہ اس پر آپ صرػ یہ  difficultمعلوؾ ہے کہ یہ ایک 

کے لئے لکھ دیا ائئے کہ آپ جو کھلونا بچے کے لئے  educationحکومتی اشتہارات کے نیچے والدن  کی

 بہت شکریہ کی مقدار کیا ہے؟ leadاور   paintلے رہے ہیں اس میں دیکھ لیں کہ 

 جی،  وزیر موصوػ! جناب سپیکر:

جناب سپیکر!اس کا جواب ابھی موصوؽ :)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(/تعلیموزیرآبکاری و محصولات

 کردیا ائئے۔ pendingنہیں ہوا اس کو 

 کیا ائئے؟ pendingاس کو کب تک  جناب سپیکر:

میں اس کا sessionجناب سپیکر!اسی :)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(/تعلیموزیرآبکاری و محصولات

 جواب آائئے گا پھر دے دیا ائئے گا۔ 

 تحریک بھی کیا ائا  ہے۔  شیخ صاحب!اگلی pendingتک کے لئے  next Mondayاس کو جناب سپیکر:

 آپ کی ہے۔

کے بارے میں ہےاگر آپ مجھے  NGOsیہ027:جناب سپیکر!میری اگلی تحریک نمبر شیخ علاؤالدن 

  تو دو منٹ میں پزھ دوں گا۔دو منٹ دے دیں

 چلیں،جی!پھر آپ پزھ لیں۔:جناب سپیکر

 :جناب سپیکر!شکریہشیخ علاؤالدن 

  

 گرمیاں سر پنجاب میں ان  جی اوز کی مشکوک 

 میں یہ تحریک پیش کرا  ہوں کہ امیت  عامہ رکھنے والے ایک اہم اور فوری نوعیت:شیخ علاؤالدن 

  اسمبلی کی کارروائی ملتوی کردی ائئے۔ مسئلہ یہ ہے کہ پنجاب میں کے مسئلہ کو زیر بحث لانے کے لئے 

 ان  جی اوز کی بہت بڑی تعداد جواب ہزاروں میں ہو گئی ہے کی کوئی نگرانی کرنے والا نہ ہے اؿ

کی سرگرمیاں نہ صرػ مشکوک ہیں بلکہ وطن دشمن عناصر اپنے مکروہ عزائم کی تکمیل میں "ان  جی اوز "
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 social) ھتریی تلے بے دڑکک کاؾ کررہے ہیں ۔ ظاہری یہ بہت بڑی تعداد میں ان  جی اوز ان  جی اوز کی

service) صحت اور تعلیمی میدانوں میں کاؾ کرنے کے لئے بنائی گئی ہیں لیکن غیر ملکی ڈونر نے بغیر

است ادا کی  حکومت کو بتائے بڑی بڑی رقواہت جو اکثر اوقات کروڑوں میں ہیں اؿ ان  جی اوز کو براہ ر

ہیں۔ یہ رقواہت جو اصل میں معاشرے کے پسے ہوئے طبقات پر خر  کرنے کا کہہ کرلائی گئی تھیں لیکن 

ونمائش ، آسائشوں اور رہائشوں پر خر  کردی  ہیں اور دیہ رقواہت بڑی بڑی نامور شخصیات نے ذاتی نمو

جی اوز کی تماؾ سرگرمیوں کو کسی حد مسلسل کررہے ہیں۔  حقیقت یہ  ہے کہ موجودہ قوانین میں بھی ان  

 اؿ  Monitoring Authoritiesکیا ائسکتا ہے لیکن زمینی حقائق یہ ہیں کہ  monitorتک 

ان  جی اوز کے سامنے بے بس ہیں۔ آج بھی صورتحاؽ یہ ہے کہ دڑکا دڑک نئی ان  جی اوز محض اس لئے 

ت ہتھیائی ائسکیں۔ اس معزز ایواؿ کے سامنے بنائی ائرہی  ہیں ا کہ دنیا بھر سے بڑی تعداد میں رقواہ

صرػ ایک ان  جی اوز جو ایک مشہور بیوٹیشن نے ایسی لڑیونں کے لئے جن کے چہرے یا جسم پر تیزاب 

ہے کے بارے میں جو Smile Againڈالنے کی وجہ سے جل ائتے ہیں اور اؿ ان  جی اوز کا ناؾ

  کے لئے  فوری اقدااہت ہونے چاہئے تھےلیکن اؿ پر بھی موجود  ہیں Internetاطلاعات ملی ہیں اور 

کی  monitoringان  جی اوز کی اصل ڈوریاں کہیں اور ہیں جن کو اب ایک لمحہ ضائع کئے بغیر  سخت 

ضرورت ہے۔ اسی طرح وہ تماؾ ان  جی اوز جو انتہائی مہنگے سکولوں پر قبضہ کررہی ہیں  اؿ کی کارکردگی اور 

ں اہئی جیسی خواتین کی ان  جی اوز کا اصل کردار تو اب کوئی ڈھکا چھپا نہ ہے۔  اؿ عزائم کیا ہیں ؟ مختارا

لہذا استدعا ہے کہ   شخصیات نے ملک کی بد نامی کے ذر یہ کیا کیا ذاتی مفاد حاصل کئے  وہ بھی کوئی راز نہ ہیں

 ۔ میری تحریک کو باضابطہ قرار دے کر اس پر ایواؿ میں بحث کرنے کی اائزت دی ائئے

 جی،اس کا جواب موصوؽ ہو گیا ہے؟:جناب سپیکر

جناب سپیکر!اس کا جواب موصوؽ :)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(/تعلیموزیرآبکاری و محصولات

ہوگیا ہے۔ صوبہ پنجاب میں ان  جی اوز کی رجسٹریشن کے لئے مختلف قوانین موجود ہیں جن میں سے 

 Voluntaries Social Welfare Agencies R and C Ordinancesمحکمہ سماجی بہبود 

کے تحت ان  جی اوز کو رجسٹرڈ کرا  ہے اس وقت پنجاب میں تقریتسات ہزار ان  جی اوز اس 1961

قانوؿ کے تحت رجسٹرڈ ہیں۔ اس قانوؿ کے تحت رجسٹرڈ ان  جی اوز سالانہ بنیادوں پر اپنے حسابات کی 
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 پابند ہیں اور اس رپورٹ کی ایک کاپی سے کروانے کی Chartered Accountantپزا ؽ کسی بھی 

کرتے ری ہیں  visitمحکمہ کے افسراؿ ان  جی اوز کا وقتاًفوقتاً برآںمحکمہ کو جمع کروانے کی پابند ہیں مزید 

اور اگر اؿ کی غیر قانونی سرگرمیوں کے بارے میں اگر کوئی اطلاعات ہوں تو اؿ کے خلاػ ایکشن بھی 

لہذا   اور مختاراں اہئی کی ان  جی اوز محکمہ سماجی بہبود سے رجسٹرڈ نہ ہیں Smile Againلیا ائا  ہے یوننکہ 

محکمہ کو اؿ کے خلاػ  کوئی شکایت موصوؽ ہوئی ہے اور نہ محکمہ نے اس سلسلے میں کوئی ا دیبی کارروائی کی 

 ہے۔ 

 جناب سپیکر!۔۔۔شیخ علاؤالدن :

 جی۔:جناب سپیکر

ایک گزارش کروں گا کہ  سے صرػ آپ کی اائزت سے  منسٹر صاحب:جناب سپیکر!میں شیخ علاؤالدن 

 Charteredہیں اور خود بھی سمجھتے ہیں ۔ انہوں نے کہا ہے کہ  businessmanمنسٹر صاحب 

Accountant  سے اؿ کاaudited ہوا  ہے۔ میں ناؾ نہیں لوں گا اور آپ بھی سب سمجھتے ہیں کہ 

chartered accountant تو وہ  کو فیس دی ائئےaudited  کی مہر لگا دیتا ہے۔ میں یہ کہتا ہوں کہ

پچھلے دنوں ریکارڈ پر موجود ہے کہ ابرار الحق اور ایک اور صاحب جو گانے گاتے ہیں انہوں نے ٹی وی پر 

کروڑ روپیہ کہاں گیا۔ تو یہ جو انہوں نے کہا کہ گورنمنٹ 60بیٹھ کر سب کے سامنے جھگڑا کیا کہ 

helpless  بات نہیں ہے اور ہے ایسیaudited report  بنانا کوئی مشکل کاؾ نہ ہے۔ میں یہ بتانا چاہتا

 ہوں اور میری یہ درخواست ہے کہ اس کو آپ بحث کے لئے منظور کریں اور میں ثابت کروں گا کہ 

یہ  ان  جی اوز کیا کررہی ہیں؟آپ بھی ذاتی طور پر ائنتے ہیں کہ اؿ ان  جی اوز کا اصل کردار کیا ہےاور

میری آپ سے ؟کہاں سے کہاں ضائع ہورہا ہے اور یہ ان  جی اوز کن کے ایجنڈا پر کاؾ کررہی ہیں پیسا

 کرلیں ۔  for general discussion admitدرخواست ہے کہ اس کو آپ

جناب سپیکر!جن ان  جی اوز کے بارے :)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(/تعلیموزیرآبکاری و محصولات

میں نے عرض کیا ہے کہ وہ  ،یہ تحریک التوائے کار پیش کی تھی اؿ کے بارے میں میں معزز رکن نے
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کوئی شکایت موصوؽ  ہوئی  تک رے رے محکمہ سماجی بہبود سے رجسٹرڈ نہ ہیں لہذا محکمہ کو اؿ کے خلاػ ابھی

 ہے اور نہ ہی محکمہ نے اؿ کے خلاػ کوئی ا دیبی کارروائی کی ہے۔ 

 پیش کروں گا اور آج فیصلہ  آپ سے argument!میں صرػ ایک :جناب سپیکرشیخ علاؤالدن 

 چاہوں گا۔ منسٹر صاحب کے پاس ایکسائز کا بھی قلمداؿ ہے تو اگر ایک آدمی شراب بیچ رہا ہے اور اؿ

 ,PCکے پاس رجسٹرڈ نہیں ہے تو کیا یہ اسے نہیں پکڑیں گے؟ایک آدمی شراب بیچ رہا ہے اور 

Ambassador, Avari  جگہ بیچتا ہے  اؿ کا ابھی  اوربیچتا کسی میں نہیںargument  یہ تھا کہ میرے

 پاس رجسٹرڈ نہیں ہیں۔ 

 سردار سلیم اختر صاحب  آپ کی طرػ گھور رہے  ہیں ،خیرہے؟:جناب سپیکر

دے دیں کہ اگر ایک آدمی رجسٹرڈ نہیں ہے تو اس  ruling:جناب سپیکر!آپ اس پر شیخ علاؤالدن 

 کے لئے جرؾ ائئز ہے؟

 کی ضرورت نہیں ہے۔  rulingاس پر :ب سپیکرجنا

 ۔اہؿ لیا  argument:جناب سپیکر!پھر اس کا مطلب ہے کہ آپ نے میرا شیخ علاؤالدن 

 ۔۔جی،وہ بات نہیں ہے۔:جناب سپیکر

پر  لے ائئیں اور یہ انتہائی  general discussion:جناب سپیکر!تو پھر آپ اس کو شیخ علاؤالدن 

 میرے پاس رجسٹرڈ نہیں ہے اس لئے کارروائی نہیں ہوسکتی تو پھر شراب کی ہے کہ argumentعجیب 

 بھی اائزت دے دی ائئےاور جو اؿ کے پاس رجسٹرڈ نہیں ہے تو وہ شراب اور افیوؿ بیچے۔ 

MR. SPEAKER: Accepted for general discussion. 

 .God bless you:جناب سپیکر!شیخ علاؤالدن 

 بحث کے لئے رکھا ائئےگا۔  with in two days:جناب سپیکر

 Thank you Today is the special day for me. I:جناب سپیکر!شیخ علاؤالدن 

am grateful  
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تحریک التوائے  .Accepted for general discussion till Thursdayسپیکر: جناب

بہت کی ہے کہ میں ادھر وقت ختم ہوا۔ سردار  صاحب!آپ کی  تحریک رہ گئی ہے میں نے کوشش تو کاکار 

 جی۔ sorryپہنچ پاؤں لیکن 

 

 غیر سرکاری ارکاؿ کی کارروائی

 قراردادیں

 )مفاد عامہ سے متعلق(

تحریک التوائے کار کے بعد اب باری آتی ہے زیر التواءقرارداد کی ۔ یہ محترمہ زوبیہ رباب سپیکر: جناب

نہیں بیٹھی  ہیں اگر ہیں تو اندر آائئیں اور  ملک صاحبہ کی طرػ سے ہے وہ اسے پیش کریں،وہ لابی میں تو

کی ائتی disposed ofآپ کا مسئلہ سامنے ہے۔ جی،زوبیہ رباب ملک صاحبہ تشریف فراہنہیں ہیں لہذا

ہے۔ جی،اگلی پہلی قرارداد ڈاکٹر فائزہ اصغر صاحبہ کی طرػ سے ہے۔ تشریف فراہ ہیں؟جی،ڈاکٹر فائزہ 

کی ائتی ہے۔ انہوں نے کہنا ہے ہمیں پھر بھی آواز نہیں  disposed ofاصغر تشریف فراہ نہیں ہیں،

کرنل)ریٹائرڈ(محمد عباس چودھری کی طرػ سے ہے۔ تشریف رکھتے ہیں،نہیں  nextسنائی دی۔ جی،

 ہیں۔ 

 کردیں تو اچھا ہوگا۔ pending:جناب سپیکر!اس کو محترمہ ساجدہ میر

 جی،کیا کردوں؟:جناب سپیکر

 کردیں۔ pending!اس کو جناب سپیکرمحترمہ ساجدہ میر:

یہ  جن کی قرارداد ہے اؿ کو آنا گااب  آپ کے سامنے ہوگا۔نہیں،جی!یہ تو جو بھی ہو:جناب سپیکر

کرنا پزے گا۔ میں آپ کے   dispose ofچاہئے  تھا اب اگر وہ نہیں آئے تو  پھر میں کیا کرو ں مجھے تو اس کو

جی،میرے  ں۔ میں  دوبارہ آواز دیتا ہوں اگر وہ ہیں تو آائئیں۔کہنے پر  ایک آدھ منٹ اور اتظامر کر لیتا  ہو

کیا ائا  ہے۔ اب اگلی قرارداد  میاں نصیر صاحب کی ہے ۔ دیکھیں یہ  dispose ofخیاؽ میں اب اس کو 
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 ایم پی اے، میاں نصیر احمد صاحب! کہیں بیٹھے ہوں گے ۔ میاں نصیر صاحب !میاں نصیر احمد صاحب

  .It is disposed of لہذا  تشریف نہیں  رکھتے

 کر دیں۔  pendingجناب سپیکر !اس کو محترمہ ساجدہ میر:

اب جناب  طاری اقباؽ چودھری  .it is disposed ofنہیں، یہ سب کے لئے برابر ہے ۔جناب سپیکر:

دا کا خوػ کھاؤ۔ کیا کر  ُ

ن

رہے ہیں صاحب کی قرارداد ہے ۔ جی ،  جناب طاری اقباؽ چودھری!۔۔۔ یار کچھ تو خ

 گیا ہوں وہ آتے نہیں ہیں۔تھک ؟ میں بوؽ  بوؽ کے 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔  میاں محمد رفیق:

 ۔جی :جناب سپیکر

جناب سپیکر !آپ بوؽ بوؽ کر تھک ائئیں تو ہمیں موقع دے دیا کریں۔ میں بات کرنا میاں محمد رفیق:

 اب بات کر لیتا ہوں۔ چاہتا تھا تب  آپ نے توجہ نہیں فراہئی اگر آپ اب حکم کریں تو میں

  جی ۔جناب سپیکر:

چلئے میں کچھ کہہ لیتا ہوں۔ یہاں پر رے رے ایک معزز رکن نے سرگودھا کے لئے میاں محمد رفیق:

 اہنگا تھا جس پر شیخ علاؤالدن  صاحب نے بھی اظہار خیاؽ کیا  اور  ہندوستاؿ کی ال ؽ دی ۔ بنچکا  ہائیکورٹ

 دیش ، بھارت ، پاکستاؿ  پیپلز فورؾ کی دعوت پر تو ایسی وہاں پر کوئی بات میں بھی ہندوستاؿ ائ چکا ہوں بنگلہ

نہیں ہے ۔ شیخ علاؤ الدن  صاحب نے درست بات کہی میں اتفاؼ کرا  ہوں لیکن پاکستاؿ کے اندر بھی 

کا بنچ  ہائیکورٹمیں اس کے خلاػ ہوں۔ یہ سازش  بنچ اور بار کی طاقت کو توڑنے کے لئے ہےیہ قطعاً ری جگہ  

 نہیں بننا چاہئے ۔ یہ بنچ  اور بار کو کمزور کرنے کی سازش ہے۔ بےحد شکریہ

 ائؿ کر ہو رہاہے۔ delayجناب سپیکر !یہ  ارتضیٰ:محمدمخدوؾ 

پہلی بات تو یہ ہے کہ آپ یہاں بیٹھ کر بات نہیں کر سکتے ۔ دوسری بات یہ ہےکہ بغیر جناب سپیکر:

میں آتی ہے۔ اب چوتھی قرارداد طاری اقباؽ چودھری cross talkاہئیک کے آپ بات کرتے ہیں تو وہ

 صاحب کی ہے۔ 

 جناب سپیکر !وہ چھٹی پر ہیں۔محترمہ ساجدہ میر:
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 کی disposed ofآپ کے پاس کوئی درخواست آئی  ہے؟ میرے پاس تو نہیں  آئی ۔ جی ، یہ  جناب سپیکر:

 theحب کی ہے۔ جی، سردار خالد سلیم بھٹی صاحب ہے ۔ اب اگلی قرارداد  سردار خالد سلیم بھٹی صا ائتی 

great. 

 

 پ ا ٹائٹس سنٹر  کے قیاؾ کا مطالبہ
 تحصیل ہیڈ کوارٹر بو رے والہ میں ہ ی

 جناب سپیکر! سردار خالد سلیم بھٹی:

شہر میں  اس ایواؿ کی رائے ہے کہ حکومت تحصیل ہیڈکوارٹر بورے والہ"

 پ ا ٹائٹس کے مفت علاج کے
 پ ا ٹائٹس سنٹرہ ی

 لئےکرنے کے قائم فوری لئے ہ ی

 "۔کرےاقدااہت ضروری 

 یہ قرارداد پیش کی گئی ہےکہ:جناب سپیکر :

شہر میں  اس ایواؿ کی رائے ہے کہ حکومت تحصیل ہیڈکوارٹر بورے والہ"

 پ ا ٹائٹس کے مفت علاج کے
 پ ا ٹائٹس سنٹر فوری ہ ی

 لئےکرنے کے قائم لئے ہ ی

 "۔کرےاقدااہت ضروری 

 !جی ، منسٹر صاحب

 پ ا ٹائٹس کے علاج :)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(/تعلیمری و محصولاتوزیرآبکا
جناب سپیکر !ہ ی

شہر سے صرػ تیس کلومیٹر     معالجے کی سہولت ڈی ایچ یون  ہسپتاؽ وہاڑی میں موجود ہے جوکہ بورے والہ

 پ ا ٹائٹس کے ر یضوں کی تشخیص اور علا
ج کی کے فاصلے پر واقع ہے ۔موجودہ حکومت نے صوبہ بھر میں ہ ی

ملین روپے کی لاگت سے ایک پروگراؾ  منظور کیا ہے جس کے 884بہتر سہولتیں فراہم کرنےکے لئے 

تحت ری ضلعی ہسپتاؽ اور ٹیچنگ ہسپتالوں میں لیةرٹری کی سہولیات بہتر بنانے اور علاج معالجے کی 

پالیسی کے مطابق  سہولیات مہیا کرنے کے لئے وسائل مہیا کئے ائ رہے  ہیں۔ا ہم حکومت کی ر وجہ

 پ ا ٹائٹس سنٹر قائم نہ کئے ائ رہے ہیں  البتہ وہاں سے ر یضوں کو levelتحصیل 
 referہسپتالوں میں  ابھی ہ ی

 کر کے ضلعی ہیڈکوارٹر ہسپتالوں میں علاج مہیا کیا ائ رہا ہے ۔ 
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وہاڑی  والہ جناب سپیکر !اس سلسلے میں،میں یہ عرض کرنا چاہتا ہوں کہ بورےسردار خالد سلیم بھٹی:

 
ُ
میں جو گزشتہ ادوار گزرے ہیں تحصیل ناظم،ضلع  گنا زیادہ ہے۔ بورے والہ سے اس کی آبادی تقریت د

ناظم کا تو اس میں رے رے علاقے میں جتنے بھی فنڈ آئے ہیں تو  وہاں پر کرپشن عاؾ تھی جس میں صاػ پینے 

وجہ سے وہ ناقص پائپ پھٹ چکے ہیں۔ اؿ کا  کے پانی  کے پائپ کی ناول ں کے ساتھ  فٹنگ کی گئی جس کی

آدمی اس ر ض  فیصد95پانی  اور صاػ پانی مل کر  لوگوں کو مہیا ہوا  ہے ۔ یہاں پر  اس وقت تقریت   اگند

 آدمی کی میڈیسن حکومت سے لے کر گیا تھا ۔125میں  میں مبتلا ہو چکے ہیں۔ میں گزشتہ ساؽ بورے والہ

ب میں یہ بیماری  ناقص پانی کی وجہ سے ہے تو اس لئے میری درخواست ہے کہ وہاڑی  میں بلکہ پورے پنجا

چونکہ آبادی کے لحاظ سے بھی  زیادہ ہے ،رے را تحصیل ہیڈ کوارٹر ہےاس میں یہ سنٹر بنایا ائئے   بورے والہ

کم ہیں  تو یوننکہ رے ری وہاڑی کی  آبادی بہت زیادہ ہے اس میں جو ادویات دی ائتی ہیں وہ ویسے  ہی بہت 

کے جو ر یض وہاں پر ائئیں گے تو اؿ کو کہاں سے ادویات مل سکیں گی؟میں وزیر صاحب  بورے والہ

رے رے سی  ۔کو یہ سہولت میسر ہونی چاہئے بورے والہسے اور آپ سے بھی یہ درخواست کرا  ہوں کہ 

ائئیں اور یہ چونکہ اہم ایم صاحب کا بھی یہی مؤقف رہتا ہےکہ اؿ کو زیادہ سے زیادہ فری ادویات دی 

 میں اور  ایک گاؤں 
مسئلہ بن چکا ہے یہاں سے لاہور سے ئی  دفعہ جب رے رے حلقہ میں خصوصاً مجاہد پُ ُ

میں  علاج معالجے کے لئے  لاہور سے ٹیمیں گئی تھیں جب اؿ کو پتا چلا کہ لوگ اس  ر ض میں  445چک 

 میں فری ادویات کا اتظامؾ کیا ائئے ۔   بورے والہکہ مبتلا ہو چکے ہیں۔ میری آپ  سےیہ درخواست ہوگی 

اور  بات  یہ ہے کہ آپ کے نزدیک ڈسٹرکٹ وہاڑی میں  ایک سنٹر قائم ہے۔ بورے والہجناب سپیکر:

  ڑی کا کتنا فاصلہ ہے ؟وہا

  لئے جناب والا!انہوں نے جو بتایا ہے  فاصلہ تو اتنا ہی ہے  مگر اؿ کے حلقے کے خالد سلیم بھٹی: سردار 

 دے ہی نہیں سکتے ۔ اگر یہ اس کے لئے  quotaکے لئے وہ بورے والہپہلے ہی ادویات ناکافی ہیں ۔ 

کے لوگ ادویات وہاں سے لے لیں تو یہ رے رے لئے  بورے والہفیصد 50کوئی ایسا قانوؿ بنا دیں  کہ  

sufficientہوگا۔ 
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اس بحث میں نہ ہی الجھا ائئے  کہ یہ قرارداد جی، کوئی طریقہ بنا دیں۔ میرے خیاؽ میں تو  جناب سپیکر:

ہو۔ میں چاہتا ہوں کہ اس  مسئلے پر کوئی اچھا طریقہ votingاس معزز ایواؿ میں آئے  اور اس مسئلے پر 

 کریں  جس سے یہ  معاملہ آگے نہ بڑھے ۔satisfiedنکاؽ کر  اؿ کو بھی 

 جناب! ۔ٹھیک ہے:)میاں مجتبیٰ شجاع الرحمٰن(/تعلیموزیرآبکاری و محصولات

 پوائنٹ آػ آرڈر۔  میاں نصیر احمد:

 جی،فراہئیں!جناب سپیکر:

 

 پوائنٹ آػ آرڈر

 پانی کے حوالے سے ایواؿ میں بحث کرنے کا مطالبہ

:جناب والا!میں ایک انتہائی اہم معاملے کی طرػ جناب کی اور اس معزز ایواؿ کی توجہ میاں نصیر احمد

پاکستاؿ کی ا ریخ  کے سب سے اہم موضوع پر  پاکستاؿ کے چاروں مبذوؽ کروانا چاہتا ہوں  کہ آج 

پاکستاؿ  کی معای  ترقی issueالیٰ   اور وزیر اعظم پاکستاؿ  اسلاؾ آباد میں ملنے ائ رہے ہیں اور یہ  ئےوزرا

 کے ساتھ منسلک ہے ۔

الے سے انتہائی الیٰ  اسلاؾ آباد میں چشمہ لنک کیناؽ  کے حو ئےجناب سپیکر!آج چاروں وزرا       

پر بات issueاہم فیصلے کرنے کے لئے ائ رہے ہیں ۔ میں اس سلسلے میں گزارش کروں گا  کہ آج اس اہم 

کرنے کے لئے  کیا ہی بہتر ہو کہ آج پنجاب کی اپوزیشن  بھی پنجاب کے پانی کے لئے  بات کرنے کے لئے 

کی ائئے  requestیک دفعہ پھر  اؿ سے یہ یہاں موجود ہو ۔ میں آپ سے یہ گزارش کرنا چاہتا ہوں کہ ا

وہ آئیں اور اس ایواؿ کا حصہ بنیں  اور پنجاب کا وہ مسئلہ  جو پنجاب کی ستر فیصد آبادی کا مسئلہ ہے اس پر 

 بات کریں۔ 

آپ نے  بہت اچھی بات کی ہے  اور میں بھی اس کو آگے بڑھاا  ہوں ۔ میرے خیاؽ میں  جناب سپیکر:

بات ہو رہی ہے  تو Houseیف فراہ ہیں ۔آپ کے صوبہ پنجاب کے بارے میںلغاری صاحب یہاں تشر

 کریں  آپ دور یونں رہ  رہے ہیں ۔  ہم تو آپ کو بلا رہے ہیں ۔participateآپ بھی اس میں 
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اس لئے بھی ضروری participationوالا!میں یہ گزارش کرنا چاہتا ہوں کہ یہ  :جناب میاں نصیر احمد

ؿ کے اندر پانی کے معاملے میں  کسی صوبے کا حق نہیں لینا چای۔ ہم ایک بوند بھی زیادہ ہے کہ  ہم پاکستا

نہیں لینا چای  لیکن  کیا یہ رے را حق نہیں کہ جو پنجاب کی عواؾ کا حق ہے  وہ حق ہم اہنگ سکیں۔کیا یہ رے را 

اندر  پنجاب کی وہ عواؾ  حق نہیں کہ آج پورے پاکستاؿ کی معیشت کا جو حاؽ ہے  آج پورے پنجاب کے

پنجاب کے وہ لوگ جن  ،جن کا  کھانا پینا اور زندگی کے تماؾ معاملات  زراعت کے شعبے سے تعلق رکھتے ہیں

کیا اؿ کا خیاؽ کرنا اس پنجاب  ،کے آباؤاجداد  خود اور اؿ کی آنے والی  نسلیں بھی اسی شعبے سے وابستہ ہیں 

ب اسمبلی کی  ذمہ داری نہیں ہے؟ میں یہ ھتا ہو ہوں کہ آج اسلاؾ پنجا،اسمبلی  کے ایواؿ کا فرض نہیں ہے

الیٰ  وزیر اعظم سے ملنے ائ رہے ہیں  ہمیں پنجاب اسمبلی کے اندر  ایک  ئےآباد کے اندر  جو چاروں وزرا

ایک متفقہ  رائے  بنانی consensusہمیں پنجاب اسمبلی کے اندر  ایک  ،چاہئےبہت مثبت جواب دینا 

کہ پنجاب کی عواؾ  اپنے تینوں صوبوں کے بھاٹ پں کا ، کسی کا کوئی حق نہیں لینا چای۔ ہم یہ چای  چاہئے

ہم یہ   ،چاہئےہم یہ چای ہیں کہ سندھ کی عواؾ کو اؿ کا یہ حق ملنا   چاہئےہیں کہ باقی صوبوں کو بھی پانی ملنا 

 الیٰ  متفقہ طور پر فیصلہ ئے بیٹھ کر رے رے تماؾ  وزراآج اسلاؾ باد میں  کا چای ہیں کہ پانی کی منصفانہ تقسیم

۔ ہم اس حق کی بات کرتے ہیں  جس کی بنیاد چاہئےکریں لیکن جو پنجاب کی عواؾ کا حق ہے  وہ حق اؿ کو ملنا 

ہم تو اس حق کی بات کرتے ہیں جس کی بنیاد پر  ۔ہوا  ہے revenue generateفیصد 70پر  پاکستاؿ کا 

ٹھ سے ستر فیصد  آبادی جس کا دارومدار  آج اس زراعت پر ہے  ہم اس کی بات کرتے ہیں۔ پنجاب کی سا

اس معاہدے کی بات کرتے ہیں  جس کی بنیاد پر  چشمہ لنک کیناؽ  کو   ،کی بات کرتے ہیںaccordہم اس 

پنجاب کی  معیشت کے  ورا کھولنے کا وعدہ کیا گیا تھا  اور اگر آج اس کو بند کرنے کی بات کی گئی  تو یہ پاکستاؿ

چ کہ ہوگا  اس لئے میں یہ ھتا ہو ہوں  کہ آج اس 
ھ

پر  پنجاب اسمبلی کے اندر بات ہونی issueلئے بہت بڑا د

سے تعلق beltہیں  اور اس relatedاور تماؾ رے رے وہ احةب  جو خاص طور پر زراعت سے   چاہئے

ایسی متفقہ آراء بنا کر اپنے سندھ کے بھاٹ پں کو  سرحد اور ایک   چاہئےرکھتے ہیں اؿ کو اس پر بات بھی کرنی 

کہ ٹھیک ہے کہ اگر ارسا کے   چاہئےاور یہ پیغاؾ دینا  چاہئےبات کرنی  سےکے بھاٹ پں   ںاور باقی صوبو

دے دیا ہے  تو ہمیں کوئی اعتراض نہیں۔ اگر اس کے کسی اور ممبر نے کوئی اعتراض کیا  چیئرمین نے استعفیٰ

اس کی بات کو بھی سائیڈ پر کرتے ہیں ۔ ہم تو اپنے حق کی بات کریں گے اس حق کی بات کریں  ہے  تو ہم
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میں  میاں محمد 1991گے جو آج سے چایس  ساؽ  پہلے اسلاؾ آباد میں بیٹھ کر  تسلیم کیا گیا تھا ۔ اس کے بعد 

ح پہلے بتایا گیا ہے  کہ نواز شریف صاحب کے دور حکومت میں  بھی اس کو تسلیم کیا گیا تھا  اور جس طر

پنجاب میں پانی کی باری چونکہ پہلے آ ائتی ہے  تو اس میں کوئی قباحت نہیں اگر پنجاب  پندرہ سے بیس دؿ  یا 

ایک مہینے کا پانی  استعماؽ کرا  ہے  اور اس کے بعد وہی پانی ایک مہینے کے بعد سندھ کے بھائی استعماؽ کرتے 

اض نہیں ۔ اگر یہ پنجاب کا  پندرہ سے بیس دؿ پانی استعماؽ کرنے کے بعد  ہیں  تو ہمیں اس پر کوئی اعتر

تو پنجاب اس کے لئے بھی  قربانی    چاہئےرے رے سندھ کے بھاٹ پں کا پانچ سے دس دؿ کا پانی زیادہ بھی 

 چاہئےدینے کے لئے تیار ہے  لیکن سب سے پہلے ہمیں ضرورت ہے پنجاب کے بھاٹ پں کو اؿ کا یہ  حق ملنا 

 اور اس پر مل کر  ایک متفقہ آراء بنائیں۔  چاہئےاس لئے میں یہ ھتا ہو ہوں کہ اس پر بحث ہونی 

 ۔۔)رانا ثناء اللہ خاؿ(:جناب سپیکر!اگر اائزت ہو تو ۔زیر قانوؿ و پارلیمانی امور و

 جی،فراہئیں!جناب سپیکر:

!معزز رکن نے جو تجویز دی ہے  کہ پانی )رانا ثناء اللہ خاؿ(:جناب سپیکرزیر قانوؿ و پارلیمانی امور و

کرا  ہوں کہ  اس وقت وزیر اعظم endorse۔ میں اس بات کو اس لئے چاہئےکے اوپر بحث ہونی 

پاکستاؿ  کے پاس  اسی پانی کے مسئلے پر  اور سی جے لنک نہر  کھولنے یا نہ کھولنے سے متعلق  میٹنگ ہو رہی ہے 

 پنجاب  اس میں موجود ہیں  تو اس لئے میری یہ گزارش ہے کہ  آپ اس ، وزیر الیٰ  سندھ  اور وزیر الیٰ 

House کو  آدھے گھنٹے کے لئےadjourn کر دیں  اور اس کے بعد ایک ھنٹہ   اس موضوع پر  بحث کے

لئے مختص کر دیں۔آج میں ھتا ہو ہوں کہ اس موضوع پر  اس معزز ایواؿ کی آواز جو ہے  وہ ری قیمت پر 

۔ یوننکہ آج اگر وہاں پر سی جے لنک کیناؽ بند ہونے کا فیصلہ ہوا  ہے  تو میں ھتا ہو ہوں کہ وہ  چاہئےائنی 

 پورے پنجاب  کا اور اس معزز ایواؿ کا  بہت بڑا نقصاؿ ہے۔ 

کرتے ہیں  اور  ٹھیک پونے تین adjournجی ، بات آپ کی ٹھیک ہے۔ اب ہم اجلاس کو  جناب سپیکر:

 ملیں گے۔ بجے  انشاء اللہ یہاں  

 منٹ  تک کے لئے ملتوی کر دی گئی (45بج کر 2اجلاس کی کارروائی پر س ر حلہ )ا

 کرسی صدارت پر متمکن ہوئے( منٹ پر 55بج کر2سپیکر بعد از وقفہاس ر حلہ  پر جناب )
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 پوائنٹ آػ آرڈر۔الحاج محمد الیاس چنیوٹی:

 جی، چنیوٹی صاحب! جناب سپیکر:

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 کاشتکاروں  کی ائب  سے گنے کےشوگر ملز اہلکاؿ 

 سے پریشانی کا سامنا نہ ہونے   کو ادائیگی

کا مسئلہ  بھاٹ پں  جناب سپیکر!بہت شکریہ۔ میں اپنے کاشتکاروں اور زمیندار الحاج محمد الیاس چنیوٹی:

میں واقع ہے  پیش کرنا چاہتا ہوں کہ گنا  اہر  کے مہینے میں  ملوں کو دیا گیا، رمضاؿ شوگر مل  جو چنیوٹ ضلع

اس نے تو ادائیگیاں کردی ہیں  لیکن سانگلہ ل   شوگر مل  نے ابھی تک ادائیگیاں نہیں کیں اور ایک ایک 

بارہ بارہ لاکھ روپے کا مسئلہ  ،پزے ہوئے ہیں اور وہ دس دسCPRپندرہ پندرہ  ،آدمی کے پاس  دس دس

ئیگی کرنی ہوتی ہے۔ ااور بلوں کی اد ہی بیج ہے۔ اؿ زمینداروں نے چونکہ کھاد ادھار پر لی ہوتی ہے، ایسے

اس وجہ سے وہ بےچارے پریشاؿ ہیں اس لئے میں گزارش کروں گا کہ مل اہلکاؿ کو آپ کی وساطت  سے 

ائیگیاں  کی ائئیں۔ بہت کے مطابق  اد CPRکہ بلا وجہ کاشتکاروں کو  پریشاؿ نہ کیا ائئے اور  چاہئےحکم ائنا  

 شکریہ

 جی، ملک صاحب!کے حوالے سے بحث کا آغاز ہوا  ہے۔ اب پانیجناب سپیکر:

 

 بحث

 بحثعا ؾ صوبہ میں پانی کے حوالے سے 

ؽ جناب سپیکر!شکریہ۔ آج جو سی جے لنک کینا :)ڈاکٹر محمد اختر ملک(پارلیمانی سیکرٹری برائے  خزانہ

 پر سب کو مل بیٹھ کر ہے  جس issueکے لئے وقت رکھا گیا ہے۔ میں ھتا ہو ہوں کہ یہ پاکستاؿ کے لئے ایسا 
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فیصد  لوگوں کا انحصار زراعت پر ہے اور جب بڑے صوبے میں زراعت 79یوننکہ  چاہئےاس کا حل نکالنا 

متاثر ہوگی تو میں ھتا ہو ہوں کہ پورا  ملک متاثر ہوگا۔ پچھلے دنوں ارسا کے بارے میں بڑی باتیں ہوتی 

ر دی کو رہیں۔  رے ری قیادت نے چاہے وہ صوبائی ہے یا وفا
گ

 

پ

 

ش
ہ 

کیا  اور اس  dealقی ہے اس نے جس طرح د

ر دی کا اختتاؾ ہوا ۔۔۔99کا حل نکالا جس کی وجہ سے 
گ

 

ش
ہ 

 فیصد د

آپ ایک منٹ کے لئے رکیں، میں چنیوٹی صاحب کا جواب وزیر زراعت سے لے  جناب سپیکر:

ؽ اٹھایا  تھا کہ سانگلہ لوں۔الحاج محمد الیاس چنیوٹی صاحب نے ابھی یہاں ایک  پوائنٹ آػ آرڈر پر  سوا

لوگوں کے ہاتھوں میں ہیں  CPRکیا تھا اور ئی  مہینے ہو گئے ہیں کہ  supplyل  شوگر مل کو لوگوں نے  گنا 

 ؟لیکن اؿ کو اؿ کی رقم نہیں دی ائ رہی اس کے لئے آپ کیا بندوبست کر رہے ہیں

خوراک سے متعلقہ ہے لیکن  مولانا جناب سپیکر!یہ معاملہ  محکمہ  :)ملک احمد علی اولکھ(وزیر زراعت

 صاحب نے جس طرػ نشاندہی کرائی ہے۔۔۔

 یہ زراعت ، خوراک  اور انڈسٹری سے متعلقہ ہے ۔ جناب سپیکر:

 جناب سپیکر!میں اؿ سے رابطہ کر کے یہ معاملہ حل کرواا  ہوں۔  :)ملک احمد علی اولکھ(وزیر زراعت

 جی، ملک صاحب! آپ اس مسئلے کو بھی حل کروائیں۔جناب سپیکر:

جناب سپیکر!جس طرح میں عرض کر رہا تھا  کہ  :)ڈاکٹر محمد اختر ملک(پارلیمانی سیکرٹری برائے  خزانہ

ر دی کو 
گ

 

پ

 

ش
ہ 

ایوارڈ دیا  جو قوؾ کو اتنا بڑا تحفہ ملا ہے کہ جس کا NFCکیا ، جس طرح  tackleرے ری قیادت نے د

impact ح اٹھارویں ترمیم کا تحفہ بھی رے ری قیادت نے دیا  اسی طر ۔ دیر تک رہے گاں میںآنے والے دنو

میں دونوں قیادتوں کا ذکر کر رہا ہوں چاہے وہ صوبائی ہوں یا وفاقی ہوں۔ اس کے علاوہ سی جے لنک کناؽ 

معاملہ ہے تو میں ھتا ہو ہوں کہ ہمیں یقین ہے کہ رے ری قیادت  اس ملک کی بہتری کے لئے جواور ارسا کا 

ے  کئے ہیں آج  پہلے جو ر احل ارسا کے معاملے کے نے ہوئی ہے۔  رے ری قیادت سرجوڑ کر بیٹھی

 انشاءاللہ تعالیٰ جب یہ بیٹھیں گے تو یہ معاملہ بھی حل ہو ائئے گا۔ 

!میں ھتا ہو ہوں کہ صوبوں میں جو اختلافات ہیں یا تھے رے ری نیک نیت قیادت  سپیکر جناب   

پر چڑھا  trackنہیں جب ختم ہو ائئیں گے اور رے را ملک  اب جس جمہوری بیٹھی ہے یہ اختلافات وہ دؿ دور 
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ہے  تو انشاءاللہ  یہ جمہوریت آگے ائ کر پھل دے گی اور رے رے ملک کی قسمت بدلے گی۔ سی جے لنک 

ر دو reservationsؽ کا معاملہ ہے اگر پانی ندر ر میں کہیں ضائع ہو رہا ہے تو میں ھتا ہو ہوں کہ اؿ کی کینا

 ۔ چاہئےکرتے ہوئے  ہمیں اس پانی کا حیح   استعماؽ کرنا 

جناب سپیکر!زراعت کے لئے پہلے بھی اقدااہت کئے گئے ہیں۔ میں ھتا ہو ہوں کہ پانی سے   

ہٹ کر بھی  دوسرے  اقدااہت پورے نہیں ہیں۔ ہم  اگر اپنی زراعت کو ترقی دینے کے لئے پورے 

سے  فتہ  ممالک کی دوڑ میں آ سکتا ہے۔ آج بھی  اگر وفاقی حکومت نے چائنااقدااہت کریں تو  رے را ملک ترقی یا

Atomic Energy Power Plant کاMOU sign کیا ہے 

 اجلاس کی کارروائی کے لئے ایک ھنٹہ  ٹائم بڑھایا ائا  ہے۔  جناب سپیکر:

 impact ملک کی ترقی پرجناب سپیکر!اس کا بھی  :)ڈاکٹر محمد اختر ملک(پارلیمانی سیکرٹری برائے  خزانہ

ملک کی ترقی   impactکیا ہے  تو اس کا بھی  contractہوگا اور جس طرح ایراؿ کے ساتھ انھوں نے گیس کا 

 پر اور انڈسٹری پر بھی ہوگا۔

!میں ھتا ہو ہوں کہ ہمیں  پوری طاقت کے ساتھ اپنے وزیر الیٰ  کو یہ یقین دلانا والاجناب   

 جو بھی معاملات اور جو بھی محرومیاں ہیں وہ تےچیف ایگزیکٹو ہونے کے ناکہ آپ اس صوبے کے  چاہئے

 ہاؤس اؿ کے ساتھ ہے۔ بہت شکریہ یہ پورا  دور کریں

بہت شکریہ۔ اب  اجلاس کی کارروائی آدھ ھنٹہ  کے لئے ملتوی کی ائتی ہے۔ آدھ ھنٹہ  کے  جناب سپیکر:

 بعد انشاء اللہ ہم دوبارہ ملیں گے۔ 

 ی گئی(داجلاس کی کارروائی آدھ ھنٹہ  کے لئے ملتوی کر )اس ر حلہ پر

 منٹ پر کر سی صدارت پر متمکن ہوئے ( 50بج کر 3جناب سپیکراس ر حلہ پر)

 ت کرنا چای تھے۔جی، وزیر زراعت!اہنگا تھا اور کچھ باfloorوزیر زراعت  نے جناب سپیکر:

جیسا کہ آپ کو علم ہے کہ آج اسلاؾ  آباد  جناب سپیکر! ۔بہت شکریہ)ملک احمد علی اولکھ(:وزیر زراعت

الیٰ  وہاں پر موجود  ئےمیں  ایک بہت اہم میٹنگ ہو رہی ہے  اور وزیر اعظم صاحب کے پاس  چاروں  وزرا

 discussionہیں اور سی جے لنک کیناؽ کے بارے میں  بات ہو رہی ہے جس کو متنازہ  بنایا گیا ہے اس پر



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جولائی 13

 

719 

 کے ایواؿ میں  یہ گزارش کروں گا کہ  جیسا کہ سب ائنتے ہیں کہ  ہو رہی ہے ۔ آج اس پنجاب اسمبلی

زراعت ہی رے ری معیشت میں ریڑھ کی ہڈی کا مقاؾ رھتی  ہے  اور زرعی ملک ہونے کے ناتے  رے ری  غذائی  

ہے  اس کا دارومدار بھی زراعت پر ہے  اور جو ہم agro based industryضروریات  اور رے ری جو 

exportہیں جس سے کرتے foreign exchange حاصل ہوا  ہے ۔Value addition کے

 exportفیصد 60کرتے ہیں جو کہ زراعت پر مبنی ہے ۔ exportبعد  ہم اس  کا زیادہ تر حصہ  جس کو 

cotton پر ہے ۔ چنانچہ گزشتہ ساؽ اگر  رے ری گرتی ہوئی معیشت  میں بحراؿ کے دوراؿ  اگر معیشت کو

تھا جس کی وجہ سے یہ کہا ائ سکتا ہے  کہ growth rate 4.7 زراعت نے دیا  اور اس کا سنبھالا  دیا  تو

 زراعت کی وجہ سے ہی  رے ری معیشت بحراؿ سے باری نکلی ۔

جناب سپیکر!جیسا کہ آپ ائنتے ہیں  کہ مجموعی طور پر  جب زراعت ترقی کے منازؽ  ے  کر        

کا ایک معاہدہ Indus Water Treatyمت تھا اس میں میں ایوب خاؿ کا دور حکو1960رہی تھی 

ہیں  western riversہوا جس میں تین دریا ستلج، راوی  اور بیاس ہندوستاؿ کے سپرد کئے گئے  اور جو 

کے معاہدے  کے  تحت  Indus water treatyچناب ،جہلم، سندھ اس پر پاکستاؿ کا حق تسلیم کیا گیا ۔ 

مشرقی اضلاع ہیں  اؿ کو پانی کہاں سے دستیاب ہوگا ؟ تو یہ فیصلہ کیا گیا کہ  جب یہ کہا گیا  کہ رے رے جو

کے پانی کی  eastern riversسے پانی لے کرwestern riversبنا کر linksاپنے وہ پاکستاؿ  جو ہے 

 بھی linksسی جے لنک کیناؽ ہے  اور اسی طرح دیگر  ،کمی کو پورا کرے گا۔ اس میں ٹی پی لنک کیناؽ  ہے

 westernکی وجہ سے متاثر ہو رہے تھے اؿ کو پانی eastern riversبنائے گئے ا کہ جو علاقے

rivers سے فراہم کرنا تھا ۔ اس طرح اسtreaty میں یہ چیزprovide کی گئی ہے ۔ اس کے بعد آپ

۔ اؿ کے نے دیکھا کہ دیگر حکمراؿ بھی  آئے اور ذوالفقار علی بھٹو صاحب  پاکستاؿ کے  وزیر اعظم رہے 

سندھ میں بھی اؿ کی حکومت تھی اور پورے ملک پر حکومت تھی  تو اؿ کی حکومت نے بھی   جبکہدور میں 

یونں بنائے گئے ہیں ۔ آج یہ مسئلہ یونں پیدا ہوا ؟ جولائی linksاس بات پر کوئی اعتراض نہ کیا  کہ یہ 

ایک کارنامہ یہ بھی ہے  کہ ایک میں  مشرػ نے جس طرح اؿ کے دیگر سیاہ کارنامے ہیں  اؿ کا 2000

تھی  اس میں چاروں صوبوں کی نمائندگی تھی اور ری صوبے کا formationکی جو IRSAے  شدہ کلیہ 

کا مقرر کیا گیا تھا ۔ پانچ نمائندوں پر Federationایک نمائندہ مقرر کیا گیا  اس کے علاوہ ایک نمائندہ 
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 Waterکے 1991میں  مشرػ نے2000 جولائی کا ادارہ معرض وجود میں آیا  لیکنIRSAمشتمل 

Accord کی خلاػ ورزی کرتے ہوئے وفاقی حکومت کا جو نمائندہ مقرر ہونا تھا  اس نے وہ بھی سندھ سے

ایک سرحد کا   اور ایک پنجاب کا۔ اس  ،مقرر کر دیا۔ چنانچہ سندھ سے دو نمائندے  ہو گئے  ایک بلوچستاؿ کا

 ہے  وہ  غیر متوازؿ  ہوگئی ۔ اس غیر متوازؿ نمائندگی کے ساتھ  چونکہ کی جو نمائندگیIRSAطریقے  سے 

بلوچستاؿ کو پانی سندھ سے ملنا ہے  اس طریقے سے  صوبہ بلوچستاؿ  کا جو نمائندہ تھا  وہ بھی سندھ کے 

pressure میں آ گیا  توIRSA کی نمائندگی  جو کہ ایک خالصتاً ایک فنی ادارہ تھا  اس میں کوئیpolitics 

involve نہیں  تھی  لیکن بد قسمتی سے اس میں سیاست داخل ہو گئی  اور انہوں نے من اہنے فیصلے کرنے

 شروع کر 

ئ

برادرانہ اہحوؽ تھا  اور  ،۔ جس کی وجہ سے صوبوں کے درمیاؿ  جو بھائی چارے کا اہحوؽ تھادی 

تھا  وہ صوبہ پنجاب نے اپنے share جو پنجاب کافیصد 1.27ان  ایف سی ایوارڈ پر جو پنجاب نے قربانی دی 

دیگر  بھاٹ پں کے لئے قربانی دی  اور یہ بھی کہا کہ پنجاب بڑا بھائی نہیں ہے بلکہ ہم سب برابر کے بھائی ہیں 

فراہم کئے گئے  ا کہ جو بلوچستاؿ کی sourcesارب روپے  کے اضافی ۔83اور اس سے بلوچستاؿ کو 

 پسماندگی ہے  وہ دور ہو سکے۔

پنجاب ری موقع پر قربانی دیتا آ رہا ہے  پنجاب کا کوئی ایسا مسئلہ نہیں ہے کہ پنجاب کسی صوبے     

کاشت cotton cropپیدا ہوئی جب رے ری  اس وقت  کے خلاػ کوئی کاؾ کرنا چاہتا ہو ۔یہ صورتحاؽ

فراہم   کے بعد  جو سی جے لنک کیناؽ ہے  اس کا پانی تریموں ہیڈ سےsowingکی cotton cropہوئی 

ہونا ہے اور کوؿ کوؿ سے اضلاع کو فراہم ہونا ہے  جھنگ ،ملتاؿ ، خانیواؽ، وہاڑی  اور لودھراں کے اضلاع 

کو پانی فراہم ہونا تھا  اور اس کے علاوہ رنگ پور کیناؽ  کو پانی وہاں سے فراہم ہونا ہے۔ اس کے علاوہ جنوبی 

ولپور ڈویژؿ  اور ڈیرہ غازی خاؿ  ڈویژؿ کو بھی اسی پنجاب کے  جو اگلے اضلاع ہیں  رحیم یار خاؿ ، بہا

Indus River سے پانی فراہم ہونا ہے ۔ اؿ حالات میں ، میں یہ کہہ سکتا ہوں کہ  اؿ علاقوں میں تقریت

لاکھ ایکڑ  پر  اس ساؽ 62لاکھ ایکڑ پر  کاٹن کاشت ہوئی  اور اس طرح باقی علاقہ ملا کر  مجموعی طور پر 45

نہیں ہے بلکہ یہ  رے ری قومی معیشت میں  ایک اہم cropہے ۔ کپاس چونکہ ایک صوبے کی کاشت ہوئی 

فیصد سے زیادہ جو رے را 60کی وجہ سے cotton cropکردار ادا کر رہی ہے اور آپ دیکھیں کہ اس 

foreign exchange ہے جوexport ہے  وہcotton base ہے  اورcotton crop  شدید
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مئی کو جب یہ فیصلہ ۔12یہ سی جے لنک کیناؽ کے بند کرنے کی وجہ سے  ہو رہی ہے۔ متاثر ہو رہی ہے اور 

بھیجا  کہ ہمیں سی جے لنک سے دس indentنے انکار کر دیا  جبکہ پنجاب نے ایک IRSAہوا  تو اس وقت 

ہے اس میں چاروں  Water Accordکا 1991لینے کی اائزت دی ائئے اور  جو  پانی ہزار  یونسک

صوبہ سندھ کے وزیر الیٰ  ائؾ صادؼ  صاحب کے دستخط  ،الیٰ   کے دستخط موجود ہیں ئے وزراصوبوں کے

صوبہ بلوچستاؿ کے وزیر الیٰ   کے   ،صوبہ سرحد کے وزیر الیٰ  میر افضل خاؿ کے دستخط ہیں ح اسی طر ،ہیں

 ئےصوبوں کے وزرا صوبہ پنجاب کی طرػ سے  غلاؾ حیدر وائیں کے دستخط ہیں ۔ چاروں  ،بھی دستخط ہیں

پر  اس  کے علاوہ Water Accordکے 1991الیٰ  کے دستخط کے علاوہ  وزراء خزانہ کے دستخط ہیں 

پاکستاؿ Water Accordکا 1991آبپای کے بھی دستخط ہیں  اس لئے میں یہ ھتا ہو ہوں کہ  ئےوزرا

 کے وزیر اعظم تھے  اؿ کے دور کی ا ریخ کی ایک اہم دستاویز ہے  جو کہ میاں محمد نواز شریف جو اس وقت

منظور ہوا ۔ میں ھتا ہو ہوں کہ میاں نواز شریف کا یہ ایک عظیم کارنامہ ہے  کہ انہوں Accordمیں یہ 

نے چاروں صوبوں کو  ایک میز پر یہ فیصلہ کروایا  کہ صوبے آپس میں بیٹھ کر پانی کی تقسیم کا مسئلہ حل 

استعماؽ ہے جو averageمطابق  پانی کا جو کے Water Accordکے 1991کریں۔  چنانچہ

 averageکرا  ہے  اور اؿ کے متعلق کہا ائا  ہے کہ یہ countکے عرصہ کو 1982سے لے کر 1977

year کے ساؽ ہیں۔ اس عرصہ کا جو پانی ہے  اس کوcalculate کیا گیا  اسی پر ہیshare تقسیم ہوئے  اور

فیصد حصہ سندھ کا ہوگا 37اس طرح رکھے گئے کہ shareتھا  اس کے بھی flood waterجو فالتو 

فیصد حصہ صوبہ سرحد کا ہوگا۔ یہ 14اور فیصد حصہ بلوچستاؿ کا ہوگا12 ،فیصد  حصہ پنجاب کا ہوگا37

shareاس طرح سے تقسیم ہوئے ۔ اسی طرح جوflood water پنجاب کا فصل خریف کے 37.07تھا

برابر تقسیم shareمقرر ہوا۔ اس طرح سے صوبوں کے   کا  کوٹا  ملین ایکڑ پانی33لئے  مقرر ہوا اور سندھ کا 

 ہو گئے ۔۔۔ )قطع کلامیاں(

 فراہئیں۔ in orderکو Houseجناب سپیکر!

 جناب والا!آپ اپنی بات ائری رکھیں میں آپ کی بات سن رہا ہوں۔ جناب سپیکر:

 نہیں ہے۔House in orderجناب والا! :)ملک احمد علی اولکھ(وزیر زراعت

 آپ اپنی بات ائری رکھیں میں آپ کی بات سن رہا ہوں۔  جناب سپیکر:
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صوبوں کے درمیاؿ تقسیم ہو share)ملک احمد علی اولکھ(:جناب والا!جب یہ پانی  کے وزیر زراعت

گئے  اور چاروں صوبوں کے اتفاؼ رائے سے  اؿ کے وزراء الیٰ  اؿ کے وزراء خزانہ  اور وزراء آبپای  نے  

 ددستخط کر 

ئ

نہیں رہا۔ اب رہا سواؽ یہ کہ سی جے لنک کیناؽ سے  سندھ کو کیا confusionتو پھر کوئی   ی 

نقصاؿ ہے  تو میں یہ عرض کرنا چاہتا ہوں  کہ یہ ایک برتن والی بات ہے  کہ اگر کسی نے اپنے حصے کی گندؾ 

میں نہیں لے cotton bagsمیں لے سکتے ہیں آپ jute bagsلینی ہو  تو اس کو کہا ائئے کہ آپ 

میں نہیں لے سکتے ۔ یہ جو سی جے لنک کیناؽ ہے jute bagsمیں لے سکتے ہیں cotton bagsسکتے یا 

کے 1991تو پہلے shareنہیں کھاا shareیہ تو ایک برتن ہے  اس سے پانی گزرنا ہے  یہ کسی کا 

Accordتقسیم ہو چکے ہیں۔ اس میں جو پنجاب کا  میںshare ہے وہ بھیdetermine  ہو چکا ہے

ہو چکا ہےاور اس سلسلے میں صوبوں کے درمیاؿ کوئی اختلاػ determineبھی shareصوبہ سندھ کا 

کیا گیا  اور جو  politicizeجو ایک  فنی ادارہ تھا  اس کو بلا وجہ سیاسی ادارہ بنایا گیا IRSAنہیں ہے  لیکن 

یہ سےمیں سیاسی کردار ادا کیا  جس کی وجہ  اضافی ممبر تھا  سندھ سے شفقت ڈار صاحب  تھے  انہوں نے اس

ادارہ متنازہ  ہوا  اور اس  تنازع کی وجہ سے  یہ کہا گیا کہ سی جے لنک کیناؽ کو بند کیا ائئے ۔ اگر سی جے لنک 

س دریائے  اسے پانی نہیں ملتا  تو میں آپ کو بتاا  ہوں کہ رے رے جو پرانے دریا ہیں  جیسے دریائے ستلج ہے 

 ہوا  ہے ۔lossesفیصد پانی کا 48اگر ہم پانی منگلا کمانڈ سے لے کر ائتے ہیں  تو اس سے ہمیں  ستلج میں

 منسٹر صاحب! ،جی ـہاؤس کا ٹائم پندرہ منٹ بڑھایا ائا  ہے جناب سپیکر:

 )ملک احمد علی اولکھ(:جب اؿ کے نمائندوں نے از خود استعفیٰ دیا تو اس کے بعد وزیر زراعت

ب کے حصہ میں آئی اور ڈاکٹر شفقت صاحب چیئرمین بنے تو انہوں نے چشمہ جہلم چیئرمین شپ پنجا

آپ اندازہ کریں کہ بہاولنگر  ـکیناؽ سے دس ہزار یونسک پانی ملتا ہے لنک ہمیں چشمہ جہلم ۔کیناؽ کھولی

ہے اسی طرح بہاولپور ڈویژؿ کے بہت سارے علاقوں میں زیر  brackishکے علاقے میں زیر زمین پانی

رے ری لاکھوں  ـمین پانی کڑوا ہے، چولستاؿ کے علاقے میں تو ائنوروں کے پینے کے لئے بھی پانی نہیں ہےز

 لاکھ ایکڑ آج بھی بغیر پانی کے بے آب و گیاہ  20تھل کا تقریت  ـایکڑ زمین بے آب و گیاہ پزی ہے

 ناؾ پر سیاست کر رہے ہیں میں جو سندھ کارڈ استعماؽ کر رہے ہیں اور سندھ کے  بھائی میرے  تو ـپزا ہے

 لاکھ ایکڑ زمین بغیر پانی کے غیر آباد پزی ہے  20اؿ سے پوچھتا ہوں کہ رے رے تھل کے علاقے میں 
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 اسی طرح رے رے چولستاؿ کی وسیع و عریض زمین  ـجبکہ وہ دریائے سندھ کے ساتھ ساتھ موجود ہے 

میں پانی زیادہ ائ رہا ہے اور سندھ میں پانی کی قلت بے آب و گیاہ پزی ہے تو یہ کیسے کہتے ہیں کہ پنجاب 

ہے وہاں پر  nominalہے جو  3.18تھل کے علاقے میں جو موجودہ تھل کیناؽ ہے اس کا واٹر الاؤنس  ؟ہے

 کی پانی کی کمی ہے لہذا میں وزیر اعظم پاکستاؿ سے گزارش کروں گا کہ ارسا کے ادارے کی از سر نو تشکیل 

غیرسیاسی ٹیکنیکل انجینئر ہوں اور اس میں چاروں صوبوں کی برابر نمائندگی ہو پانچویں ائئے اور اس میں 

بلکہ وہ بے شک گلگت سے ہو ، اسلاؾ آباد  چاہئےنمائندگی فیڈریشن کی ہو اور وہ کسی صوبے سے نہیں ہونی 

ادارہ ہے وہ بیٹھ کر یہ یہ پانچ نمائندوں کا  ۔چاہئے سے ہو یا  کشمیر سے ہو لیکن نمائندگی فیڈریشن کی ہونی

آج جو پانی کی کمی ہوئی ہے اس وجہ سے اس   ـچاہئےفیصلہ کرے اور چشمہ جہلم لنک کیناؽ کا پانی ائری رہنا 

اگر چشمہ جہلم لنک کیناؽ بند کی گئی تو پھر کاٹن کو شدید  ـساؽ کپاس کی دس لاکھ گانٹھ پیداوار کم ہو رہی ہے 

زر مبادلہ کا نقصاؿ کریں گے ، رے ری انڈسٹری متاثر ہو گی ، رے ری لیت متاثر ہو نقصاؿ ہو گا اور ہم اپنے قیمتی 

گی ، رے ری زرعی معیشت متاثر ہو گی لہذا میں گزارش کروں گا کہ کسی صورت میں بھی چشمہ جہلم کیناؽ کو 

 Waterکے  1991۔گافیصلہ ہو  illegalیہ غیر قانونی ، غیر اخلاقی اور  ۔چاہئےبند کرنے کا فیصلہ نہیں ہونا 

Accord  14کے سیکشن D اگر آپ فراہئیں تو میرے پاس فائل موجود ہے اور میں وہ  اور میں یہ دیا گیا ہے

 پیرا پزھ کر سنا دیتا ہوں اس میں لکھا ہوا ہے کہ اس معاملے میں صوبے آزاد ہیں

 D-14کے سیکشن  Water Accordکے  1991چنانچہ  ـوہ جس کیناؽ سسٹم سے پانی لینا چاہیں لے سکتے ہیں

جس طرح چاہیں اور جس کیناؽ سسٹم  ،موجود ہے کہ صوبے آزادنہ طور پر جب چاہیں provisionمیں یہ 

کے تحت چشمہ جہلم کیناؽ سے پانی لینا چای ہیں اور ہمیں  D-14لہذا ہم اس   سے چاہیں پانی لے سکتے ہیں

میں ھتا ہو ہوں کہ اس سے رے ری زراعت  ـچاہئےنی اور اس پر کسی قسم کی بندش نہیں ہو چاہئےوہ ملنا 

میں بار بار کہہ چکا ہوں کہ ہم دوسرے  ـمضبوط ہو گی ، رے ری معیشت مضبوط ہو گی اور یہ رے را حق ہے 

ایک بوند بھی پانی نہیں لینا چای  بلکہ رے رے اپنے حصے کا جو پانی ہے ہم وہ اس سسٹم سے لینا  صوبوں کی

اگر رے ری کاٹن کی فصل بچ ائئے گی تو انشاء اللہ رے ری ـرے ری کاٹن کی فصل بچ ائئےچای ہیں ا کہ 

کاٹن  فیصد 80 ہے یوننکہ یہ معیشت صوبے کی نہیں بلکہ پورے ملک کی معیشت ـمضبوط ہو گی معیشت 
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ری پنجاب میں کاشت ہوتی ہے لہذا کاٹن کی فصل بچانے کے لئے چشمہ جہلم کیناؽ کا بحاؽ ہونا بہت ضرو

 بہت شکریہ ـہے 

 چودھری صاحب! ،جی جناب سپیکر:

خاص طور پر وہ  ـجناب سپیکر!یہ بڑا انتہائی اہم اور حساس مسئلہ ہے  جناب عبدالوحید چودھری:

آج اس دور میں سب  ـچھ اہہ کی نہریں ہیں  alreadyزمیندار جو جنوبی پنجاب سے تعلق رکھتے ہیں جن کی 

پانی ہو گا تو زراعت ہو گی ، کھیتی باڑی ہو گی ، اس ملک کی معیشت ترقی کرے گی ، سے بڑا مسئلہ پانی کا ہے اگر 

لیکن ہے  کر کے دیکھ لیا  followہم نے ہانگ کانگ اور سنگا پور کو  ـاس ملک کے لوگ خوشحاؽ ہوں گے 

اگر آج ہم اپنے ملک  اگر آج ہم اس ملک کو ترقی یافتہ  دیکھنا چای ہیں ، ـرے ری تماؾ پالیسیاں ناکاؾ ہوئی ہیں 

کی عواؾ کو خوشحاؽ دیکھنا چای ہیں ، اگر آج ہم پاکستاؿ کو اجناس اور غلے میں خوشحاؽ اور خود کفیل دیکھنا 

 ـالبدؽ نہیں ہے چای ہیں تو پھر ہم پانی اور زراعت کے لئے جتنی بھی کوشش کر سکیں اس کا کوئی اور نعم

ؾ یوسف رضا گیلانی صاحب سے بھی گزارش کروں گا چونکہ وہ خود میں وفاقی حکومت اور وزیر اعظم  مخدو

لاکھ ایکڑ زمین بنجر ہونے کا خطرہ  34کہ تقریت ہے ؿ کا تعلق بھی جنوبی پنجاب سے ابھی زمیندار ہیں اور 

میں آپ کی وساطت  سے وزیر آبپای اور  ـاس کیناؽ سے جو پانچ ڈویژؿ سیراب ہوتے ہیں  ـہے 

اگر  ـش کروں گا کہ خدا کے لئے پنجاب کے ہاریوں اور غریب کسانوں پر رحم کریں وزیراعظم سے گزار

ہم پنجاب کا حق نہیں لے سکتے ، ہم یہاں پر اپنے کسانوں کی نمائندگی کے لئے بیٹھے ہیں ، ہمیں اپنے لوگوں 

 ،پنجاب ـنگتا  ہےپنجاب تو اپنے حصے کا پانی اہ ،کی نمائندگی کا حق ہے اگر ہم انہیں یہ حق نہیں دے سکتے 

کے توسط سے میری یہ آپ  ۔کے ساتھ کوئی زیادتی کرنا چاہتا ہے،بلوچستاؿ اور نہ خیبرپختوؿ خواہ سندھ 

humble request  ہے کہ اسے ایک سیاسیissue وفاؼ کا  ۔ارسا ایک غیر سیاسی ادارہ ہے  ،نہ بنایا ائئے

سندھ کے حق میں ڈالتا ہے تو ہمیں کوئی اعتراض نہیں  نمائندہ تو غیر ائنبدار ہوا  ہے لیکن اگر وہ اپنا وزؿ

اگر اس کیناؽ کو بند کیا  ۔رے ری تو یہ گزارش ہے کہ خدا رااؿ پانچ ڈویژؿ کے معای قتل کو بچایا ائئے  ـہے 

  ـگیا یا پنجاب کو اس کے حصے کا پانی نہ دیا گیا تو پھر یہ تماؾ علاقہ بنجر ہو ائئے گا

ز اراکین نے کہا کہ سندھ میں موسم پندرہ دؿ پہلے آا  ہے اور پنجاب جناب سپیکر!جیسے معز 

میں پندرہ دؿ بعد بیجائی ہوتی ہے لہذا سندھ اور پنجاب میں تو یہ تفریق بنتی ہی نہیں ہے ، یہ لڑائی بنتی ہی 
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ڑ کر وفاقی میں ہاتھ جو ـہو سکتا ہے اور پنجاب کے لوگوں کو بھی پانی مل سکتا ہےadjustسندھ بھی  ـنہیں ہے 

اگر گندؾ اور کپاس میں اؿ   ـجنوبی پنجاب کے اضلاع پر رحم کریں !حکومت سے اپیل کرا  ہوں کہ خدا را 

ہوا  ہے  revenue generateکی حالت تھوڑی بہت ٹھیک ہے آپ دنیا میں دیکھ لیں کہ  کپاس پررے را کتنا

ػ جنوبی پنجاب یا پنجاب حکومت کا نہیں بلکہ اگر کپاس نہ ہوئی ، اگر کپاس کی فصل خراب ہو گئی تو یہ صر ـ

میں یہی چاہتا ہوں کہ اب وزیر اعظم صاحب نے جو فیصلہ کرنا ہے اس میں  ـپورے ملک کا نقصاؿ ہے 

جنوبی پنجاب کے پسماندہ غریب ،  مزدور چھوٹے چھوٹے کسانوں کی حالت زار کو مد نظر رکھتے ہوئے 

 بہت مہربانی  ۔کریں

 محترؾ میاں محمد رفیق صاحب آػ ٹی ٹی سنگھ ! جی ، جناب سپیکر:

  ۔میں ہی تو ٹوبہ ٹیک سنگھ ہوں  ۔جناب سپیکر!بے حد شکریہ میاں محمد رفیق:

 ۔ہاؤس کا ٹائم دس منٹ اور بڑھایا ائا  ہے جناب سپیکر:

میں آپ کے توسط  ۔جناب سپیکر!ٹوبہ ٹیک سنگھ جنوبی پنجاب ہی کی طرح پسماندہ ہے میاں محمد رفیق:

سے عرض کرا  ہوں کہ وہاں پر ایک دو بڑے زمیندار ہیں ، ایک دو سراہیہ دار ہیں ، کچھ لوگ بیروؿ ملک 

کوئی ایک ایکڑ کا اہلک ہے ، کوئی ڈیڑھ ایکڑ کا  ـگئے ہیں جو خوشحاؽ ہیں باقی تماؾ کی تماؾ آبادی بد حاؽ ہے 

ٹوبہ   ـید ہی وہاں پر کوئی آدھے ر ع  کا اہلک ہوکوئی چار ایکڑ کا اہلک ہے شا اور اہلک ہے، کوئی اڑھائی ایکڑ کا

۔اس پر تو میں بعد میں بات کروں گا پہلے میں یہ کہوں پر واقع ہے  tailٹیک سنگھ لوئر چناب کیناؽ سسٹم کی 

گا کہ  وزیر آبپای کے اعتراض کے بعد ارسا کے پانچویں نمائندے نے استعفیٰ دے دیا ہے۔وہ اعتراض 

بند کرنے اور پنجاب کو اس کے حصے کا پانی نہ دینے  کا تھا۔وزیر الیٰ  صاحب نے بھی اس  چشمہ لنک کیناؽ کو

حوالے سے یہاں پر کچھ انکشافات کئے تھے اور اپنے خیالات کا اظہار فراہیا  تھا۔آج میاں نصیر صاحب نے 

 پر بحث کے لئے بھی بات کی ہے،میں اس کی تحسین کرا  ہوں۔میں نے اسُ روز بھی یہ کہا تھا کہ آبپای

 کوئی وقت مقرر کیا ائئے۔

یہ پانی رے رے لئے زندگی اور موت ہے۔جس طرح انسانی زندگی کے لئے خوؿ جناب سپیکر! 

کی اشد ضرورت ہوتی ہے اسی طرح سے رے رے کھیتوں کے لئے پانی کی اشد ضرورت  ہوتی ہے۔رے را ملک 
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 agro basedطرح رے ری صنعتیں بھی ہے اور اسی  agro basedاور خاص طور پر صوبہ پنجاب  

ہیں۔پانی کی کمی کے حوالے سے جو ساقا ا ریخ ہے میں اس بارے میں مختصراً عرض کرا  ہوں کہ ایک 

۔اسی طرح ایک دوسرے جرنیل نے رے رے ڈیموں 

ئ

جرنیل نے رے رے دریا ہندوستاؿ کے ہاتھ بیچ دی 

 کر دیا۔ freezeکا پروگراؾ 

سب جرنیلوں کی بات نہ کریں۔جرنیلوں کا ذکر کئے بغیر بات آپ اس طرح سےجناب سپیکر:

 کریں۔جس کسی نے ایسا  کیا ہے صرػ اسی کا ناؾ لیں۔

میں عرض کرا  ہوں کہ پہلے اہرشل لاء ایڈمنسٹریٹر،جنرؽ ایوب خاؿ نے جناب سپیکر!میاں محمد رفیق:

 تھے۔دوسرے جنرؽ ضیاءالحق نے رے 

ئ

رے ڈیموں کے پروگراؾ کو تین دریا ہندوستاؿ کے ہاتھ بیچ دی 

freeze  کر دیا۔اسی طرح تیسرے جنرؽ  پرویز مشرػ  نےایک منتخب حکومت کو برطرػ کر کے غاصبانہ

قبضہ کیا جبکہ اس وقت ہندوستاؿ کے وزیراعظم  واجپائی صاحب پاکستاؿ تشریف لا چکے تھے۔وہ مینار 

ور پاکستاؿ کو تسلیم کیا۔اسُ وقت پانی اور کشمیر پاکستاؿ پر گئے،وہاں پر انہوں نے اپنے ا ثرات تحریر کئے ا

تیار تھا۔چونکہ یہ رے رے جرنیلوں کو منظور نہیں تھا اس لئے  Accordکا مسئلہ حل کرنے کے لئے  ایک 

صاحب کو برطرػ کر کے شریف پرویز مشرػ نے ایک منتخب حکومت،منتخب وزیر اعظم میاں محمد نواز 

۔غاصبانہ قبضہ کیا اور باقی کے د

ئ

 ریا بھی ہندوستاؿ کے حوالے کر دی 

میاں صاحب!آپ جمع کا صیغہ استعماؽ نہ کریں۔مہربانی کریں اور جس کسی نے ایسا کیا ہے جناب سپیکر:

 صرػ اسی کا ذکر کریں۔

کے بعد جب ایک منتخب حکومت  1999میں تو ا ریخ بیاؿ کر رہا ہوں۔جناب سپیکر!میاں محمد رفیق:

 ہ ا کو جنرؽ پرویز مشرػ نے ختم
بیلی ڈیم بننا شروع ہوا اور ہندوستاؿ نے دوسرے  ڑ کیا تو اسی وقت ہی ی

dams  ۔اس طرح اؿ آر وں نے رے رے باقی کے تینوں دریا بھی ہندوستاؿ کے

ئ

بھی بنانا شروع کر دی 

۔اس کی وجہ سے 

ئ

میں کمی آئی،رے رے  velocityمیں کمی آئی، run of riverحوالے کر دی 

 ایک مستقل مسئلہ پیدا ہو گیا۔   ہوئی اور رے رے لئے پانی کی کمی کادریاؤں میں پانی کی کمی
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پر مجھے ایک اعتراض ہے۔پاکستاؿ کے چار صوبے ہیں  constitutionارسا کی جناب سپیکر! 

 بھی چار ہونے  membersاس لئے ارسا کے 

ئ

 
 

۔پانچواں ممبر ناانصافی کے لئے بنایا گیا ہےمیرے چاہ

 ہونے  memberکہتا ہوں کہ ارسا کے صرػ چاراس پر حفظات ہیں۔میں 

ئ

 
 

۔چاروں صوبوں چاہ

لیا ائئے۔جیسا کہ وزیر الیٰ  صاحب نے ایواؿ کے اندر اپنے خیالات کا  memberمیں سے ایک ایک

ے  ہو چکا ہے۔اسی فامولے کے مطابق ہم  فارمولہمیں بھی پانی کی تقسیم کا ایک  1991اظہار کیا تھا کہ 

 ۔چاہئےیا تقسیم کے مطابق ملنا  چاہئےں پانی ملنا چاروں صوبوں کو یکسا

چشمہ لنک کیناؽ کو بند کرنے کے حوالے سے بات ہو رہی ہے۔اگر چشمہ لنک جناب سپیکر! 

کیناؽ بند کی گئی  تو میں آپ کی وساطت  سے اس معزز ایواؿ کو یہ بتانا چاہتا ہوں کہ اس سے نہ صرػ 

یہ پنجاب کو دوسرے صوبوں کے ساتھ لڑانے اور تقسیم کرنے کی  پنجاب بنجر اور قحط زدہ ہو ائئے گا بلکہ

سازش ہوگی۔مئی کے مہینے میں چشمہ لنک کیناؽ بند کی گئی اور پنجاب میں سے خاص طور پر لوئر چناب 

کیناؽ  کو بند کیا گیا کہ جس سے ہمیں پانی ملتا ہےجبکہ پنجاب کی دوسری تماؾ نہریں چلتی رہی ہیں۔ٹوبہ ٹیک 

 brackishپر واقع ہے۔لوئر چناب کیناؽ میں  پانی نہیں آا  اور نیچے  tailلوئر چناب کیناؽ کی سنگھ 

zone  ہے جس کی وجہ سے ٹوبہ ٹیک سنگھ کا چھوٹا کاشتکار قحط زدہ ہونے  والا ہےاس لئے میں آپ کی

وں صوبوں ۔چارچاہئےوساطت  سے یہ گزارش کروں گا  کہ اس ایواؿ سے وفاقی حکومت کو یہ بات ائنی 

ے  کرنے کے لئے بیٹھ رہے ہیں،اکٹھے ہو رہے ہیں تو  اؿ  فارمولہکے وزیر الیٰ  صاحةؿ پانی کی تقسیم کا 

ہے اس کے مطابق پانی کی تقسیم ممکن  فارمولہکا جو ایک ے  شدہ   1991کہ  چاہئےتک  بھی یہ بات ائنی 

۔چاروں صوبوں کے چار نمائندے بنائی ائئے۔اسی طرح میں ارسا کے پانچویں ممبر کے خلاػ ہوں

 ہونے 

ئ

 
 

۔یہ جنوبی پنجاب رے را بازو ہے، جنوبی پنجاب چاہئے۔چشمہ لنک کیناؽ کو ریگز بند نہیں کرنا چاہ

والے رے رے بھائی ہیں۔کاشتکار چاہے جنوبی پنجاب کاہو، وسطی پنجاب کا ہو یا  شمالی پنجاب کا، اس کے خوؿ 

ہی طبقہ ہےاس لئے میں بھرپور طریقے سے جنوبی پنجاب کے کساؿ  کا رنگ  ایک ہی ہے۔کاشتکار کا ایک

وسطی پنجاب کے کساؿ کی بھی بات کرا  ہوں  اور شمالی پنجاب کے کساؿ کی بھی ،کی بھی بات کرا  ہوں

بات کرا  ہوں۔بلوچستاؿ،سندھ کے کاشتکاروں کی بھی بات کرا  ہوں۔وفاقی حکومت  کو اس ایواؿ کے 

۔معاہدات ہو چکے ہیں،سندھ چاہئےکہ چشمہ لنک کیناؽ ریگز بند نہیں کرنی  چاہئےینا ذر یہ سے یہ پیغاؾ د
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 میں جو معاہدہ ہوا تھا   اس کے مطابق بھی یہ کیناؽ ریگز بند نہیں  1991طاس معاہدے کے مطابق بھی،

 نخواستہ  یہ۔اگر اس نہر کو بند کیا گیا تو خداچاہئے۔جنوبی پنجاب کے لئے یہ نہر کھلی رہنی چاہئےہونی  

اگر جنوبی پنجاب بنجر ہوا  تو ظاری ہے پھر وسطی پنجاب اور پنجاب کو لڑانے اور تقسیم کرنے کی سازش ہوگی 

بھی بنجر ہو ائئے گا۔وسطی پنجاب اپنا پانی جنوبی پنجاب کو دینے کا کیسے متحمل ہو سکتا ہے؟ اس لئے میں 

۔پنجاب تب ہی  چاہئے،اس کو چلتا رہنا چاہئے ہونا گزارش کرا   ہوں کہ چشمہ لنک کیناؽ کو ریگز بند نہیں

سرسبز و شاداب ہو سکتا ہے،اس کی صنعتیں تب ہی چل سکتی ہیں کہ پانی رواں دواں رہے۔رے ری صنعت 

ہے۔چشمہ لنک کیناؽ کے بند ہونے سے صرػ پنجاب قحط زدہ یا بنجر نہیں ہوگا بلکہ  agro basedبھی 

 ائئے گا۔بے حد شکریہاور بنجر ہو پاکستاؿ قحط زدہ 

 جی،آپ کا بھی  بہت شکریہ۔جی،گوندؽ صاحب!جناب سپیکر:

 بہت شکریہجناب سپیکر!میجر)ریٹائرڈ(ذوالفقار علی گوندؽ:

 ہاؤس میں کورؾ نہیں ہے۔ پوائنٹ آػ آرڈر۔جناب سپیکر!چودھری عار  سلطاؿ چیمہ:

 پ  اپنی بات ائری رکھیں۔آپ کو دیا ہوا ہے اس لئے آ floorگوندؽ صاحب!میں نے جناب سپیکر:

آپ زیادتی کر رہے ہیں۔میں کورؾ کی نشاندہی کرا  جناب سپیکر!چودھری عار  سلطاؿ چیمہ:

ہوں۔کیا یہ آپ آر انہ جمہوریت کو فروغ نہیں دے رہے؟ہاؤس میں کورؾ پورا نہ ہے اور آپ غلط 

 روایات قائم کر رہے ہیں۔

 ۔پاکستاؿ بننے سے لے کراب تک ۔۔جناب سپیکر!میجر)ریٹائرڈ(ذوالفقار علی گوندؽ:

 کیا ہے۔  point outمیں نے کورؾ جناب سپیکر!چودھری عار  سلطاؿ چیمہ:

گوندؽ صاحب !آپ اپنی بات ائری ۔،ابھی تشریف رکھیںہم آپ کی بات سنتے ہیںجناب سپیکر:

 رکھیں۔

 کا موقع دیا بہت شکریہ کہ آپ نے مجھے بات کرنےجناب سپیکر!میجر)ریٹائرڈ(ذوالفقار علی گوندؽ:

ہے۔یہاں ابھی بات ہو رہی تھی کہ اسلاؾ آباد میں چشمہ جہلم لنک کیناؽ پر بات ہو رہی ہے۔میں نے 

 اسی سلسلے میں اپنی ایک بات کرنی ہے۔پنجاب کا دوسرا ناؾ قربانی ہے۔



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔جولائی 13

 

729 

کیا ہے لیکن آپ میری بات  point outمیں نے کورؾ جناب سپیکر!چودھری عار  سلطاؿ چیمہ:

 رہے۔کیا آپ آر انہ جمہوریت کو فروغ نہیں دے رہے؟ نہیں سن

 جی، I am sorryنہیں دیا گیا،آپ کو ابھی اائزت نہیں ہے۔ floorآپ کو ابھی جناب سپیکر:

 گوندؽ صاحب!

 maximumجب پاکستاؿ بنا تھا تو اس وقت جناب سپیکر!میجر)ریٹائرڈ(ذوالفقار علی گوندؽ:

 قربانیوں کی شکل میں ہوں،وہ پنجاب کے لوگوں نے دیں ہجرت کی شکل میں ہوں یا ائنیقربانیاں 

تھیں۔اؿ کا تعلق چاہے پنجاب کے مشرقی حصے سے تھا  یا مغربی حصے سے تھا۔اس کے بعد ایوبی آر یت 

ہوئی تو اس وقت بھی سب سے زیادہ قربانیاں  Indus Basin Water Treatyکے دور میں جب 

جس میں  کیا surrenderلئے پنجاب نے اپنے چار دریاؤں کا پانی پاکستاؿ کو دینی پزیں اور پاکستاؿ کے 

 Indus Basin Waterدریائے بیاس، دریائے ستلج، دریائے راوی اور دریائے چناب شامل ہیں۔ 

Treaty کے تحت انڈیا کو ایوبی آر یت نے یہ حق دیا کہ وہ۔۔۔ 

 پورا نہیں ہے۔کورؾ جناب سپیکر!:ڈاکٹر سامیہ امجد

ے خیاؽ میں وزیر قانوؿ قواعد اباط ط کار صوبائی اسمبلی پنجاب کی طلی ک کی تحریک میر:جناب سپیکر

 پیش کرنا چای ہیں۔

 پر چودھری عار  سلطاؿ چیمہ اپنی سیٹ چھوڑ کرجناب سپیکر کے سامنے  )اس ر حلہ

 نہیں ہے اور بالآخر ؾ  کوربجاتے ہوئے کہنےلگے کہ diceسے ں آ کر دونوں ہاتھو

 سے فائل چھیننے کی کوشش کی(جناب سپیکر 

  Speaker Diceپر معزز حکومتی اراکین اپنی اپنی سیٹیں چھوڑ کر  ر حلہ)اس 

 چودھری عار  سلطاؿ چیمہ Leader of the Oppositionپر آنے لگےتو 

 کو پکڑ کر واپس لے گئے( 

 پر اپوزیشن سیٹوں پر معزز حکومتی اراکین اور معزز اراکین اپوزیشن نے ر حلہ)اس 

 (ے میں لیاکو گھیر Leader of the Oppositionچودھری عار  سلطاؿ چیمہ اور 
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 )قطع کلامیاں(

 پورا نہیں ہے۔ !کورؾ جناب سپیکر:ڈاکٹر سامیہ امجد

کرنا ری ممبر کا حق ہے  point outکورؾ جناب سپیکر!:(خاؿرانا ثناء اللہ وزیر قانوؿ  و پارلیمانی امور )

 suspend  نے جو رکت  کی ہے اس رکت  کے پیش نظراؿ کی رنیت  کولیکن عار  سلطاؿ چیمہ صاحب

انہیں باری نکالا ائئے۔  rest of the Sessionمیں حصہ لینے سے proceedingکی Houseکیا ائئے اور اس 

 )نعرہ ہائے تحسین()قطع کلامیاں(

 (گئےکر walkout ایواؿ سے پر اپوزیشن اراکین )اس ر حلہ

 کرنے لگا ہوں۔ )قطع کلامیاں( order passس کے لئے جی، میں ا:جناب سپیکر

جی، آپ خاموی اختیار کریں میں اپنی بات کروں گا۔ میں عار  سلطاؿ چیمہ صاحب کی اس رکت  

میں نہیں آسکیں گے۔ جی، آپ کا جو دؽ کرا  ہے  Houseدؿ کے لئے  پابندی عائد کرا  ہوں وہ پندرہ پر

نے جو کرنا ہے وہ کرنا ہے۔ جی، رانا صاحب!آپ اپنی تحریک پیش  وہ کریں، میں آپ کو یونں روکوں آپ

 )قطع کلامیاں(کریں۔

 

 قرارداد پیش کرنے کے لئے قواعد کی طلی ک کی تحریک

 جناب سپیکر!میں یہ تحریک پیش کرا  ہوں کہ::(خاؿرانا ثناء اللہ وزیر قانوؿ  و پارلیمانی امور )

کے تحت 234کے قاعدہ  1997بابت  "قواعد اباط ط کار  صوبائی اسمبلی پنجاب

اور دیگر متعلقہ قواعد کو معطل کر کے پاکستانی عواؾ، سیاسی کارکنوں ،  115قاعدہ 

صحافیوں، دانشوروں اور وکلاء کی بے شمار قربانیوں کے سلسلے میں یہ قرارداد پیش 

 کرنے کی اائزت دی ائئے۔"

 تشریف لے آئے( پر کچھ اراکین حزب اختلاػ ایواؿ میں واپس ر حلہ)اس 

 پورا نہیں ہے۔ کورؾ جناب سپیکر!:حزب اختلاػممبراؿ معزز 

 کہ: یک پیش کی گئی ہے ہو چکا ہے مجھے اس پر بات کرنے دیں۔ یہ تحر question putاب :جناب سپیکر
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کے تحت  234کے قاعدہ 1997"قواعد اباط ط کار  صوبائی اسمبلی پنجاب بابت 

عد کو معطل کر کے پاکستانی عواؾ، سیاسی کارکنوں ، اور دیگر متعلقہ قوا 115قاعدہ 

صحافیوں، دانشوروں اور وکلاء کی بے شمار قربانیوں کے سلسلے میں یہ قرارداد پیش 

 کرنے کی اائزت دی ائئے۔"

 یہ تحریک پیش کی گئی اور اب سواؽ یہ ہے کہ:

 کے تحت 234کے قاعدہ 1997"قواعد اباط ط کار  صوبائی اسمبلی پنجاب بابت 

اور دیگر متعلقہ قواعد کو معطل کر کے پاکستانی عواؾ، سیاسی کارکنوں ،  115قاعدہ 

صحافیوں، دانشوروں اور وکلاء کی بے شمار قربانیوں کے سلسلے میں یہ قرارداد پیش 

 کرنے کی اائزت دی ائئے۔"

 )تحریک منظور ہوئی(

 )نعرہ ہائے تحسین(

 پورا نہیں ہے، گنتی کروائی ائئے۔ کورؾجناب سپیکر!:حزب اختلاػ ممبراؿ معزز 

 رانا صاحب!آپ اپنی قرارداد پیش کریں۔:جناب سپیکر

 

 قرارداد

 والی غلط فہمی کو دور کرنا ائنے اسمبلی اور صحافیوں میں پائی ممبراؿ 

 اور جمہوریت کے لئے صحافیوں کی جدوجہد کو خراج تحسین پیش کرنا

جناب سپیکر!میں اس قرارداد کو پیش کرنے کے ساتھ :(خاؿللہ رانا ثناء اوزیر قانوؿ  و پارلیمانی امور )

ساتھ اس ملک کے عواؾ کو، صحافیوں کو اور اس معزز ایواؿ کے لوگوں کو یہ بتاناچاہتا ہوں کہ آر یت کے 

گماشتوں کا کردار دیکھ لو!یہ لوگ صحافیوں،سیاسی کارکنوں اور اس معزز ایواؿ کو آپس میں لڑانا چای 

 ہیں۔ 

 ب اسمبلی کا یہ اجلاس ھتا ہو ہے کہ پاکستانی عواؾ، سیاسی کارکنوں، دانشوروں،پنجا"

وکلاء کی بے شمار قربانیوں کے بعد بحاؽ ہونے والے جمہوری عمل کا  صحافیوں اور
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تسلسل اور تحفظ معاشرے کے اؿ تماؾ طبقات کے درمیاؿ ال لی اتحاد اور یکجہتی 

کے اؿ آر یت  کہ گزشتہ دنوں کے بغیر ممکن نہیں۔ یہ اجلاس ھتا ہو ہے

واقعات نے اپنے نتائج کے اعتبار سے اتحاد گماشتوں کی وجہ سے گزشتہ دنوں کے 

اور یکجہتی کی اس ضا  کو متاثر کیا ہے چنانچہ وطن عزیز میں جمہوریت کے تحفظ اور 

 آئین کی بالادستی کے تقاضوں کے پیش نظر یہ قرارداد لانا ضروری ہے۔

یہ اجلاس پاکستاؿ میں جمہوری آزادیوں، آئین اور قانوؿ کی  پنجاب اسمبلی کا

حکمرانی اور عوامی امنگوں کی ترجمانی میں صحافت اور ال  صحافت کے کردار کو 

خراج تحسین پیش کرا  ہے۔ اس اجلاس کے نزدیک پاکستاؿ میں آر یت کے 

اور غیر عواؾ کی حکمرانی اور عدلیہ کی بالادستی کی کوئی تحریک، آزاد  ،خاتمے

ائنبدارانہ صحافت کے عملی تعاوؿ اور ال  صحافت کی قربانیوں کے بغیر کامیاب 

 نہیں ہو سکتی تھی۔

یہ ایواؿ آزادی صحافت کے خلاػ ہونے والے کسی بھی اقداؾ کو جمہوریت اور 

جمہوری عمل پر حملہ تصور کرا  ہے اور اپنے اس عزؾ کا اعادہ کرا  ہے کہ ال  

اؿ اقداؾ کے خلاػ اپنی جدوجہد میں اس ایواؿ کے  صحافت ایسے کسی بھی

اراکین کو اپنے شانہ بشانہ پائیں گے۔ یہ ایواؿ اس غلط فہمی کی پُرزور تردید کرا  ہے 

کہ اراکین پنجاب اسمبلی میڈیا پر کسی قسم کی کوئی پابندی لگانے یا اسے کوئی نقصاؿ 

کر اظہار کرا  ہے کہ اراکین  پہنچانے کی کسی تجویز کے حامی ہیں اور اس ار  کا کھل

اسمبلی صحافت کو اس کے فرائض کی بہترن  ادائیگی میں مدد دینے کے لئے 

 اطلاعات تک رسائی کے قانوؿ کی ضرورت کی پُرزور ا ئید کرتے ہیں۔

یہ معزز ایواؿ مطالبہ کرا  ہے کہ اراکین اسمبلی اور میڈیا کے نمائندوں پر مشتمل 

ی ائئے جو عوامی نمائندوں اور سیاسی جماعتوں کی ائئز ایک مشترکہ کمیٹی تشکیل د

 "شکایات کے ازالے کے لئے قابل عمل فاررشات ر تب کرے۔

 :قرارداد پیش کی گئی ہے کہ یہ :جناب سپیکر
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پنجاب اسمبلی کا یہ اجلاس ھتا ہو ہے کہ پاکستانی عواؾ، سیاسی کارکنوں، دانشوروں، "

ں کے بعد بحاؽ ہونے والے جمہوری عمل کا وکلاء اور صحافیوں کی بے شمار قربانیو

تسلسل اور تحفظ معاشرے کے اؿ تماؾ طبقات کے درمیاؿ ال لی اتحاد اور یکجہتی 

کے بغیر ممکن نہیں۔ یہ اجلاس ھتا ہو ہے کہ گزشتہ دنوں کے واقعات نے اپنے 

یز میں نتائج کے اعتبار سے اتحاد اور یکجہتی کی اس ضا  کو متاثر کیا ہے چنانچہ وطن عز

جمہوریت کے تحفظ اور آئین کی بالادستی کے تقاضوں کے پیش نظر یہ قرارداد لانا 

 ضروری ہے۔

پنجاب اسمبلی کا یہ اجلاس پاکستاؿ میں جمہوری آزادیوں، آئین اور قانوؿ کی 

حکمرانی اور عوامی امنگوں کی ترجمانی میں صحافت اور ال  صحافت کے کردار کو 

۔ اس اجلاس کے نزدیک پاکستاؿ میں آر یت کے خراج تحسین پیش کرا  ہے

خاتمے اور عواؾ کی حکمرانی اور عدلیہ کی بالادستی کی کوئی تحریک، آزاد اور غیر 

ائنبدارانہ صحافت کے عملی تعاوؿ اور ال  صحافت کی قربانیوں کے بغیر کامیاب 

 نہیں ہو سکتی تھی۔

قداؾ کو جمہوریت اور یہ ایواؿ آزادی صحافت کے خلاػ ہونے والے کسی بھی ا

جمہوری عمل پر حملہ تصور کرا  ہے اور اپنے اس عزؾ کا اعادہ کرا  ہے کہ ال  

صحافت ایسے کسی بھی اقداؾ کے خلاػ اپنی جدوجہد میں اس ایواؿ کے اراکین کو 

اپنے شانہ بشانہ پائیں گے۔ یہ ایواؿ اس غلط فہمی کی پُرزور تردید کرا  ہے کہ 

میڈیا پر کسی قسم کی کوئی پابندی لگانے یا اسے کوئی نقصاؿ  اراکین پنجاب اسمبلی

پہنچانے کی کسی تجویز کے حامی ہیں اور اس ار  کا کھل کر اظہار کرا  ہے کہ اراکین 

اسمبلی صحافت کو اس کے فرائض کی بہترن  ادائیگی میں مدد دینے کے لئے 

 ہیں۔ اطلاعات تک رسائی کے قانوؿ کی ضرورت کی پُرزور ا ئید کرتے
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یہ معزز ایواؿ مطالبہ کرا  ہے کہ اراکین اسمبلی اور میڈیا کے نمائندوں پر مشتمل 

ایک مشترکہ کمیٹی تشکیل دی ائئے جو عوامی نمائندوں اور سیاسی جماعتوں کی ائئز 

 شکایات کے ازالے کے لئے قابل عمل فاررشات ر تب کرے۔

 :سواؽ یہ ہے کہ اب قرارداد پیش کی گئی ہے اور یہ 

پنجاب اسمبلی کا یہ اجلاس ھتا ہو ہے کہ پاکستانی عواؾ، سیاسی کارکنوں، دانشوروں، "

وکلاء اور صحافیوں کی بے شمار قربانیوں کے بعد بحاؽ ہونے والے جمہوری عمل کا 

تسلسل اور تحفظ معاشرے کے اؿ تماؾ طبقات کے درمیاؿ ال لی اتحاد اور یکجہتی 

 ہے کہ گزشتہ دنوں کے واقعات نے اپنے کے بغیر ممکن نہیں۔ یہ اجلاس ھتا ہو

نتائج کے اعتبار سے اتحاد اور یکجہتی کی اس ضا  کو متاثر کیا ہے چنانچہ وطن عزیز میں 

جمہوریت کے تحفظ اور آئین کی بالادستی کے تقاضوں کے پیش نظر یہ قرارداد لانا 

 ضروری ہے۔

، آئین اور قانوؿ کی پنجاب اسمبلی کا یہ اجلاس پاکستاؿ میں جمہوری آزادیوں

حکمرانی اور عوامی امنگوں کی ترجمانی میں صحافت اور ال  صحافت کے کردار کو 

خراج تحسین پیش کرا  ہے۔ اس اجلاس کے نزدیک پاکستاؿ میں آر یت کے 

خاتمے اور عواؾ کی حکمرانی اور عدلیہ کی بالادستی کی کوئی تحریک، آزاد اور غیر 

تعاوؿ اور ال  صحافت کی قربانیوں کے بغیر کامیاب ائنبدارانہ صحافت کے عملی 

 نہیں ہو سکتی تھی۔

یہ ایواؿ آزادی صحافت کے خلاػ ہونے والے کسی بھی اقداؾ کو جمہوریت اور 

جمہوری عمل پر حملہ تصور کرا  ہے اور اپنے اس عزؾ کا اعادہ کرا  ہے کہ ال  

ایواؿ کے اراکین کو  صحافت ایسے کسی بھی اقداؾ کے خلاػ اپنی جدوجہد میں اس

اپنے شانہ بشانہ پائیں گے۔ یہ ایواؿ اس غلط فہمی کی پُرزور تردید کرا  ہے کہ 

اراکین پنجاب اسمبلی میڈیا پر کسی قسم کی کوئی پابندی لگانے یا اسے کوئی نقصاؿ 

پہنچانے کی کسی تجویز کے حامی ہیں اور اس ار  کا کھل کر اظہار کرا  ہے کہ اراکین 
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فت کو اس کے فرائض کی بہترن  ادائیگی میں مدد دینے کے لئے اسمبلی صحا

 اطلاعات تک رسائی کے قانوؿ کی ضرورت کی پُرزور ا ئید کرتے ہیں۔

یہ معزز ایواؿ مطالبہ کرا  ہے کہ اراکین اسمبلی اور میڈیا کے نمائندوں پر مشتمل 

عتوں کی ائئز ایک مشترکہ کمیٹی تشکیل دی ائئے جو عوامی نمائندوں اور سیاسی جما

 شکایات کے ازالے کے لئے قابل عمل فاررشات ر تب کرے۔

 )قرارداد منظور ہوئی(

 )نعرہ ہائے تحسین(

جناب سپیکر!میں آپ کی وساطت  سے اس معزز  :)رانا ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

بات بھی آپ کے علم میں لانا چاہتا  ہوں  ایواؿ میں بیٹھے تماؾ معزز اراکین کا شکریہ بھی ادا کرا  ہوں اور یہ

کہ خوامخواہ ایک شرارت کے تحت  یہاں پر قابل افسوس اور قابل مذمت عمل دریایا گیا، کورؾ اس وقت 

معزز اراکین  ہاؤس میں بیٹھے ہیں جس قرارداد کو یہ روکنا چای  تھے یا  105بھی پورا تھا اور اس وقت بھی 

 مخالفت کرنا چای تھے۔

ب سپیکر!میں اس معزز ایواؿ کے معزز اراکین کی خدمت میں یہ عرض کروں گا کہ اس جنا 

کو ؿ قابل افسوس اور قابل مذمت واقعے کے بعد  ہم آج قائد حزب اختلاػ کو نہیں سنیں گے۔ آج ہم  ا 

 نہیں سنیں گے۔)قطع کلامیاں(
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